Sandra Aparecida Pires Franco

Diene Eire de Méllo

(Organizadoras)

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Editora CRV

Curitiba – Brasil

2019

Copyright © da Editora CRV Ltda.

Editor-chefe: Railson Moura

Diagramação e Capa: Editora CRV

Revisão: Os Autores

O presente trabalho foi realizado com apoio da Coordenação de Aperfeiçoamento

de Pessoal de Nível Superior (CAPES)

DADOS INTERNACIONAIS DE CATALOGAÇÃO NA PUBLICAÇÃO (CIP)

CATALOGAÇÃO NA FONTE

2019

Foi feito o depósito legal conf. Lei 10.994 de 14/12/2004

Proibida a reprodução parcial ou total desta obra sem autorização da Editora CRV

Todos os direitos desta edição reservados pela: Editora CRV

Tel.: (41) 3039-6418 – E-mail: sac@editoracrv.com.br

Conheça os nossos lançamentos: www.editoracrv.com.br

Esta obra também encontra-se disponível em formato digital.

Conheça e baixe nosso aplicativo!

En59

Ensino Superior, Prática Docente e Trabalho Didático na Contemporaneidade: contradições, desafios e possibilidades / Sandra Aparecida Pires Franco, Diene Eire de Méllo (organizadoras) – Curitiba : CRV, 2019.

168 p.

Bibliografia

ISBN 978-85-444-2991-4

DOI 10.24824/978854442991.4

1. Educação. 2. Educação superior. 3. Prática docente. 4. Trabalho didático. I. Franco, Sandra Aparecida Pires. org. II. Méllo, Diene Eire de. org. III. Título. IV. Série.

CDU 378 CDD 378

Índice para catálogo sistemático

1. Educação superior 378.

Este livro foi avaliado e aprovado por pareceristas ad hoc.

Comitê Científico:

Altair Alberto Fávero (UPF)

Ana Chrystina Venancio Mignot (UERJ)

Anna Augusta Sampaio de Oliveira (UNESP)

Andréia N. Militão (UEMS)

Diosnel Centurion (Univ Americ. de Asunción – Py)

Cesar Gerónimo Tello (Universidad Nacional de Três de Febrero – Argentina)

Eliane Rose Maio (UEM)

Elizeu Clementino de Souza (UNEB)

Fauston Negreiros (UFPI)

Francisco Ari de Andrade (UFC)

Gláucia Maria dos Santos Jorge (UFOP)

Helder Buenos Aires de Carvalho (UFPI)

Ilma Passos A. Veiga (UNICEUB)

Inês Bragança (UERJ)

José de Ribamar Sousa Pereira (UCB)

Jussara Fraga Portugal

Kilwangy Kya Kapitango-a-Samba (Unemat)

Lourdes Helena da Silva (UFV)

Lucia Marisy Souza Ribeiro de Oliveira (UNIVASF)

Marcos Vinicius Francisco (UNOESTE)

Maria de Lourdes Pinto de Almeida (UNOESC)

Maria Eurácia Barreto de Andrade (UFRB)

Maria Lília Imbiriba Sousa Colares (UFOPA)

Mohammed Elhajji (UFRJ)

Mônica Pereira dos Santos (UFRJ)

Najela Tavares Ujiie (UTFPR)

Nilson José Machado (USP)

Sérgio Nunes de Jesus (IFRO)

Silvia Regina Canan (URI)

Sonia Maria Ferreira Koehler (UNISAL)

Suzana dos Santos Gomes (UFMG)

Vânia Alves Martins Chaigar (FURG)

Vera Lucia Gaspar (UDESC)

Conselho Editorial:

Aldira Guimarães Duarte Domínguez (UNB)

Andréia da Silva Quintanilha Sousa (UNIR/UFRN)

Antônio Pereira Gaio Júnior (UFRRJ)

Carlos Alberto Vilar Estêvão (UMINHO – PT)

Carlos Federico Dominguez Avila (Unieuro)

Carmen Tereza Velanga (UNIR)

Celso Conti (UFSCar)

Cesar Gerónimo Tello (Univer. Nacional Três de Febrero – Argentina)

Eduardo Fernandes Barbosa (UFMG)

Elione Maria Nogueira Diogenes (UFAL)

Élsio José Corá (UFFS)

Elizeu Clementino de Souza (UNEB)

Fernando Antônio Gonçalves Alcoforado (IPB)

Francisco Carlos Duarte (PUC-PR)

Gloria Fariñas León (Universidade de La Havana – Cuba)

Guillermo Arias Beatón (Universidade de La Havana – Cuba)

Jailson Alves dos Santos (UFRJ)

João Adalberto Campato Junior (UNESP)

Josania Portela (UFPI)

Leonel Severo Rocha (UNISINOS)

Lídia de Oliveira Xavier (UNIEURO)

Lourdes Helena da Silva (UFV)

Marcelo Paixão (UFRJ e UTexas – US)

Maria de Lourdes Pinto de Almeida (UNOESC)

Maria Lília Imbiriba Sousa Colares (UFOPA)

Maria Cristina dos Santos Bezerra (UFSCar)

Paulo Romualdo Hernandes (UNIFAL-MG)

Renato Francisco dos Santos Paula (UFG)

Rodrigo Pratte-Santos (UFES)

Sérgio Nunes de Jesus (IFRO)

Simone Rodrigues Pinto (UNB)

Solange Helena Ximenes-Rocha (UFOPA)

Sydione Santos (UEPG)

Tadeu Oliver Gonçalves (UFPA)

Tania Suely Azevedo Brasileiro (UFOPA)

Sumário

APRESENTAÇÃO .............................................................................................9

Diene Eire de Méllo

Sandra Aparecida Pires Franco

PREFÁCIO ......................................................................................................11

César Nunes

A ORGANIZAÇÃO DO TRABALHO DIDÁTICO, EM EDUCAÇÃO SUPERIOR, NA PERSPECTIVA DA PEDAGOGIA HISTÓRICO-CRÍTICA .....17

João Luiz Gasparin

LEITURA E FORMAÇÃO DE LEITORES: dos pressupostos à prática docente ................................................................33

Cyntia Graziella Guizelim Simões Girotto

Ângela Maria Franco Martins Coelho de Paiva Balça

PERSPECTIVAS DA DIDÁTICA PARA O SÉCULO XXI: aproximações entre a didática e as tecnologias..............................................49

Diene Eire de Méllo

Dirce Aparecida Foletto de Moraes

Daniela Melaré Vieira Barros

PRÁTICAS PEDAGÓGICAS NO ENSINO SUPERIOR: experiências vivenciadas e não refletidas .......................................................61

Glaucia da Silva Brito

Nuria Pons Vilardell Camas

DOSSIÊ DIDÁTICO – UM INSTRUMENTO REVELADOR DE UMA EXPERIÊNCIA DE REFLEXÃO SOBRE A PRÁTICA DOCENTE ...................81

Neusi Aparecida Navas Berbel

FORMAÇÃO DOCENTE INSTITUCIONALIZADA NA UNIVERSIDADE PÚBLICA: a valorização da docência universitária em questão .....................95

Maura Maria Morita Vasconcellos

Mara Regina Lemes de Sordi

A EDUCAÇÃO SUPERIOR NA PERSPECTIVA CRÍTICO-DIALÉTICA: da formação unilateral para a formação omnilateral na contemporaneidade ....................................113

Marta Silene Ferreira Barros

A FORMAÇÃO DOCENTE NOS CURSOS DE PÓS-GRADUAÇÃO LATO SENSU DAS UNIVERSIDADES ESTADUAIS DO ESTADO DO PARANÁ .......................................................129

Sandra Aparecida Pires Franco

Mônica Aparecida Rodrigues Luppi

Paulo Jaime Lampreia Costa

O CURRÍCULO E SUAS INTERFACES NO CONTEXTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA: o que dizem os professores ................................147

Adriana Regina de Jesus Santos

Isabela Aparecida Rodrigues Costa

Rogério da Costa

Cláudia Chueire de Oliveira

CONSIDERAÇÕES FINAIS ..........................................................................157

SOBRE OS AUTORES ..................................................................................161

APRESENTAÇÃO

Esse livro intitulado Ensino Superior, Prática Docente e Trabalho Didático na Contemporaneidade: contradições, desafios e possibilida-des tem como proposta a apresentação de textos acerca das manifestações e articulações entre os processos de ensino e de aprendizagem e os aspectos didático-pedagógicos no Ensino Superior.

No cenário de mudanças de paradigmas que vem ocorrendo nas últimas décadas, cresce a importância da formação pedagógica dos docentes univer-sitários. A presente livro pretendeu, portanto, focalizar os aspectos didático--pedagógicos inerentes à prática docente na Universidade de forma articu-lada com o ensino, a pesquisa e a prática social. Considerando que se deve investir de forma mais efetiva na formação do docente de Ensino Superior, dada à delimitação e caracterização das especificidades da docência neste nível de ensino. Esta temática poderá dar subsídios ao leitor para possíveis reflexões do fazer docente na Universidade.

Os estudos e produções textuais estavam envoltos em um grupo de professores que trabalham em um curso de especialização em Docência no Ensino Superior da Universidade Estadual de Londrina, mas que angustia-dos com o fenômeno da formação docente dialogaram com autores de outras instituições de ensino brasileiras e internacionais em que foram aprofundar seus estudos para compor um material que possibilite ao leitor encaminha-mentos seguros frente às pedras que encontra pela estrada da vida profissio-nal na academia. Assim, os textos foram compostos por professores doutores com vínculo efetivo nas instituições que integram com a união de docentes estrangeiros pertencentes a Programas de Pós-Graduação em Educação.

O livro visou apresentar e compartilhar textos do ensino da docência em vários espaços e tempos diferentes para poder dialogar e trocar experi-ências de trabalhos educativos no Ensino Superior em outras universidades

Esperamos que este livro cumpra a sua função: compartilhar trabalhos e pesquisas desenvolvidos de docentes universitários de diferentes estados nacionais e internacionais, expondo ao leitor tempos e espaços diferentes.

Desejamos a todos uma boa leitura.

Diene Eire de Méllo

Sandra Aparecida Pires Franco

Docentes de Programas de Pós-Graduação em Educação–UEL

PREFÁCIO

César Nunes

1Prefaciar um livro é sempre receber a oportunidade de reconhecer uma distinção e de ser laureado com uma honraria, fato que geralmente nasce de um convite afável, acontecido no meio do burburinho da vida acadêmica; motivado, na maioria das vezes, por uma gratuidade sem tamanho, generosa e acolhedora, acompanhada da admiração e da suposta projeção de prestígio que se reconhece na pessoa a quem se dirige o convite. Acredito que os con-vites que recebo são mais da ordem da generosidade de quem me convida do que da eventual distinção de minha figura. Sinceramente, considero-me pequeno demais na ordem da vida, da educação e da cultura. Eu, de minha parte, fico muito feliz com essa dádiva, com essa possibilidade de diálogo na gênese de um livro, com essa original leitura de uma obra em seu nascimen-to. E recordo-me do meu professor Paulo Freire, nas quantas vezes que ouvi sua ressonância afetiva a todas as pessoas que acorriam a ele, na vontade de abraçá-lo, no desejo de ter um autógrafo, na alegria da distinção de simples-mente apertar-lhe as mãos, ao dizer: “[...] a gente só admira em outros, fora de nós, o que já tem no próprio coração; só admira no outro o que o nosso coração já retém, cheio e pleno”.

Fico muito lisonjeado com os convites que recebo para prefaciar estu-dos, pesquisas, obras e coletâneas de textos de professores, de estudantes, de amigos, de colegas e orientandos, nessa trilha cumulativa de vida, pessoal e profissional, de professor e de pesquisador da Educação que já contabiliza mais de três décadas de peregrinação sem descanso. Gosto de contar a vida agora pelo critério decenal, por décadas, pois um ano passa muito depressa, parece um mês; um mês, por sua vez, parece uma semana e uma semana pa-rece reduzir-se a um dia. Tudo flui, volatiza-se, liquidifica-se, desmancha-se na forja de Cronos, que a ninguém e a nada poupa ou protege.

Daí surge minha inenarrável convicção: prefaciar um livro é anunciar uma boa nova, uma boa notícia, uma nova possibilidade de mudança da ordem das coisas e das dinâmicas do mundo. Um livro nasce mesmo assim, da vontade de dizer as coisas para muitos, para a sociedade, para os grupos humanos, para as culturas, para a História, filha de Clio, tecendo os dias, as noites, as estações e as odisseias humanas de todas as pessoas e suas vi-das únicas e graciosas. Só pode escrever livros quem tem esperanças, quem

1 Professor Titular de Filosofia e Educação. Faculdade de Educação – UNICAMP.

acredita que sua palavra, seu discurso, suas ideias, suas possíveis descober-tas e suas esperadas invenções sejam potencialmente capazes de sensibilizar, de convencer, de desalojar ou de inspirar novas práticas, novos sentidos, na direção de transformar o real e dar-lhe uma intencionalidade, um novo rumo, outra significação. Escrever é acreditar na história, é apostar na dinâmica da vida e na potencialidade dos discursos e das práticas sociais. Não é pessimis-ta nem desertor quem continua a dizer sua palavra!

Nosso tempo e nossa realidade são construções históricas cumulativas. Carregam formações econômicas e culturais, políticas e sociais, superpostas e intrincadas, ora articuladas numa determinada direção, ora densamente de-sorientadas para outras contradições, envoltas em paradoxos, dispostas em aporias e contraposições, internas e externas, tal como se dá em toda dinâmi-ca da vida em sociedade, decorrente da prática social e de suas causalidades ou condicionamentos estruturais. Buscar decifrar essas contradições, buscar--lhes as origens, aferir suas correlações, suas dialeticidades, seus contextos e suas configurações, é uma das tarefas mais idiossincráticas da militância orgânica de um intelectual e de um agente histórico, reflexivo e coerente.

O tema da formação de professores para o Ensino Superior, no Brasil, sempre ficou relegado a um segundo plano, no corolário das pesquisas e dos estudos no campo da Educação. Práticas e concepções tradicionais sempre reportaram tacitamente que a questão da formação de professores, a eleva-ção teórica e a criatividade didática, a dimensão curricular e pedagógica das licenciaturas e das graduações acadêmicas seriam, a rigor, disposições con-sequentes da própria identidade do Ensino Superior, em cada área e campo, de modo a não ser necessária a investigação especializada dos pesquisado-res. Essa concepção tem que ser superada.

Apresento à sociedade e à comunidade acadêmica, aos pesquisadores, aos educadores, aos professores e estudantes, a todos os que se dedicam à investigação e à busca da compreensão da dinâmica do trabalho docen-te na Universidade, tanto na explicitação da identidade dessa docência, no aprofundamento da singularidade do Ensino Superior, quanto na exploração crítica de seus componentes estruturais; tais como,–a questão da avaliação no Ensino Superior, o perfil e peculiaridade do currículo, a organização do trabalho didático, o impacto da cibercultura, a formação do leitor nas licen-ciaturas, os passos e as articulações didática próprias de uma original con-cepção de educação como a Pedagogia Histórico-Crítica, a inventividade de um Dossiê Didático para registrar a trajetória de formação de professores, o lugar das novas tecnologias e das práticas digitais–entre outros tantos cam-pos reflexivos abordados no presente livro.

12

Tenho a alegria de conhecer a tempos longos e de acompanhar amiúde a fecunda e sensível trajetória das organizadoras dessa obra, as professoras e pesquisadoras Sandra Aparecida Pires Franco e Diene Eire de Méllo, docentes da valente e laboriosa Universidade Estadual de Londrina (UEL), situada no coração do amado torrão que é o (meu) estado do Paraná. Essas atentas pesquisadoras reuniram originais e singulares estudos e pesquisas, que compõem o presente livro, denominado Ensino Superior, Prática Docente e Trabalho Didático na Contemporaneidade: contradições, de-safios e possibilidades, sistematizando um conjunto de estudos e de temas matriciais e outros tantos derivados, referentes à formação de professores para a docência universitária. Os capítulos aqui reunidos desenvolvem di-ferentes abordagens e analisam diversas e plurais dimensões da questão da Formação de Professores para o Ensino Superior, com uma riqueza teórica e uma esclarecida solidez analítica. Com a patente escolha metodológica pelas categorias e pelos conceitos próprios da abordagem crítico-dialética de investigação da Educação e da própria gênese das práticas sociais, hege-monicamente referidos nos estudos aqui elencados, a obra em sua totalidade abarca, em nome da pluralidade política e da diversidade teórica, alguns es-tudos de referenciais epistemológicos diversos entre si, mas sempre voltados para a elucidação da temática comum da formação de professores no ensino superior e a emergência de enfrentar os seus desafios.

Trata-se de uma obra composta por nove capítulos, produzidos por 18 autores pesquisadores, professores universitários, tanto de universidades brasileiras quanto de duas instituições universitárias portuguesas, ao redor de temas e de contradições orgânicas da realidade da docência no Ensino Superior e de suas potencialidades críticas e emancipatórias. Aliás, esse é o fio de Ariadne que sustenta a saída do labirinto epistemológico e políti-co de nossa era e época, espraiada em tergiversações discursivas nefelibáti-cas: todos os textos que compõem o presente livro nascem da prática social, referem-se à dinâmica do trabalho docente no ensino superior e mantém uma intencionalidade crítica e transformadora da realidade social e da edu-cação como tal. Essa é a urdidura que tece a presente proposta de reflexão sobre a prática docente no ensino superior e que perscruta os seus perti-nentes desafios.

Há uma riqueza de fontes e uma pluralidade de temas nos diferentes e nos autônomos capítulos, sequenciais e articulados. Destaca-se a filiação hegemônica à concepção crítico-dialética de educação e de sociedade, com a segura explicitação de suas categorias centrais como o trabalho, a prática social, a omnilateralidade, a emancipação e a reflexão como ação conscien-te, a ontologia do ser social, aliada à originalidade de propostas de formação

13

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

docente tanto com a criteriosa defesa dos clássicos como mediação para a formação crítica, a teoria bakthiana como proposição de formação de leito-res conscientes, que superem a sinalidade da leitura pela semiologia política e crítica desse processo de humanização, entre outros tantos estudos e outras diversas proposições, ricas e originais.

Há capítulos que retratam experiências de pesquisas, tanto em univer-sidades públicas quanto em instituições próprias da Educação Básica, sobre temas instigantes e atuais como o que pensam os professores sobre Currículo, com as devidas tabulações analíticas e as interpretações criteriosas desses nichos de sentido, pendulares entre as concepções tradicionais de percursos formativos e aquelas próprias de uma tendência crítica. O pesquisador inte-ressado haverá de encontrar ali um rico material. Outros temas se destacam: a Didática no século XXI, diante da cibercultura, haverá de reinventar-se ou subsumir, transformar-se-á numa ciberdidática ou fará as mediações ne-cessárias para que o paradigma da linguagem, tanto das TIC com da própria EAD, seja engendrada na dialética da produção social, que não concebe as tecnologias sem a dimensão orgânica de didática nem a Didática sem a com-preensão polifônica de tecnologia.

Enfim, um precioso capítulo do livro destaca a necessidade da valoriza-ção social da docência no ensino superior, para além das categorias de qua-lificação formal e de produtivismo acadêmico, da redução da universidade a meras organizações (e não instituições) marcadas pela operacionalização de seus resultados e pela sua submissão a práticas gerencialistas e a contabili-dades acadêmicas, próprias do demiurgo, o demônio organizador do caos, que é o metabolismo do capital e o élan de suas estruturas tentaculares que a tudo submerge no alpinismo acadêmico desencarnado e na opacidade conta-bilista de corolários e combos epistemológicos de papers, insossos e inodo-ros, distantes da vitalidade, da dramaticidade e da organicidade da realidade e dos seus exigentes compromissos sociais. Destaco ainda a clareza expo-sitiva e reflexiva dos passos e das etapas de uma prática de organização do trabalho didático no Ensino Superior a partir das revolucionárias categorias, já consolidadas e amadurecidas, da Pedagogia Histórico-Crítica e de suas mediações. É outra esplendorosa contribuição do livro à formação de docen-tes no Ensino Superior de nosso tempo, juntamente com os demais capítulos.

Resta-me recomendar a todos (e a todas) a leitura, criteriosa e saborosa, do presente livro e de seus capítulos componentes. Cada um deles revela o criterioso cuidado de professores e de pesquisadores, no sentido de emergir da prática social, de atravessar seus questionamentos temáticos pela mais rigorosa crítica, e retornar ao campo prático da realidade social e política, com proposições, com intencionalidades e escolhas, claras e seguras. Com

14

linguagem acessível, com clareza expositiva e expressivos nexos causais e formais, o livro expressa o concreto pensado de um conjunto de estudio-sos e de investigadores, a declarar à sociedade a necessidade constante e sempre atual de repensar o mundo para transformá-lo, para ressignificar a Universidade e sua dimensão inexpugnável de produzir políticas e teorias orgânicas, a serviço dos movimentos e dos grupos sociais emancipatórios.

Um livro somente se realiza quando é lido, quando é manejado, quando é incorporado, isto é, quando é assumido em nosso corpo, e em nossa alma! Esse é o sentido final de uma obra escrita, in anima signare, que significa marcar na alma, radical possível da palavra ensinar. Desejo que o livro pos-sa inspirar outros estudos e outras tantas pesquisas, outras páginas e orações, na direção do que Paulo Freire originalmente definiu como a busca do iné-dito viável, isto é, aquele mundo e sociedade que ainda não existe, por isso é inédito, pois carrega em si uma dimensão de sonho, de não existir ainda; mas nem por isso é impossível, é viável, é possível, é necessário! Fazemos livros e prefácios para que corações e mentes acreditem nisso!

Inverno de 2017.

15

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

A ORGANIZAÇÃO DO TRABALHO DIDÁTICO, EM EDUCAÇÃO SUPERIOR, NA PERSPECTIVA DA PEDAGOGIA HISTÓRICO-CRÍTICA

João Luiz Gasparin

Introdução

A Pedagogia Histórico-Crítica, como um processo dialético de ação docente e discente, traz para o professor e para os alunos um novo desafio no encaminhamento do trabalho escolar, no ensino superior, tanto em seu planejamento quanto em relação ao processo de ensino de um conteúdo e de sua aprendizagem, bem como na maneira de conceber a prova e a avaliação. O método dialético de elaboração do conhecimento científico--cultural, partindo da totalidade empírica como prática social, ascendendo à teoria e chegando à totalidade concreta no pensamento e na prática como novo fazer social, constitui-se uma proposta didático-pedagógica por meio da qual os conteúdos científicos, artísticos e filosóficos, ensinados pelo professor, apropriados pelos alunos, provados e avaliados, devem expres-sar uma nova concepção de mundo, tornando-se um instrumento de luta para a transformação da realidade social.

O novo modo de planejar a ação docente e discente, segundo a Pedagogia Histórico-Crítica, altera profundamente o modo de entender a função social da escola e do professor e, consequentemente, a concepção e uso dos elementos específicos do trabalho docente em nível de sala de aula: conteúdo, aprendizagem, prova e avaliação. Estes sempre mantive-ram entre si uma estreita interdependência. Isso porque a forma de ensinar do professor, ou seja, o processo de apresentar e explicitar os conteúdos implica uma forma específica de trabalho mental dos alunos para a apro-priação, demonstração e avaliação destes conteúdos.

Procurando compreender os caminhos do trabalho docente-discente em nível de sala de aula, conforme a Pedagogia Histórico-Crítica, a questão nor-teadora que nos desafiou à investigação foi assim formulada: como, na edu-cação superior, em cada uma das etapas da Pedagogia Histórico-Crítica, se

manifesta e se articula a relação entre os processos de ensino de conteúdo, de aprendizagem, de prova e de avaliação, na perspectiva da mudança social?

Buscando responder a esta questão, direcionamos nossa investiga-ção teórico-descritiva no sentido de buscar elementos ou evidências de como se estabelece a interdependência, no trabalho docente, entre os ele-mentos fundantes da ação pedagógica escolar, na perspectiva de uma ação social transformadora.

Como pressupostos teórico-metodológicos, foram adotados o materia-lismo histórico-dialético e a teoria histórico-cultural que se constituem uma nova concepção de mundo. A nova visão da realidade não é específica de um determinado nível escolar mas pode ou deve estar presente tanto na edu-cação básica quanto na educação superior, conforme as palavras de Duarte (2015, p. 10): “A formação das bases para a difusão do materialismo histó-rico-dialético é um processo que ocorre ao longo de toda a escolarização, desde a educação infantil até o ensino superior”.

As formas de como esta concepção de mundo será apresentada e vi-venciada junto aos educandos depende do conhecimento que os docentes tenham dela e do compromisso que assumirem em sua implementação. Este processo não implica, necessariamente, a todo o momento, realizar o discur-so sobre essa concepção de mundo, mas que em cada área de conhecimen-to, como geografia, matemática, história, ciências, química etc. no ensino fundamental e médio, ou em todas as áreas de conhecimento na educação superior seja vivenciada essa dimensão.

Entendemos, contudo, que na educação superior, por ser o campo espe-cífico de formação para os que atuarão em todos os níveis de ensino, é o lócus mais propício para que, de forma explícita e consciente, a concepção ou vi-são de mundo, “[...] constituída por conhecimentos e posicionamentos valo-rativos, acerca da vida, da sociedade, da natureza , das pessoas (incluindo-se a autoimagem) e das relações entre todos esses aspectos” (DUARTE, 1915, p. 12), seja assumida como uma linha diretriz de toda formação acadêmica.

Em cada etapa do processo, o professor ensinará um conteúdo, pos-sibilitando aos alunos se apropriarem deste conhecimento, provarem sua aprendizagem e sobre o aprendido fazerem avaliação. Para que este proces-so se realize com maior propriedade, o professor, como parte do processo didático inicial, explicitará aos aprendizes, os conceitos de ensino, conteúdo, aprendizagem, prova e avaliação, a fim de que os educandos os utilizem, conscientemente. Isto possibilitará que eles incorporem não só os conteúdos em suas plúrimas dimensões, mas também conheçam os processos mentais envolvidos em cada uma das ações pedagógicas.

Em todos os graus de ensino, o processo de trabalho do professor e dos alunos, na perspectiva do materialismo histórico-dialético e na Pedagogia Histórico-Crítica, possibilita ressituar o conteúdo, a aprendizagem, a prova

18

e avaliação em um novo patamar de entendimento e de seu uso cotidiano. Este processo incita a não lutar tão somente pela apropriação do conteúdo, mas em ter como objetivo claro a mudança social. Assim, passa-se de uma luta pela reprodução do status quo, que não cria nem transforma, mas subju-ga, para uma luta em que as pessoas se emancipam. O ensino de conteúdo, a aprendizagem, a prova e a avaliação devem constituir-se instrumentos de transformação da realidade.

Para isto, neste trabalho, foram seguidas as etapas da Pedagogia Histórico-Crítica buscando identificar, em cada uma delas, qual o conteúdo, a forma de ensino e de aprendizagem e como se apresentam a prova e a avalia-ção. Destaca-se que o conteúdo, na Pedagogia Histórico-Crítica, ocupa lugar central no processo de ensino e aprendizagem, partindo do pressuposto que ele deverá ser ensinado, aprendido, demonstrado e avaliado na perspectiva de mudar, em alguma medida, a realidade extraescolar. Assinala-se ainda que em cada um dos passos da Pedagogia Histórico-Crítica o conteúdo continua o mesmo, crescendo, todavia, em termos de amplitude e aprofundamento.

Prática social: ensino, aprendizagem, prova e avaliação

Na perspectiva da Pedagogia Histórico-Crítica, o processo de ensino e aprendizagem se inicia pela manifestação dos conteúdos que já foram apropriados pelos sujeitos aprendentes, antes do início da aula do professor. A explicitação do aprendido constitui-se o primeiro momento do processo educativo escolar. A este início da ação docente e discente podemos cha-mar de diagnóstico. Mas o diagnóstico não é avaliação. É busca, coleta e explicitação de dados. Segundo a Enciclopédia Luso-Brasileira de Cultura (s.d.) o termo diagnóstico provém do grego dia que significa “por meio de”, e de gnosis, cujo sentido é “conhecimento”. Daí ser possível afirmar que diagnosticar é a arte de conhecer por meio de um processo de investigação. Diagnóstico, portanto, é o conhecimento inicial da realidade. Neste sentido, professores e alunos manifestarão seus conhecimentos iniciais tanto em ní-vel macro, como concepção de mundo e de educação, quanto em nível micro em que se manifestam “[...] desejos, formação, conhecimento de conteúdo, conhecimento das técnicas didáticas, ambiente institucional, práticas de ges-tão, clima e perspectiva da equipe pedagógica, organização espaço temporal das atividades, infraestrutura, equipamentos, quantidade de alunos, organi-zação e interesse dos alunos, conhecimentos prévios, vivências, experiências anteriores” (FRANCO, 2016, p. 544).

Este é o ponto de partida do trabalho pedagógico para apreender o nível de domínio que o professor e os alunos possuem sobre o universo mais am-plo e a unidade de conteúdo que será objeto de estudo. Sobre o diagnóstico pode-se realizar a avaliação. Neste sentido, todo o processo de avaliação

19

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

escolar é precedido do ensino, da aprendizagem e da demonstração da apren-dizagem. Para a realização da avaliação, é necessário, portanto, um substrato.

O diagnóstico se refere tanto ao trabalho do professor quanto ao dos alu-nos. Assim, além dos elementos prévios, acima referidos por Franco (2016), o professor inicia seu trabalho didático-pedagógico pela organização do con-teúdo que irá ministrar; pela conscientização sobre a política educacional adotada pela instituição; pelo conhecimento das condições de trabalho da escola; dos recursos que ela oferece; pela definição dos objetivos que tem como docente e do que deseja que seus alunos se apropriem; pela seleção das estratégias que utilizará para comunicação do conhecimento científico/cul-tural; pela definição das formas de avaliação da aprendizagem dos alunos; pelo conhecimento de alguns dados sobre os educandos com quem irá atuar.

A este procedimento de conscientização do conteúdo prévio, segue-se uma apreciação sobre ele e sobre todo o trabalho a ser executado. Essa ava-liação possibilitará que o professor decida quais ações serão mais adequadas para o trabalho docente e discente no processe de ensino e de aprendiza-gem do conteúdo.

Os alunos, por sua vez, têm oportunidade de explicitar seu domínio prévio, empírico, muitas vezes do senso comum, sobre o conteúdo já ad-quirido, em seu cotidiano extraescolar ou em anos anteriores de escola, a respeito da aula que será ministrada pelo professor.

Podem igualmente manifestar sua avaliação sobre esse assunto. O diagnóstico deveria se tornar um indicador importante no processo escolar, porque, assim, os alunos teriam a oportunidade de evidenciar o conhecimen-to que já dominam, avaliá-lo e, como consequência, apresentar suas curio-sidades, suas apreensões, a disposição ou não para a nova aprendizagem.

A realização desta tarefa inicial revela o nível de entrada, o ponto de partida do ensinante e dos aprendentes.

Tanto o professor quanto os alunos possuem uma prática social dos conhecimentos, antes que se tornem conteúdos escolares. O fato de por em comum, teoricamente, o conhecimento do professor e dos alunos oferece elementos para uma avaliação prévia que poderá dar um novo sentido tanto para o ensino quanto para a aprendizagem. Este ponto inicial torna-se um marco para avaliar o crescimento do professor e dos alunos, no decorrer e ao final do processo de ensino e de aprendizagem.

Esta fase corresponde ao nível de desenvolvimento atual na teoria histórico-cultural de Vigotski (2001a). São os conhecimentos prévios que o professor e os alunos levam para a escola. Nas palavras de Vigotski, referin-do-se às crianças, mas que servem também para os adultos (2001a, p.476):

20

“Toda a aprendizagem com que a criança se depara na escola sempre tem uma pré-história. [...] A aprendizagem escolar nunca começa no vazio, mas se baseia sempre em determinado estágio de desenvolvimento, percorrido pela criança antes de ingressar na escola”. Para Saviani (2008), esta fase cor-responde à prática social como ponto de partida da prática educativa; é a de-monstração do que o professor e os alunos já conhecem sobre o assunto que será desenvolvido posteriormente pelo docente. Este é o momento também em que, por sua vez, o professor ciente de sua compreensão relativamente sistematizada do conteúdo, passa a anunciá-lo juntamente com os objetivos e as estratégias de ensino e aprendizagem que serão desenvolvidos no decorrer das aulas. Os dados que os alunos apresentam, bem como os do professor são, de certa forma, o diagnóstico do que cada uma das partes já domina no início do processo de ensino. Esta tomada de consciência, de ambas as par-tes, permite uma sintonia diagnóstico-avaliativa inicial como ponto básico de todo o trabalho docente e discente.

Este procedimento, realizado no início de uma unidade de conteúdo, é fundamental para prever as estratégias de trabalho no entrelaçamento da teoria com a prática e as possíveis mudanças nas estruturas mentais das duas partes no processo de ensino e de aprendizagem, bem como na prática es-colar e extraescolar de um e de outros, no decorrer e ao término do proces-so. Esta tomada de consciência implica na adoção de um novo processo de entender o trabalho pedagógico: o professor tem clareza do que pretende ensinar; os alunos mostram o que já sabem sobre o conteúdo; as duas partes realizam avaliação do estado inicial do processo de ensino e aprendizagem. Esta fase é o que podemos denominar de prática social inicial do conteúdo e da avaliação. É o ponto de partida de todo o trabalho docente-discente. Pela avaliação inicial, ainda que tacitamente, tanto professor quanto alunos ava-liam que a prática social de cada uma das partes possui níveis diferenciados de compreensão, uma visão sintética precária para o professor e uma visão sincrética para os alunos. Esta “leitura da realidade” (WACHOWICZ,1989), no começo do trabalho docente-discente, é a demonstração do conheci-mento já adquirido sobre o qual se pode fazer a primeira avaliação do pro-cesso pedagógico.

Nesta etapa, são anunciados aos alunos os tópicos da unidade de conte-údo que serão desenvolvidos. Explicitam-se também os objetivos que se pre-tende alcançar. Estes deverão ser formulados tendo em vista o processo de aprendizagem teórica e uso social do conhecimento científico-cultural. Em outras palavras, os objetivos devem responder a duas questões: os educan-dos aprendem o quê? Para quê? A resposta a estas questões possibilitará que o conteúdo ensinado e aprendido, demonstrado e avaliado não se restrinja

21

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

apenas ao processo escolar, mas se torne um instrumento de mudança pelo uso social. Este procedimento é fundamental porque encaminha todo o novo processo didático-pedagógico.

Problematização: ensino, aprendizagem, prova e avaliação

O segundo momento da Pedagogia Histórico-Crítica se inicia com a manifestação do conhecimento do professor sobre o conteúdo a ser minis-trado quando ele propõe questões desafiadoras, tanto na dimensão teórica quanto prática, para os alunos, a fim de que demonstrem mais claramente o que já dominam sobre o tema em pauta, tanto na dimensão ampla contextual quanto na específica.

Neste estágio, o professor avaliará as questões que elaborou para de-bate. A avaliação consistirá em analisar se os alunos conseguirão responder, antes da explicação do conteúdo, as perguntas que foram formuladas sobre o conteúdo da aula que será ministrada a seguir.

Os alunos, por sua vez, ao responder as questões propostas pelo profes-sor, darão demonstração sobre o que sabem a respeito do tema, o que deverá expressar, em princípio, um nível mais elevado de compreensão em relação àquele manifestado no diagnóstico. A partir desta compreensão, o professor poderá desencadear um processo de avaliação no qual os alunos apreciarão seus conhecimentos sobre o tema até esse momento, podendo tomar/sugerir decisões para os próximos passos de trabalho.

As dimensões do conteúdo – científica, conceitual, histórica, política, cultural, social, psicológica, religiosa, técnica, etc. -, que o professor se pro-pôs a desenvolver, deverão ser por ele apreciadas a fim de constatar se os educandos, por meio das estratégias de ensino e aprendizagem que serão utilizadas, se apropriarão dos conhecimentos com significado e sentido para suas vidas. Os alunos, ao mesmo tempo, nesta fase, avaliarão, mentalmente, o que esse desafio significa para eles em termos de aprendizagem.

Este passo, ainda, é um momento de avaliação por parte do professor interessado na aprendizagem significativa dos conteúdos para a vida escolar e social de seus alunos. Perguntar-se-á: Para que os educandos se apropria-rão destes conteúdos? Estes conteúdos são socialmente necessários, hoje? Os alunos poderão indagar: a que nos servem estes conteúdos na prática social?

Instrumentalização: ensino, aprendizagem, prova e avaliação

O processo de comunicação e reelaboração do conhecimento científico--cultural é o momento em que entram em contato duas visões de mundo: a

22

do professor e a dos alunos. O conteúdo científico-cultural apresentado pelo professor defronta-se com os conhecimentos cotidianos prévios dos alunos. Esta fase é denominada de desenvolvimento incipiente (VIGOTSKI, 1989). É nela que mais especificamente se constroem os conceitos científicos por meio das ações didático-pedagógicas. A construção desses conceitos se dá por um caminho diverso daquele que propicia o desenvolvimento dos con-ceitos cotidianos. Nas palavras de Vigotski:

O curso do desenvolvimento do conceito científico nas ciências so-ciais transcorre sob as condições do processo educacional, que cons-titui uma forma original de colaboração sistemática entre o pedagogo e a criança, colaboração essa em cujo processo ocorre o amadureci-mento das funções psicológicas superiores da criança com o auxílio e a participação do adulto (VIGOTSKI, 2001b, p. 244).

Quando este processo se completa, ou seja, quando o professor explici-tou o conteúdo e este, em princípio, foi apropriado pelos educandos, realiza--se, tacitamente, um momento em que o professor confirma mentalmente para si mesmo o conteúdo ministrado na dimensão teórica e de uso social, e aprecia a realização positiva ou o momento crítico de seu ensino. Poderá propor para si mesmo questões que envolvam avaliação: Consegui fazer-me entender pelos alunos? Eles conseguiram unir seu conhecimento primeiro com aquele que lhes comuniquei? As dimensões do conteúdo, anunciadas na problematização, foram respondidas a contento? Os alunos perceberam a diferença entre elas? Os objetivos propostos na primeira fase – o diagnósti-co – foram atendidos pele meu ensino? Houve o processo de elaboração do conhecimento caminhando do interpessoal para o intrapessoal?

Os alunos, por seu lado, demonstrarão para si mesmos e para o profes-sor o que aprenderam, tendo em vista as dimensões do conteúdo propostas na problematização. Deverão evidenciar como estabeleceram as relações entre seu conteúdo cotidiano inicial e o científico-cultural apresentado pelo pro-fessor. A aprendizagem significativa do conteúdo apresentado pelo professor deverá manifestar claramente a incorporação e superação do conhecimento cotidiano pelo científico.

A explicitação do aprendido possibilitará aos alunos a oportunidade de realizarem a avaliação sobre ele. O professor poderá indagar: que apreciação vocês fazem sobre a relação entre o conhecimento cotidiano e o científico? Em que condições vocês podem aplicar o novo conhecimento na prática fora da escola? Comparando o conhecimento científico com o cotidiano, qual dos dois é mais significativo na prática social? Justifique sua resposta.

23

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Os alunos poderão avaliar o professor, apreciando, implícita ou expli-citamente, o trabalho dele: o professor sabe o que ensina; tem uma maneira “legal” de transmitir; domina o conteúdo; consegue realizar a ligação do conhecimento dele com aquilo que a gente já sabe. Ou poderão fazer a se-guinte apreciação: o professor sabe o conteúdo, mas não sabe explicar; sua maneira de ensinar é confusa; não sabe muito bem o conteúdo; usa mal os recursos didáticos etc.

Poderá ainda o professor indagar-se: como exercitei as faculdades men-tais de meus alunos, levando em conta a afirmação de Vygotsky (1989, p. 74) de que “[...] os conceitos não espontâneos não são aprendidos mecanicamen-te, mas evoluem com a ajuda de uma vigorosa atividade mental por parte da própria criança?”; minha ação como docente, representou apenas uma con-tinuidade mecânica dos conhecimentos que os alunos trouxeram para a sala de aula, ou tornou-se uma ruptura conceitual significativa possibilitando um salto qualitativo em sua aprendizagem? Houve a possibilidade de realizar as aproximações sucessivas no processo de elaboração do novo conhecimento?

Ao realizarem o processo de apropriação do novo conhecimento rela-cionando-o ao que já possuíam, os educandos concretizam, em sua mente, o processo dialético de incorporação e superação do conhecimento primeiro, dando um salto qualitativo em sua aprendizagem. Sentem a satisfação de perceber que aquele conhecimento, que já dominavam, agora possui outra dimensão porque se juntou com aquilo que ainda não conheciam. Sua ava-liação poderá ser: aprendi, sei mais, sei melhor; ou, ainda não entendi tudo.

Esta fase da aprendizagem e da avaliação, que Vigotski (1989) deno-mina de zona de desenvolvimento imediato ou próximo, exige do professor uma orientação efetiva e precisa, pois é o momento de encaminhar os edu-candos para o desconhecido, direcionando-os para o conhecimento científi-co-cultural que eles ainda não dominam, provavelmente, de forma sistema-tizada. Daí a importância da interação entre professor e alunos. Nas palavras de Gasparin (2011, p. 52):

Os educandos e o professor efetivam, aos poucos, o processo dialé-tico de construção do conhecimento escolar que vai do empírico ao concreto pela mediação do abstrato, realizando as operações mentais de analisar, comparar, criticar, levantar hipóteses, classificar, deduzir, explicar, generalizar, conceituar etc.

Este processo dialético realiza-se em círculos concêntricos e em espiral denotando que o novo conhecimento sempre nasce do anterior que o subsu-me e o transforma em algo diferente. Ao perceber que aprenderam mais e

24

melhor o que já conheciam ou que não conseguiram entender a nova dimen-são do que lhe foi apresentado, os educandos já realizaram sua autoavalia-ção. O professor apresentou-lhes uma nova face do conhecimento, fazendo com que eles “desaprendessem” o que já conheciam, isto é, possibilitou-lhes ver outras dimensões do conteúdo, conservando o que já era seu, mas rom-pendo com a visão primeira. Esta estratégia de continuar e romper, ao mes-mo tempo, possibilita ao professor e aos alunos realizar a ação de reaprender.

Para aprender, no cotidiano fora da escola, os alunos não necessitam do professor, mas, no processo educativo escolar, o conhecimento científico--cultural é posto à disposição deles pelo docente. Neste caso, os alunos refor-mulam, reaprendem o que já conheciam. Aprender-desaprender-reaprender é o processo dialético da ação docente-discente. A partir do momento em que os educandos percebem que sua reaprendizagem se concretizou em alguma medida, terão a possibilidade de efetivar a apreciação de seu crescimento intelectual, isto é, terão avaliado positiva ou negativamente seu desempenho escolar. Neste momento, os educando tornam-se, em alguma medida, inde-pendentes da mediação do professor podendo, por iniciativa própria, buscar novos conhecimentos.

Catarse: ensino, aprendizagem, prova e avaliação

Em cada uma das fases do processo pedagógico, o ensino do conteúdo e a demonstração de sua aprendizagem assumem manifestações específicas, bem como se apresenta de forma própria a avaliação. Enquanto nas etapas anteriores da Pedagogia Histórico-Crítica, a elaboração do conhecimento científico ocupava formalmente o centro do processo, prova e a avaliação se apresentavam como paradas informais. Na presente fase, contudo, elas se manifestam como um momento específico em que há uma parada obriga-tória formal, conclusiva de demonstração e apreciação sobre os resultados da aprendizagem de uma unidade ou de tópicos de conteúdo desenvolvidos.

Na educação superior, mais do que em outros níveis de ensino, a catarse representa, antes de tudo, a fase em que o professor e os alunos evidenciam o novo nível de conhecimento a que ascenderam, bem como sua “[...] mudan-ça qualitativa na concepção de mundo” (DUARTE, 2015, p. 14).

Neste novo estágio, o professor manifestará, de forma mais consciente, seu crescimento, sua aprendizagem que deverá ser mais concreta do que no ponto de partida do processo de ensino e aprendizagem. No início, ele possuía uma síntese precária do conteúdo. Ao explicitá-lo para os alunos e unindo-o ao que estes trazem como conhecimentos prévios, a síntese inicial tornou-se, agora, mais clara, mais consistente, mais elaborada, concreta no

25

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

pensamento. Assim, poderá ele, neste momento, avaliar o novo nível de co-nhecimento que atingiu, bem como seu desempenho didático-pedagógico como mediador, oferecendo a si mesmo um feedback que lhe possibilitará tomar decisões para continuidade da forma como conduziu o processo de mediação, ou para melhorá-lo.

Em relação aos alunos, em primeiro lugar, deverão realizar sua síntese, isto é, unir, em uma nova totalidade, o conhecimento que possuíam no início do estu-do da unidade trabalhada, com o novo conhecimento que o professor lhes apre-sentou. Esta nova totalidade concreta deverá evidenciar que sua aprendizagem se efetivou tanto na dimensão teórica quanto na perspectiva de sua aplicação prática, além da sala de aula, na próxima fase da metodologia dialética.

Se no início do processo de estudo da unidade de conteúdo os edu-candos possuíam uma totalidade empírica, adquirida na vivência social ou escolar sobre o tema, esta totalidade foi sendo analisada, desconstruída, ex-plicitada pelo conteúdo científico-cultural. Chegados à catarse, os educandos deverão realizar uma nova totalidade concreta no pensamento: “Aqui, o edu-cando deverá expor os vários níveis de relações que conseguiu estabelecer com o objeto do conhecimento, seu significado bem como a generalização, a aplicação em outras situações que não as estudadas” (VASCONCELLOS, 1993, p. 77). Este é o momento em que o aluno diz para si mesmo: eu sei, eu aprendi, conheço melhor o que já sabia; ou, então, apreciará quanto ainda lhe falta para realizar a nova síntese. Esta percepção de seu novo estágio de desenvolvimento intelectual será expressa pelas questões de prova que contemplarão as dimensões teóricas e práticas. As respostas a estas questões evidenciarão o que efetivamente aprendeu. Conforme Vasconcellos (1993, p. 79), “[...] na medida em que se realiza a exposição material, o sujeito se obriga a uma formatação, a uma concretização, a uma sintetização conclu-siva, específica”.

Sobre a apropriação do novo conteúdo, demonstrado pela nova síntese mental, os alunos farão sua apreciação intrapessoal. Esta avaliação é sub-jetiva. Torna-se necessário, em seguida, explicitar o que se passa em suas mentes. Esta é a avaliação formal em que eles vão mostrar, objetivamente, a si mesmos, ao professor, à sociedade a apreciação sobre sua aprendizagem adquirida, sua nova síntese. Para a realização desta avaliação o professor utilizará instrumentos adequados por meio dos quais proporá aos educandos que mostrem por escrito, ou por outras formas, que julgamento fazem sobre o novo conhecimento científico-cultural, tendo em vista a dimensão teórica e sua aplicabilidade. As respostas dadas por eles evidenciarão a capacidade de apreciação que atingiram.

26

O que se espera, ainda nesta etapa, é que seja demonstrado como e em que medida os educandos conseguiram se apropriar das dimensões do con-teúdo anunciadas na problematização e trabalhadas na instrumentalização. Além disso, demonstrarão, teoricamente, como os objetivos, apontados na prática social inicial, se incorporaram à sua nova aprendizagem. Diante dis-so, deverão evidenciar sua apreciação, tanto em relação à aquisição do novo conhecimento teórico, quanto em que medida preveem que utilizarão em sua vida social fora da escola.

Se na instrumentalização é realizada uma análise, na catarse concretiza--se uma síntese. Análise e síntese são dimensões fundamentais do processo escolar, no ensino e aprendizagem de conteúdo. Ainda que sejam distintas, é difícil afirmar onde termina uma e em que ponto inicia a outra. Ao tratar da formação dos conceitos, Vygotsky (1989, p. 66) assevera que “[...] é igual-mente importante unir e separar: a síntese deve combinar-se com a análise”. Isto vale também para o processo de avaliação que os educandos realizam, pois para poder efetivar sua apreciação devem analisar e relacionar as dimen-sões do conteúdo aprendido à sua visão inicial a fim de realizar sua síntese.

O conteúdo ensinado, aprendido, provado e avaliado nesta etapa deve ser considerado em sua perspectiva de instrumento de transformação social, possibilitando aos alunos sua responsabilidade e iniciativa no uso do conhe-cimento adquirido. Neste sentido, encontram-se, ainda que teoricamente, em um novo nível de desenvolvimento atual em que não mais precisam direta-mente do professor.

Prática social: ensino, aprendizagem, prova e avaliação

Nesta etapa do processo, o conteúdo que o professor explicitará não diz respeito a novas concepções teóricas, mas consistirá na busca de al-ternativas de aplicação prática do que foi ensinado. O encaminhamento da prática constituir-se-á o conteúdo que aplicará como compromisso so-cial. Esta será a demonstração de sua aprendizagem. Por isso, avaliará, em primeiro lugar, suas intenções em relação ao conteúdo ministrado e como as concretizará em suas novas unidades de futuro trabalho docente como prática social na própria instituição. Em seguida, avaliará todo o trabalho desenvolvido, apreciando como encaminhou a parte teórica do conteúdo e como este pode/deve se transformar, agora, em sua prática além da escola, como compromisso social.

Para os educandos, esta fase consistirá em realizar uma síntese teórica do conteúdo aprendido apontando alternativas de como se transformará em ação. O conhecimento adquirido, conforme a Pedagogia Histórico-Crítica, gera

27

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

um compromisso social, um novo fazer. Esta ação não significa, necessaria-mente, um fazer material a ser realizado, mas pode ser uma nova forma de pensar, de analisar a realidade social, política, educacional.

Para o exercício da prática social como ponto de chegada da prática educativa, os alunos devem avaliar sua nova atitude diante do conteúdo en-sinado e aprendido, bem como decidir o encaminhamento que adotarão para uso dos novos conhecimentos. Dentre as situações e estratégias, é necessário selecionar as mais adequadas ao conteúdo, ao tempo disponível, ao contexto social no qual serão realizadas, emitindo um juízo de valor sobre elas tendo em conta o uso social do aprendido, decidindo implementá-las como com-promisso de transformação da realidade.

Independentemente da forma como seja entendida a prática, é necessá-rio ter claro que a Pedagogia Histórico-Crítica parte da realidade, ascende à teoria e retorna à realidade, cumprindo a metodologia dialética prática-teo-ria-prática. É necessário, por isso, avaliar de que forma o conteúdo científi-co-cultural abstrato pode ser traduzido para um fazer social, na perspectiva da intervenção. A teoria, na medida em que busca a compreensão científico--cultural da realidade, constitui-se também um instrumento para a mudança. A prática torna-se, assim, a melhor avaliação da compreensão da teoria.

O conhecimento prévio que os alunos apresentaram no início do pro-cesso educativo era seu fazer prático com alguma dimensão teórica. No mo-mento final do processo pedagógico, o aluno deve assumir a teoria como prática. Na afirmação de Veiga (1993, p.81), “[...] a prática é a própria ação guiada e mediada pela teoria. A prática tem que valer como compreensão teó-rica. Dessa forma, a teoria responde às inquietações, indagações da prática”. Nesta fase é que, de fato, o professor e os alunos mostrarão o conteúdo en-sinado e aprendido e realizarão plenamente a avaliação, pela análise da pos-sibilidade e viabilidade de exercitar o novo nível de desenvolvimento atual.

Considerações finais

A investigação teórico-descritiva sobre como pode ser entendida a complexa relação entre a prova e a avaliação com os processos de ensi-no e aprendizagem de conteúdos, na educação superior, na perspectiva da Pedagogia Histórico-Crítica, como método didático-pedagógico de ensino e aprendizagem de conteúdos científico-culturais, evidenciou que esta for-ma de trabalho docente e discente se expressa em três momentos distintos mas interdependentes: prática-teoria-prática.

28

O processo de trabalho do professor e dos alunos inicia-se pela tota-lidade empírico-sensorial que expressa o momento atual de conhecimen-to das partes envolvidas. O conteúdo desta totalidade é explicitado, num primeiro momento, em sua dimensão cotidiano-prática, pelo diagnóstico. Segue-se a apresentação teórica do conteúdo científico-cultural como an-títese do conhecimento cotidiano. O ponto de chegada é constituído pela unidade contraditória do cotidiano e do científico-cultural como síntese e constituição da totalidade concreta no pensamento e na prática.

O ponto de partida e de chegada da prática educativa é sempre a prá-tica social como totalidade. Nesta encontram-se todos os conhecimentos produzidos historicamente, acumulados e postos à disposição de todos para sua apropriação. Cada área do currículo escolar seleciona o que julga, con-forme critérios, mais adequado para cada nível de ensino. Estes conteúdos constituem os diversos componentes curriculares. As teorias didático-pe-dagógicas são as formas pelas quais esses conhecimentos são trabalhados com os educandos. A Pedagogia Histórico-Crítica é um desses processos. Segundo essa teoria, especialmente educação superior, o professor e os alunos, ao iniciarem o trabalho docente e discente de uma disciplina ou de uma de suas unidades, de certa forma, abstraem do todo social o conteúdo científico-cultural que deverá ser estudado. Este, separado mentalmente da totalidade, é levado em consideração em todas as suas dimensões; é analisado e comparado com o conhecimento cotidiano com o qual deve-rá constituir uma síntese. Esta síntese, provada e avaliada, representará o novo nível de compreensão do conteúdo, mais elevado, mais consistente, sistematizado a que ascenderam professor e alunos. O novo nível intelectu-al que estes alcançaram é reintegrado à totalidade social como instrumento teórico-prático de mudança.

Os objetivos propostos para cada unidade de conteúdo devem ser lembrados em todas as etapas do novo processo de trabalho, porque eles direcionam todo o processo de ação docente e discente. Devem, todavia, ser retomados com destaque na catarse, porque lá se evidencia, de manei-ra formal, em que medida os educandos se apropriaram teoricamente do conteúdo. Com maior ênfase ainda, é necessário que os objetivos sejam levados em consideração no encaminhamento da nova prática social, pois são eles que orientarão as intenções e as ações concretas de aplicação do conteúdo aprendido.

A forma de entender e aplicar a Pedagogia Histórico-Crítica, na educação superior, altera de maneira significativa todo o trabalho docen-te e discente. Assim, o professor terá como responsabilidade trabalhar,

29

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

interdisciplinarmente, o conhecimento em suas plúrimas dimensões, bem como explicitar aos alunos os conceitos de conteúdo, aprendizagem, pro-va e avaliação porque constituem os suportes teóricos e práticos com os quais o professor encaminhará sua ação. Esta totalidade de conteúdos, de encaminhamentos didático-pedagógicos e de processos mentais, tanto de professor quanto de alunos, constitui um desafio teórico-prático de mudan-ça, de renovação para todos aqueles que se dispuserem a por em prática a Pedagogia Histórico-Crítica.

30

REFERÊNCIAS

DUARTE, Newton. A importância da concepção de mundo para a educa-ção escolar: porque a pedagogia histórico-crítica não endossa o silêncio de Wittgenstein. Germinal: marxismo e educação em debate, Salvador, v. 7, n. 1, p. 8-25, jun. 2015.

FERREIRA, Aurélio Buarque de Holanda. Novo Aurélio século XXI: o di-cionário da língua portuguesa. 3. ed. Rio de Janeiro: Nova Fronteira, 1999.

FRANCO, Maria Amélia do Rosário Santoro. Prática pedagógica e docên-cia: um olhar a partir da epistemologia do conceito. Revista Brasileira de Estudos Pedagógicos (on-line), Brasília, v. 97, n. 247, p. 534-551, set./dez. 2016.

GASPARIN, João. Luiz. Uma didática para a pedagogia histórico-crítica. 5. ed. Campinas: Autores Associados, 2011.

LUCKESI, Cipriano Carlos. Avaliação da aprendizagem escolar. 21. ed. São Paulo: Cortez, 2010.

SAVIANI, Dermeval. Escola e democracia. 32. ed. Campinas: Autores Associados, 2008.

VASCONCELLOS, Celso dos Santos. Construção do conhecimento em sala de aula. São Paulo: Cadernos Pedagógicos do Libertad, 1993.

VEIGA, Ilma Passos Alencastro. A construção da didática numa perspec-tiva histórico-crítica de educação – estudo introdutório. In: OLIVEIRA, Maria Rita Neto Sales (Org.). Didática: ruptura, compromisso e pesquisa. Papirus: Campinas, 1993.

VIGOTSKI, Lev Semenovich. A construção do pensamento e da lingua-gem. São Paulo: Martins Fontes, 2001b.

______. Pensamento e linguagem. São Paulo: Martins Fontes, 1989.

______. Psicologia pedagógica. São Paulo: Martins Fontes, 2001a.

31

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

LEITURA E FORMAÇÃO DE LEITORES: dos pressupostos à prática docente

Cyntia Graziella Guizelim Simões Girotto

Ângela Maria Franco Martins Coelho de Paiva Balça

Introdução

No desafio de entender e buscar caminhos teórico-metodológicos para uma Didática do Ensino Superior que contemple a formação de leitores na graduação das licenciaturas, e, consequentemente, revisite e repense a atua-ção desses futuros professores, como mediadores de leitura, junto às crianças na Educação Infantil e no Ensino Fundamental, abordamos o que compre-endemos (respaldada na perspectiva vigotiskiana e bakhtiniana) por apro-priação da linguagem escrita; e por ler e escrever, concebidos como práticas culturais – os quais por sua vez, remetem à ideia do uso dos gêneros discur-sivos como objetos da cultura humana historicamente construídos, e, desse ponto de vista, que prescindem de serem ensinados como tal na instituição escolar. Tudo isso a fim de que possamos também buscar diretrizes para uma Didática do Ensino Superior voltada à formação de leitores.

A apropriação do ato de ler à luz da teoria histórico cultural

Insistir em ensinar a ler como um sistema de decodificação, como uma técnica mecanizada de transformar letras em sons, é contribuir para que cresça ainda mais o número de pessoas que, apesar de ter frequentado a escola, não se apropriou dessa forma de conduta superior que é a leitura como prática cultural e, portanto, não é capaz de objetivá-la nas relações sociais – situação similar a daqueles que chegam à universidade, muitos deles nossos estudantes, que aportam os bancos das instituições de Ensino Superior, notadamente, aqui, graduandos de diversas licenciaturas com se-veras reservas cognitivas.

Ao discorrer sobre a relação entre os processos de apropriação e de objetivação como a dinâmica da formação do gênero humano, segundo os pressupostos da teoria histórico-cultural, afirma Duarte (1999, p. 53) que

[...] os indivíduos para se inserirem nesse processo histórico do gênero humano, precisam se objetivar, isto é, precisam produzir e reproduzir a realidade humana, o que, porém, não podem realizar, sem a apro-priação dos resultados da história da atividade humana (DUARTE, 1999, p. 53).

Depreendo dessa assertiva o fato de que aprendendo a leitura como uma técnica, as crianças jamais poderão objetivar-se em relação a essa atividade, uma vez que na cultura humana ela não existe como tal, e, portanto, o pro-cesso de apropriação dessa atividade como prática de cultura que é fruto da história da humanidade não poderá ocorrer. Ao impossibilitar a relação entre o processo de apropriação e de objetivação, a escola não cumpre sua missão em relação à leitura: não forma leitores!

A criança se apropria da leitura quando é capaz de objetivá-la inse-rindo-a em sua atividade social. Dessa forma, é relevante nos dedicarmos ao ensino da leitura como ela é de fato objetivada na cultura humana, e isso só é possível quando a escola se torna mediadora entre as crianças e o mundo da atividade humana objetivada, quando ensina a leitura para além de seus muros.

E se o individual é o social assimilado, podemos compreender facil-mente a necessidade de as crianças conviverem com as formas ideais de características superiores humanas presentes em seu entorno.

Desse ponto de vista podemos afirmar que a criança apropria-se das ca-pacidades humanas de acordo com a qualidade de sua interação com o outro mais experiente. Se essa interação for ‘deficitária’ ou não existir, seu desenvol-vimento cultural estará comprometido, afinal, como afirma Vygotski (1996)

o homem é um ser social e, portanto, sem a interação social não pode desenvolver-se em nenhum dos atributos. [...] quando por diversas ra-zões externas ou internas se rompe a interação entre a forma final que existe no meio e a forma rudimentar que possui a criança, o desen-volvimento deste se torna muito limitado, e isso resulta em um estado mais ou menos subdesenvolvido das formas de atividade e dos traços apropriados da criança (VYGOTSKI, 1996, p. 23, grifos nossos).

Assim, se o que buscamos na escola em relação à leitura é um processo psíquico de ordem superior, é a formação de leitores, não podemos privar as crianças de vivenciarem situações de prática cultural envolvendo o ato de ler. Não podemos dedicar um ano da educação infantil, por exemplo, e/ou um ano do ensino fundamental ao ensino das letras, sílabas, palavras,

34

decodificação de textos, para somente após nos dedicarmos à tarefa de formar leitores.

Se as funções psíquicas superiores são formadas a partir da interação social é imprescindível que desde o início do processo educativo as crianças convivam em contextos em que haja a prática efetiva da leitura, nos quais os adultos lêem para elas, em que sejam ensinadas a ler, em que sintam a necessidade de se apropriarem dessa prática cultural. Isto implica compre-endermos que na escola o ensino da leitura acontece no movimento e não de forma estática.

Vigotski (2007) indica que só é boa a aprendizagem que passa à frente do desenvolvimento e o conduz; por isso faz-se necessário que o professor conheça o nível de desenvolvimento real dos alunos, as aprendizagens que já foram consolidadas e os conhecimentos que já foram apropriados, para poder planejar situações de ensino do ato de ler que objetivem novas apren-dizagens, novos conhecimentos em relação à leitura.

Dessa forma, é inaceitável e incompreensível acreditar que todo e qual-quer ensino de leitura na escola deva começar pelo funcionamento do sis-tema de escrita, ensinando primeiro o som das letras. Seria mais aceitável começarmos por investigar o que as crianças são capazes de ler e como o fazem, pois não lemos sons nas palavras, lemos o sentido que elas adquirem no contexto em que surgem (VIGOTSKI, 1998).

A esse respeito, escreveu Vygotski (1995, p. 183)

[...] A diferença do ensino da linguagem oral, a qual se integra na criança por si só, e do ensino da linguagem escrita é que se baseia em uma aprendizagem artificial que exige enorme atenção e esforço por parte do professor e do aluno, devido a se converter em algo indepen-dente, em algo que se basta a si mesmo; a linguagem escrita viva passa a um plano posterior. Nosso ensino da escrita não se baseia ainda no desenvolvimento natural das necessidades das crianças, nem em sua própria iniciativa: ela chega de fora, das mãos do professor e lembra a aprendizagem de um hábito técnico, como por exemplo, tocar piano. Como semelhante proposta, o aluno desenvolve a agilidade de seus dedos e aprende, lendo as notas, a tocar as teclas, mas não o introduz na natureza da música (VYGOTSKI, 1995, p. 183).

Ainda nos dias de hoje, a escola tem insistido em ensinar a ler como se estivesse ensinando a tocar piano artificialmente. As crianças aprendem o funcionamento do sistema linguístico, mas muitas não aprendem a ler, não compreendem o sentido daquilo que está diante dos olhos, não entram no mundo da linguagem escrita, no círculo dos que compartilham dispositivos,

35

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

comportamentos, atitudes e significados culturais, acabando por limitar seu desenvolvimento cultural do ato de ler.

Nesta direção, é preciso ir além de ensinar como funciona o nosso sis-tema de escrita e introduzir as crianças desde o princípio em situações vivas de leitura, levando-as a perceber que essa consiste numa atividade produtiva para a vida humana. Insistir em ensinar a leitura “como um hábito sensó-rio-motor e não como processo psíquico de uma ordem muito complexa” (VYGOTSKI, 1995, p. 198) constitui-se em algo incompreensível se o que buscamos é a formação de leitores.

Nesse quadro, o autor deixa claro que aprender a ler não é dominar uma técnica mecanizada, mas um sistema de signos simbólicos complexos que não pode ser reduzido à verbalização do símbolo escrito. Vygostski (1995) argumenta que a leitura não se reduz à reprodução de imagens de todos os objetos mencionados em cada frase lida e nem sequer do nome que corres-ponde à palavra fônica; em vez disso, ela consiste “no manejo do próprio signo, na referência ao significado, no rápido deslocamento da atenção na discriminação dos diversos pontos que passam a ocupar o centro de nossa atenção.” E ainda, complementa o autor, “em saber destacar o importante e passar dos elementos separados ao sentido do todo” (VYGOTSKI, 1995, p. 199, destaques nossos).

Ora, é essa a conduta do leitor experiente ao fazer uso da leitura como objeto de cultura; não se lê cada palavra como um objeto isolado e muito me-nos se verbaliza uma a uma; lê-se de forma seletiva o conjunto de palavras de acordo com sua significação que, mediada pela intenção do leitor e pelo contexto no qual ocorre, permite a construção do sentido. Ler não é verba-lizar a palavra escrita, é saber tratá-la como signo, atribuir-lhe sentido tendo como referência seu significado, pois, como afirma Vygotski (1995, p. 150, grifos nossos), “uma palavra sem significado é um som vazio; o significado, portanto, é um critério da palavra, seu componente indispensável.”, daí a necessidade de, no ensino da leitura, serem consideradas as palavras como signos que como tais são dotadas de significações.

Aqui cabe mencionar que, para o autor, no domínio do signo linguísti-co, significado e sentido são distintos, pois uma palavra só adquire o seu sen-tido no contexto em que surge, sendo o significado incorporado pelo sentido. O significado permanece estável ao longo de todas as alterações de sentido, já que segundo Vygotski (1996), o significado é a própria palavra vista no seu aspecto interno.

Ao ler, operamos com palavras, significados estáveis, que de acordo com o contexto podem adquirir diferentes sentidos. Daí ser necessário con-ceber seu ensino não como algo puramente mecânico, mas como algo que

36

demanda à criança apropriar-se de uma complexa atividade cultural. Para que o ensino da leitura se concretize como tal, as crianças em processo de aprendizagem, sempre colaborativo, precisam vivenciar situações de leitura que lhes permitam construir sentido a partir da significação do símbolo vi-sual, ou seja, precisam continuar a perceber que, assim como na língua oral, não há palavra sem significado.

Nas palavras do autor bielo-russo

[...] O ensino deve ser organizado de forma que a leitura e a escrita se-jam necessárias de algum modo para a criança. Se esse saber for utili-zado apenas para escrever felicitações oficiais aos superiores – as que temos examinado são palavras ditadas evidentemente pela professora -, resulta evidente que semelhante atividade é puramente mecânica, que não tardará em aborrecer a criança que não atua por si mesmo e não desenvolve sua personalidade. A criança tem que sentir a neces-sidade de ler e escrever. [...] Isso significa que a escrita deve ter sen-tido para a criança, que deve ser provocada pela necessidade natural, como uma tarefa vital que lhes é imprescindível. Unicamente então estaremos seguros de que ela se desenvolverá na criança não como um hábito de suas mãos e dedos, mas como um tipo realmente novo e complexo de linguagem (VYGOTSKI, 1995, p. 201).

O ensino da leitura, ao ser organizado de forma a levar a criança a cons-truir um sentido para o ler, permite a aprendizagem da linguagem como um sistema de signos, como instrumento cultural complexo utilizado na media-ção com o mundo.

Ler na escola, ao tornar-se necessário à criança, deixará de ser reduzido a um objeto escolar com um fim em si mesmo, para se constituir num objeto cultural. As crianças, ao lidarem desde o início com situações didáticas que considerem o uso social para o qual a leitura foi criada, irão apropriar-se não de um sistema de codificação, mas de uma complexa atividade produzida histórico-cultural e socialmente.

Ensinar a ler, nesta perspectiva, consiste em planejar situações que vão além do ensino do sistema de escrita alfabético. Não corresponde em fazer das crianças bons decodificadores, dotando-as de um mecanismo de transformar grafemas em fonemas. Como afirma Vygotski (1995, p. 150), “a palavra deve possuir, antes de tudo, um sentido”, não pode ser objeto de um mecanismo, afinal, “a capacidade puramente mecânica de ler mais freia que impulsiona o desenvolvimento cultural da criança” (VYGOTSKI, 1995, p. 204) – talvez se assente neste fato as severas reservas cognitivas com que chegam nossos alunos à universidade.

37

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Se as crianças desde pequeninhas não souberem por que devem ou ‘estão lendo’, o que buscar, qual a finalidade, o motivo e o resultado do ato de ler, cada vez mais suas chances de produzir leitura serão pequenas, tendo em vista que essa complexa atividade cultural será para elas uma tarefa mecanizada.

É pela complexidade dessa tarefa que, com base em Vigotski (2003), parece não ser possível que as crianças sozinhas possam se apropriar de uma atividade cultural complexa como a leitura. Seu aprendizado, como prática cultural, não ocorre de forma espontânea, mas precisa ser ensinado a elas.

[...] A meta da educação não é a adaptação ao ambiente já existen-te, que pode ser efetuado pela própria vida, mas a criação de um ser humano que olhe para além de seu meio... Não concordamos com o fato de deixar o processo educativo nas mãos das forças espontâneas da vida [...] tão insensato quanto se lançar ao oceano e entregar-se ao livre jogo das ondas para chegar à América (VIGOTSKI, 2003, p. 77).

Em síntese, a teoria histórico-cultural permite dar sustentação à afir-mação de que as crianças só podem aprender a ler lendo diversos textos, fazendo uso da leitura como prática cultural.

A contribuição da teoria bakhtiniana para a formação do leitor

A teoria de Bakhtin não traz escritos acerca de aplicações pedagógicas para o ensino da leitura na escola, entretanto, assim como a teoria histórico--cultural, sua obra (1995, 2003), por buscar a construção de uma concep-ção histórica e social da linguagem, pode permitir uma transposição para a questão da formação do aprendiz de leitor, possibilitando contribuições ao ensino do ato de ler. Ao adentrar seus estudos, é possível reconhecer pontos de convergências com os estudos de Vigotski em relação ao ensino do ler como uma complexa atividade cultural.

A fim de ampliar a discussão tecida até o momento, buscamos neste item apresentar três aspectos relevantes da teoria bakthiniana para a questão da formação do leitor, a saber: a concepção dialógica de linguagem; o papel do outro para seu desenvolvimento (pois para Bakthin a interação é o princípio fundador da linguagem) e; por fim, o fato de que nos apropriamos da língua por meio dos gêneros do discurso, instrumentos de comunicação humana.

Para o pesquisador russo, a linguagem é dialógica por natureza, não pode ser considerada individual; ela é social, produto da interação de dois indivíduos socialmente organizados – segundo ele: “A língua constitui um

38

processo de evolução ininterrupto, que se realiza através da interação verbal social dos locutores” (BAKHTIN, 1995, p. 127).

É possível depreender dessa afirmativa o fato de que a língua não existe como objeto isolado e acabado; é construída pela interação entre no mí-nimo dois interlocutores, que como seres sociais produzem seus discursos com base em outros discursos; é um processo que está em evolução per-manentemente e, por essa razão, não pode ser considerada como algo está-tico, sem vida.

Nesse sentido, o dialogismo da linguagem tem em Bakhtin (1995) duas facetas. Primeiramente, indica que há um permanente diálogo entre os di-ferentes discursos histórico e socialmente produzidos, e, segundo, que os discursos só podem ser realizados porque existem o eu e o outro. Toda mani-festação linguística está, portanto, situada no meio social em que se encon-tra o indivíduo.

Ao produzir discursos, o sujeito não o faz no vazio, mas a par-tir de outros discursos, e não o faz para si, faz para o outro. Assim, como Vygotski (1995), Bakhtin (2005) concebe a linguagem como atividade cultu-ral complexa que só é apropriada pelo sujeito por meio das relações sociais. De acordo com o autor, “originariamente, a palavra deve ter nascido e se de-senvolvido no curso do processo de socialização dos indivíduos, para ser, em seguida, integrada ao organismo individual [...]” (BAKHTIN, 1995, p. 64).

Em ambas as teorias, o outro é sempre importante e indispensável; sem ele o sujeito não se desenvolve, não se apropria da linguagem, não reali-za aprendizagens. Bakhtin (1995) considera a interação como a realidade fundamental da linguagem; para ele o eu só pode realizar-se no discurso, apoiando-se em nós. O sujeito, ao constituir um discurso, leva em conside-ração o discurso do outro, que estará presente no seu.

Assim, todo discurso se faz a partir de outros discursos e todos são atravessados pelo discurso do outro. A linguagem se produz num contexto que é social e dialógico a partir da relação entre os sujeitos. Dada a natureza dialógica da linguagem, o ensino da leitura na escola não se realiza a partir de uma língua estática, pronta, sem vida, mas ocorre na atividade da própria língua em seu uso nas relações sociais, a partir da interação escritor e leitor ao lidar com o discurso que, sempre ideológico, “responde a alguma coisa, refuta, confirma, antecipa as respostas e objeções potenciais, procura apoio etc.” (BAKHTIN, 1995, p.123, grifos meus).

É a leitura como objeto da cultura humana, como atividade-meio que precisa ser ensinada às crianças, algo que se contraponha ao ensino dessa atividade como algo em si mesmo, ausente de ideologia, que nada respon-de, nada refuta, nada confirma, e, portanto, não se constitui como processo

39

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

dialógico, já que reduz o discurso escrito a um conjunto de letras, pala-vras e orações.

O leitor aprendiz há de ter oportunidades de vivenciar na escola a dia-logia da linguagem ao lidar com ela como enunciação; há de vivenciar, por exemplo, a palavra literária na interação com a palavra da vida cotidia-na, pois para Bakhtin (2003, p. 297) “as pessoas não trocam orações, assim como não trocam palavras [vazias], ou combinação de palavras [como meras sinalidades], trocam enunciados constituídos com a ajuda de unidades da língua–palavras, combinações de palavras, orações”.

O enunciado constitui-se na unidade da comunicação discursiva; uma enunciação é a produção da língua pelos indivíduos; assim a criança ao ler, em seus primeiros tateios de leitura, não lê letras, que formam sílabas, que formam palavras e essas que formam orações; lê enunciados.

O enunciado refere-se ao ato de produção do discurso oral ou do discur-so escrito; refere-se ao discurso da cultura. Bakhtin (2003) permite compre-ender que o ensino da leitura na escola não se faz a partir de letras, palavras ou orações isoladas, mas a partir de enunciados concretos que se dirigem a alguém ou são suscitados por algo, e que, sendo assim, possuem algum ob-jetivo na comunicação discursiva da cultura humana.

Para o autor,

[...] Todo enunciado concreto é um elo na cadeia da comunicação discursiva de um determinado campo. Os próprios limites do enun-ciado são determinados pela alternância dos sujeitos do discurso. Os enunciados não são indiferentes entre si nem se bastam cada um a si mesmos; uns conhecem os outros e se refletem mutuamente uns nos outros. Esses reflexos mútuos lhes determinam o caráter. Cada enunciado é pleno de ecos e ressonâncias de outros enunciados com os quais está ligado pela identidade da esfera de comunicação discur-siva. Cada enunciado deve ser visto antes de tudo como uma resposta aos enunciados precedentes de um determinado campo... ela o rejeita, confirma, completa, baseia-se neles, subentende-os como conhecidos de certo modo os leva em conta (BAKHTIN, 2003, p. 297).

Um enunciado só se forma a partir de enunciados anteriores; qualquer enunciado produzido pelo indivíduo carrega consigo a palavra do outro. Daí a natureza dialógica da linguagem sob uma perspectiva histórica e social, pois cada enunciação é produto da relação entre os indivíduos ao longo de seu desenvolvimento cultural. Não existe enunciado produzido para ser indiferente; quando o falante ou o escritor cria um enunciado, espera uma resposta do ouvinte – uma atitude responsiva – ou do leitor, que, portanto

40

não são passivos, são ativos e no processo de produzir respostas formarão outros enunciados.

Apenas na escola é que a construção de enunciados pode ser indife-rente, quando se coloca o texto nas mãos da criança, mas não se a ensina a operar com enunciados, a atribuir sentidos, a dialogar com o autor, a pro-duzir respostas para tornar-se co-enunciadora. Uma produção escrita, uma leitura, sempre preveem interlocutores. Ao escrever, o escritor considera seu destinatário que lhe dirige a forma de tecer o discurso escrito; ao ler, o leitor torna-se co-enunciador porque, ao atribuir sentidos ao escrito, recria o enun-ciado a partir de seu próprio discurso.

Por meio dessa dinâmica, considerando sempre o outro, é que se cons-trói a experiência discursiva individual, aprendendo-se a falar, a ouvir, a es-crever, a ler enunciados. Isso implica considerar que é na manifestação real e concreta da leitura que essa atividade é apropriada pelo sujeito aprendiz, o qual, desde o início do processo de escolarização, deve operar com enuncia-dos, aprender a atribuir-lhes sentidos.

O discurso só existe na forma de enunciações; fora dessa forma não se refere a discursos, manifestações da linguagem como tal, mas a um conjun-to de sinais gráficos sem sentido, monológico, que não permite ao sujeito aprendiz construir sua própria experiência discursiva, porque não trabalha com sua unidade. O enunciado não corresponde a uma unidade artificial, mas a uma unidade real em que os sujeitos do discurso participam ativa-mente, operando sobre eles. A linguagem não é falada ou escrita no vazio, mas numa situação social concreta.

Nesse quadro, Bakhtin (1995), também como Vygotski (1995), concebe a palavra como signo. Quando a escola não realiza o trabalho com a leitura a partir de enunciações, deixa de conceber a palavra como signo e passa a considerá-la como sinal: “o signo dialético, dinâmico, vivo, opõe-se ao sinal inerte que advém da análise da língua como sistema abstrato” (BAKHTIN, 1995, p. 15). A língua tomada em sua concretude, como processo de comu-nicação vivo e ininterrupto, constitui-se num sistema de signos ideológicos que jamais pode ser tomada como um sistema estável e abstrato de sinais constantemente iguais e possíveis de serem isolados.

Quando o homem se comunica com o outro por meio da linguagem falada ou escrita, não são palavras que falamos ou escrevemos, mas de acor-do com Bakhtin (1995, p. 95), “verdades ou mentiras, coisas boas ou más, importantes ou triviais, agradáveis ou desagradáveis, etc. A palavra está sempre carregada de um conteúdo ou de um sentido ideológico”. Não são as palavras como sinais que nos permitem fazer uso da linguagem, mas as palavras como signo. O sinal constitui-se num aspecto técnico que sozinho

41

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

nada diz, apenas quando é absorvido pelo signo é que pode comunicar-se, tornar-se linguagem.

A palavra para Bakhtin (1995) é o signo interior, o que faz dela palavra é sua significação. Quando o homem não é capaz de reconhecer sua signifi-cação, perde a própria palavra que, reduzida à sua realidade física, torna-se mero sinal. Reduzida à sua sinalidade, a palavra ou um conjunto de pala-vras não pode ser constituído como enunciado, pois este se caracteriza por ser a unidade da comunicação discursiva da língua.

Nesse sentido, ao ensinar a linguagem escrita às crianças, a escola não pode se deter a ensinar a palavra como sinal para depois a tratá-la como signo. Reduzir o processo de alfabetização ao ensino da linguagem como um sistema de sinais é ensinar às crianças a língua como um objeto isolado, imutável e monológico.

Ler e escrever tornam-se atividades com um fim em si mesmo, ficando reduzidas ao aprendizado técnico de decodificar e codificar, mas não de ler e produzir discursos, não de operar com enunciados num processo de dialogia, de interação entre interlocutores e, portanto, não de se apropriar da lingua-gem como atividade cultural.

Acreditar que primeiro é preciso que as crianças aprendam a sinalidade da linguagem, para somente depois aprender a tratá-la como signo, é incor-rer contra a própria linguagem, uma vez que sem significação, a função de signo não existe, a palavra não é palavra, portanto não pode haver ensino e aprendizagem de linguagem.

Como Vigotski (1995), Bakhtin nos dá pistas de que o ensino da leitura, desde o princípio, se faz a partir de práticas culturais, práticas discursivas, concebendo a linguagem escrita como um sistema de signos e não como um mero conjunto de sinais. Segundo o autor,

Enquanto uma forma linguística for apenas um sinal e for percebida pelo receptor somente como tal, ela não terá para ele nenhum valor linguístico. A pura sinalidade não existe, mesmo nas primeiras fases da aquisição da linguagem. Até mesmo ali, a forma é orientada pelo contexto, já constitui um signo [...] (BAKHTIN, 1995, p. 94).

Desde o princípio do processo educativo, é a linguagem como signo e não como sinal que deve ser ensinada às crianças. Assim, não há sentido em iniciar o processo de alfabetização a partir de letras, sílabas e palavras isola-das ou ainda, até mesmo a partir de textos, se estes não se configuram para as crianças e para os professores como tal, mas apenas como um conjunto de sinais que nada comunica para os sujeitos, e que por isso não possui valor

42

linguístico; está ali apenas para servir como objeto no ensino da correspon-dência grafema-fonema, na linguagem como sinal.

Com isso, quero salientar que tanto iniciar o ensino da leitura por meio da identificação de letras, como a partir de textos para apenas tirar dele uma palavra que será isolada para ensinar suas partes, não são, do ponto de vista dos estudos de Bakhtin (1995), práticas coerentes com o ensino da leitura como de fato se configura nas relações sociais.

Cabe aqui uma afirmação de Arena (1992, p. 79), que ao tecer uma análise da contribuição de Bakhtin ao processo de alfabetização afirma que: “Argumentar que no início do processo de alfabetização é necessário traba-lhar a sinalidade, isto é, a identificação do sinal, é remeter a criança para um processo de contra-formação do leitor e escritor.”. Essa armadilha tão antiga e cristalizada na escola de que para ser leitor é necessário primeiro aprender os sinais, aprender a decodificar, para depois operar com signos, aprender a compreender, ler de fato, ainda há de ser superada pela instituição escolar. Adverte o autor em publicação mais recente, que ainda “[...] é preciso que a criança processe, primeiramente, os sons ao ver as palavras escritas, por meio da rota fonológica, e [somente], em uma segunda etapa, que processe o sentido pela rota semântica” (ARENA, 2013, p. 14, destaques nossos).

Nesta perspectiva, é possível reconhecer a necessidade de situações de ensino que criem verdadeiras práticas de leitura, uma vez que, para a pala-vra ser ensinada como signo e não como sinal, é necessário que o sujeito aprendiz a vivencie, a realize convivendo com práticas discursivas; afinal, “os indivíduos não recebem a língua pronta para ser usada; eles penetram na corrente da comunicação verbal [...]somente quando mergulham nessa corrente é que sua consciência desperta e começa a operar” (BAKHTIN, 1995, p. 108).

A significação, segundo Bakhtin (1995), só se realiza no processo de interação entre interlocutores, só a comunicação discursiva fornece à pala-vra sua significação, “é impossível designar a significação de uma palavra isolada sem fazer dela o elemento de um tema, isto é, sem construir uma enunciação, um exemplo” (BAKHTIN, 1995, p. 129).

Cabe mencionar que Bakhtin (1995, p. 129) faz uma distinção entre sentido e significado. Segundo ele, a significação corresponde “aos elemen-tos da enunciação que são reiteráveis e idênticos cada vez que são repeti-dos.”; é a palavra dicionarizada como também concebe Vigotski (1998). Já o sentido, denominado pelo autor como o tema da enunciação, é dado pelo contexto, nas condições de uma enunciação concreta. Com efeito, o tema da enunciação é determinado não apenas por sua forma linguística, mas princi-palmente pelos elementos da situação.

43

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Assim, ao operar com enunciados é de suma importância não perder de vista esses elementos, pois, de acordo com Bakhtin, seria o mesmo que perder suas palavras mais importantes, tornando difícil a atribuição de senti-dos por parte dos interlocutores. Quando Bakhtin (1995) ressalta a natureza dialógica da linguagem há de se compreender que o diálogo a que o autor se refere não é apenas o de uma relação face a face, mas notoriamente o da re-lação entre enunciados e contextos de produção. O discurso, seja falado ou escrito, só pode ser compreendido de acordo com seu contexto. Enunciados desvinculados de seus contextos tornam-se um conjunto de sinais gráficos ou de sons que impedem uma atitude responsiva do sujeito e, portanto, fa-zem da língua um sistema fechado, ausente de ideologia e compreensão.

Como afirma Bakhtin (1995), todo enunciado espera uma compreensão responsiva ativa, é produzido sempre para uma resposta, por esta razão não existe fora das relações dialógicas. Compreender enunciados escritos, por exemplo, é participar de um diálogo com o autor gerando uma resposta ativa. “A compreensão é uma forma de diálogo; ela está para a enunciação assim como uma réplica está para a outra no diálogo. Compreender é opor à palavra do locutor uma contrapalavra” (BAKHTIN, 1995, p. 132).

No processo dialógico entre o eu e o outro se elaboram tipos relati-vamente estáveis de enunciados para atender a uma determinada esfera de atividade humana. Bakhtin (2003) denomina esses tipos de enunciados rela-tivamente estáveis de gêneros do discurso, compreendendo-os como organi-zadores do discurso e instrumentos do processo de comunicação.

De acordo com Bakhtin (2003), cada gênero compreende tipos estáveis de enunciados de acordo com três elementos: conteúdo temático, construção composicional e estilo. O conteúdo temático refere-se ao domínio de senti-do de que se ocupa o gênero. A construção composicional corresponde ao modo como os enunciados são estruturados. O estilo é a seleção dos meios linguísticos necessários ao enunciado em função do destinatário e de como se espera sua compreensão responsiva ativa. Dessa forma, cada vez que o sujeito faz uso da língua, ele o faz por meio de determinado gênero, que é selecionado a partir da realidade da comunicação, considerando a neces-sidade temática, o interlocutor e sua própria intenção como locutor. Para Bakhtin (2003), sem os gêneros do discurso não haveria comunicação, como afirma o autor:

[...] Nós aprendemos a moldar o nosso discurso em formas de gênero e, quando ouvimos o discurso alheio, já adivinhamos o seu gênero pe-las primeiras palavras, adivinhamos um determinado volume (isto é, uma extensão aproximada do conjunto do discurso), uma determinada

44

construção composicional, prevemos o fim, isto é, desde o início te-mos a sensação do conjunto do discurso que em seguida apenas se di-ferencia no processo de fala. Se os gêneros do discurso não existissem e nós não os dominássemos, se tivéssemos de criá-los pela primeira vez no processo do discurso, de construir livremente e pela primeira vez cada enunciado, a comunicação discursiva seria quase impossível (BAKHTIN, 2003, p. 283).

O gênero é a realidade da comunicação humana. É por meio dos gêneros que o sujeito se apropria da linguagem e a objetiva. Nesse senti-do, eles são instrumentos que tornam possível a comunicação discursiva. Aprender a falar, a escrever, a ler, é apropriar-se desses instrumentos que tornam possíveis a produção ou a compreensão de enunciados; logo os gêneros do discurso constituem-se também em instrumentos para o ensino da leitura na escola. As crianças aprendem a ler a partir de tipos estáveis de enunciados, a partir dos diversos gêneros do discurso, pois não lemos receitas como lemos poesias, não lemos uma notícia como lemos uma his-tória de ficção.

No processo de apropriação dos gêneros do discurso, Bakhtin (2003) aponta que, ao longo do desenvolvimento da linguagem, o indivíduo se apro-pria dos gêneros primários, tipos mais simples de enunciados, e dos gêneros secundários, tipos mais complexos de enunciação. Os gêneros primários são desenvolvidos a partir das condições da comunicação discursiva imediata. A criança se apropria deles por meio da troca verbal espontânea no decorrer de sua experiência social. Já os gêneros secundários surgem apenas nas con-dições de um convívio cultural mais complexo, desenvolvido e organizado, por isso não são apropriados de forma espontânea pelo sujeito. Os gêneros primários fornecem ao indivíduo a base para o desenvolvimento dos gêne-ros secundários. Com base em Bakhtin (2003), Schneuwly (2004, p. 30-35) afirma que “os gêneros primários são o nível real com o qual a criança é confrontada nas múltiplas práticas de linguagem [...] são os instrumentos de criação dos gêneros secundários”.

A partir dessas considerações, acreditamos que sendo o processo de escolarização responsável pela apropriação do conhecimento cultural produ-zido e organizado pela humanidade, cabe a ele, notadamente, realizar com base nos gêneros primários, o trabalho de ensino dos gêneros secundários, possibilitando às crianças novas construções discursivas e a apropriação de enunciados mais complexos, como os gêneros discursivos escritos, a retó-rica, e outros.

45

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Considerações finais

Procuramos neste estudo argumentar acerca de algumas conceitua-ções inerentes ao ensino da leitura, retomando a contribuição dos estudos de Vigotski e da teoria da enunciação de Bakthin para o ensino do ato de ler com a intenção de evidenciar em seus trabalhos as relações entre a aprendi-zagem e o desenvolvimento na formação do leitor. Ao pretender avançar o debate em torno desses dois processos, cremos que também apresentamos um referencial teórico possível de ser utilizado para balizar a compreensão dos preceitos de uma provável Didática do Ensino Superior da Leitura, em cursos de licenciatura.

Diante disso, reiteramos que quando ensinamos a ler a partir de diversos tipos de enunciados, não é a leitura como sinal, reduzida à decodificação ou à oralização que está em jogo, mas a leitura como prática cultural, que emerge de uma concepção dialógica da linguagem e de um conceito de língua como construção social e ideológica, que, dotada de um sistema de signos, sempre prevê uma atitude responsiva do outro com quem se fala, para quem se es-creve, de quem se fala, de quem se escreve, uma relação dialógica entre os discursos e entre os interlocutores, que só é possível por meio da interação social entre os indivíduos.

Se na universidade, para nós, em seus cursos de licenciatura, a leitura for ainda abordada meramente como sinalidade, estaremos longe de opor-tunizar situações promotoras do desenvolvimento dos futuros professores como mediadores de leitura. Se a nossa prática de ensino, se a nossa Didática no Ensino Superior não estiver calcada em ações de leitura junto aos estu-dantes coerentes como uma concepção dialógica de linguagem, da língua viva e, portanto, de enunciados que preveem uma atitude responsiva, as re-servas cognitivas advindas da Educação Básica serão aprofundadas, criando um abismo cada vez maior entre um discurso que apregoa a formação de leitores e as práticas efetivas vivenciadas pelas crianças. Seus professores jamais poderão oferecer-lhes experiências genuínas de aprendizado do ato de ler como prática culturalmente constituída, se não tiveram e não tiverem tais oportunidades em suas histórias de leituras e de formação de seu es-tatuto de leitor.

Ao argumentar sobre a natureza dialógica da linguagem, a interação como seu princípio fundador e os gêneros do discurso como instrumento no processo de comunicação humana, Bakhtin (1995, 2003), assim como os es-tudiosos da teoria histórico-cultural, podem nos ajudar a diminuir a distância entre a Educação Formal, (aqui a prática de leitura no Ensino Superior) e a formação do leitor, indicando-nos que se os professores em sua formação na

46

escola básica não tiveram a vivência com a’ palavra viva’, cabe as nós, pro-fessores formadores ofertar e mediá-la no Ensino Superior, mediante uma nova Didática do Ensino da Leitura.

Ambos os autores concordam que a palavra escrita é signo, e que, por-tanto, sempre significa, não pode ser lida como sinal; é símbolo visual e só adquire sentido quando inserida num contexto, como afirma Bakhtin (1995), quando corresponde ou pertence a uma enunciação. É a leitura objetivada na cultura humana que será apropriada pelo indivíduo, ou seja, uma ativida-de necessária e vital nos termos de Vygotski (1995) e ainda dialógica e ide-ológica nos termos de Bakhtin (1995), portanto, os dois autores discordam claramente que o ensino da leitura no início do processo de escolarização precisa centrar-se sobre a leitura como habilidade de decodificação ou de oralização da palavra escrita e nela manter-se.

Causa espanto que, ainda, no século seguinte à publicação dessas duas teorias, a tradição escolar insista em não mudar sua história em relação à formação do leitor. Se ainda há um desencontro entre o processo de esco-larização e apropriação da leitura como prática cultural é porque grande parte dos indivíduos continua aprendendo uma leitura que só serve à edu-cação escolarizada e que não possibilita a objetivação dessa atividade em suas relações sociais.

A leitura a ser vivenciada nas licenciaturas é, conquanto, a que se faz presente nas relações sociais, uma leitura ideológica, dialógica, e interlocu-tora – portanto uma prática da cultura humana. Por isso, a partir do mergu-lho nas obras de Vigotski e Bakhtin com o olhar focado para a questão da formação do leitor, é possível encontrar nos dois autores indicações de que a leitura a ser ensinada na escola de fato não é a mediada pela relação grafema--fonema, pela oralização, pela decifração, mas a mediada pela significação.

47

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

REFERÊNCIAS

ARENA, Dagoberto Buim. Bakhtin e alfabetização. Revista do Centro de Educação, Universidade Federal de Santa Maria, v. 17, n. 160, p. 71-89, 1992.

______. Leitura e leitores em escolas portuguesas. 2013. Tese (Livre-Docência). FFC. Unesp. Marília 2013.

BAKHTIN, Mikhail. Estética da criação verbal. São Paulo: Martins Fontes, 2003.

______. Marxismo e filosofia da linguagem. São Paulo: Hucitec, 1995.

DUARTE, Newton. Individualidade para si: contribuição a uma te-oria histórico-social da formação do indivíduo. 2. ed. Campinas-SP: Autores Associados, 1999.

SCHNEUWLY, B.; DOLZ, J. Gêneros orais e escritos na escola. Campinas: Mercado das Letras, 2004.

VYGOTSKI, Lev Semenovich. A formação social da mente. São Paulo: Martins Fontes, 2007.

______. A formação social da mente. 6. ed. São Paulo: Martins Fontes, 1998.

______. Obras escogidas, tomo III. Madri: Visor, 1995.

______. Obras escogidas, tomo IV. Madri: Visor, 1996.

48

PERSPECTIVAS DA DIDÁTICA PARA O SÉCULO XXI: aproximações entre a didática e as tecnologias

Diene Eire de Méllo

Dirce Aparecida Foletto de Moraes

Daniela Melaré Vieira Barros

Introdução

Vários autores têm discutido acerca do papel da Didática na formação de professores (LIBÂNEO, 2012, 2015; MARIN et al., 2010; PIMENTA, 1997; CANDAU, 2003, 2012). Quase de forma recorrente, os textos buscam circunscrever o papel da área e qual o estatuto da mesma e seu papel na formação de professores. Tais estudos se revestem de grande complexidade, pois tratam de aspectos cruciais na formação do professor que por muitas ficam esquecidos ou diluídos em outras áreas ou campo de estudo.

Analisar um campo do saber com precisão em um determinado tem-po histórico não é tarefa simplista. Gasparin (1994) aponta que Comenius soube fazer uma leitura do tempo vivido, das mudanças e dos grandes even-tos daquele período, propondo assim uma Didática inovadora para a épo-ca. Tomando tal pressuposto, instiga-nos a pensar no atual momento his-tórico das grandes invenções tecnológicas, da velocidade e ubiquidade da web a seguinte questão: quais têm sido as articulações entre a Didática e as tecnologias digitais presentes neste espaço e tempo? Assim como no pe-ríodo de Comenius estamos discutindo uma Didática baseada no contex-to da cibercultura?

Com base nessas considerações serão apresentados alguns aspectos e possíveis articulações entre a Didática e as tecnologias digitais.

Didática: aspectos conceituais e históricos

Comenius, ao escrever a Didática Magna, na qual definia Didática como sendo a arte de ensinar tudo a todos, não tinha ideia de como a pa-lavra Didática faria parte do cotidiano acadêmico após quatro séculos da divulgação citada da obra. Entretanto, bem mais que regras e técnicas para

ensinar, Comenius apresenta fundamentos embasados pela religião e por princípios que ele acreditava serem imprescindíveis para pensar a educação de crianças e jovens.

O autor trata das questões dos conteúdos e da forma, dos conteúdos fundamentais à vida na sociedade e como a escola deveria se organizar. Ele sempre procurou ser um reformador social e não apenas um pedagogo, ou teólogo (WALKER, 2001).

Comenius escreve na aurora da modernidade, quando também a es-cola recebe atribuições e significados diferentes no novo projeto de civili-zação (STRECK, 1999).

Portanto, ao questionar o projeto de modernidade, o retorno a Comenius assume um interesse bem especial e tenderá a ser perpas-sado pelas mesmas ambigüidades que caracterizam a discussão sobre a modernidade. Dentro desta discussão vem recebendo um destaque especial a instituição à qual a modernidade atribuiu um papel central, a escola, hoje criticada tanto por conservadores quanto por progres-sistas. Os primeiros a criticam por não fazer bem o que o mercado dela espera em termos de eficiência e qualidade e os segundos por não conseguir gerar em seu seio verdadeiras propostas de transformação (STRECK, 1999, p. 8).

Comenius viveu em um período de transição entre a Idade Média e Moderna, momento de grandes invenções e transformações. O modelo que seguiu teve como fundamento o conteúdo proveniente da nova compreen-são da natureza, do desenvolvimento das forças produtivas, bem como das descobertas da ciência, conservando, entretanto, raízes profundas no ofício dos artesãos e na espiritualidade (GASPARIN, 1994). Considerado pai da Didática reflete profundamente acerca do papel da escolarização e do traba-lho do professor, iniciando assim as primeiras discussões sistematizadas em torno do ato de ensinar.

No caso brasileiro, a Didática nem sempre mereceu status de área de conhecimento como necessária à formação de professores. Veiga (2004) ao fazer uma retrospectiva histórica da Didática no Brasil enquanto disciplina e área do saber, desde os anos de 1549, descreve como a Didática enquanto disciplina e campo do saber, que somente em 1939 passa a ser disciplina em cursos de licenciatura. Para Veiga (1989), o período pós 1964 foi conside-rado como os “descaminhos da Didática”. Período da educação brasileira em que o governo militar adota medidas e acordos calcados em um ideal desenvolvimentista e a educação sob a égide da tendência Tecnicista busca articular-se ao modelo econômico adotado naquele período. Tal tendência

50

possui como núcleo de suas preocupações a racionalização do processo pro-dutivo (VEIGA, 1989).

A eficácia no processo e na gerencia e fragmentação das tarefas faziam parte do modo de organizar os processos educativos. Na Didática Tecnicista, a desvinculação entre teoria e prática é mais acentuada, tornando um pro-fessor um executor de objetivos instrucionais e estratégias de ensino e ava-liação (VEIGA, 2004).

Umas das críticas a este período foi o uso das tecnologias educacio-nais de forma acéfala a contribuir para a eficácia do ensino. Se retomarmos ao 1º Encontro Nacional de Prática de Ensino em 1982 no 1º Seminário “Didática em Questão” em 1979, percebe-se uma ampla discussão em torno do Estatuto da Didática, sejam a Didática Geral e as Didáticas Específicas. Enfim, qual o papel da Didática e como esta se constitui no campo de forma-ção de professores?

Para Libâneo (2001), a Didática é uma disciplina que estuda o processo de ensino no seu conjunto, no qual os objetivos, conteúdos, métodos e for-mas organizativas da aula se relacionam entre si para criar as condições e os modos de garantir aos alunos uma aprendizagem significativa. Ela ajuda o professor na direção e orientação das tarefas do ensino e da aprendiza-gem, fornecendo-lhe segurança profissional. A Didática preocupa-se com as condições e modos pelos quais os alunos melhoram e potencializam sua aprendizagem. Como os alunos podem ser ajudados a lidar com conceitos, a argumentar, a raciocinar logicamente, a concatenar ideias, a pensar sobre o que aprende (LIBANEO, 2001, p. 7).

Outros estudos têm enfatizado também problemas relacionados ao en-sino de Didática, como no caso de Marin, Penna e Rodrigues (2010, p. 67) em suas pesquisas:

Aparentemente, os professores de Didática confundem ao pensar em abordar conteúdos de outras áreas de conhecimentos, que trazem con-tribuições para a compreensão para a formação do professor sobre o ensino, os quais precisam ser considerados no momento de ensinar, porém não podem ser confundidos com os específicos da Didática. Assim, conhecimentos sobre as condições sociais dos alunos, seu de-senvolvimento e condições para a aprendizagem, condições materiais sobre o trabalho de ensinar, formas de organização das escolas e de seus planos e as consequências para o ensino, finalidades educativas relativas a valores a nortear toda a formação do alunado, são alguns conhecimentos de toda a complexa área pedagógica.

51

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Estas constatações se refletem na forma como os conteúdos da dis-ciplina de Didática ainda são vistos por grupos de professores. Segundo Pimenta (1999), a Didática tem como objeto de estudo o ensino, enquanto prática social complexa, que relaciona, ao mesmo tempo, temas clássicos da área, como conteúdos, metodologias, avaliação, relação entre professor e aluno com a profissionalidade docente e os múltiplos problemas sociais da contemporaneidade, procurando a melhoria da qualidade da aprendizagem e do ensino. Assim, de acordo com a autora, para que os avanços teóricos sejam alcançados pela Didática, é necessária sua ressignificação.

A despeito de idas e vindas, a Didática como disciplina é um compo-nente curricular na formação de professores, mesmo que a nomenclatura não seja efetivamente a mesma, como Organização do Trabalho Pedagógico, Organização e Planejamento de ensino nos últimos tempos como forma de retirar certos ranços da área.

Para Libâneo (2015), a Didática embora alvo de críticas e até de me-nosprezo por setores do campo acadêmico em meio aos embates teóricos no campo das ciências humanas e da educação desde os anos 1980, firma-se hoje como área de investigação consolidada. A área tem ganho hora ênfase nos aspectos técnicos, hora nos aspectos políticos. De maneira geral, estamos passando por um período de mudanças na sociedade que obriga também que a Didática seja repensada e reorganizada para cumprir o papel de uma área que estuda e se define pela compreensão dos modos de ensinar e aprender.

Possíveis interlocuções entre Didática e Tecnologias

De forma equivocada e talvez preconceituosa, os docentes que atuavam nas disciplinas de Didática eram vistos (se ainda não o somos) como os professores que se preocupavam com o fazer, com receitas de como en-sinar, sem uma base teórico de fundamentos sólidos. Baseado nesta crítica, houve por boa parte dos programas de curso a migração para o polo político e não mais técnico, pois a própria palavra técnica passou a ser pejorativa, dado período de ênfase tecnicista na educação tão criticado na nossa lite-ratura acadêmica.

Os aspectos relacionados ao “como” eram e ainda são aspectos a serem tratados no campo da Didática. Os chamados “recursos de ensino ou recursos audiovisuais” foram parte integrante do planejamento de ensino nos anos de 1970 como elemento da Didática. A maioria dos livros de Didática utilizados nos idos dos anos de 1970, 1980, até os mais recentes dedicavam parte da obra aos recursos de ensino, cuidados e regras de utilização ou elaboração.

52

Estudos acerca das tecnologias e o processo de ensino iniciam com maior ênfase no Estados Unidos da década de 1950. Area (2009) aponta três aspectos que contribuíram para tais estudos:

A difusão do impacto da massmedia: tv, rádio e imprensa;

O desenvolvimento de estudos acerca da aprendizagem do ser hu-mano a partir da psicologia;

Os métodos e processos de produção industrial.

Entretanto, estes eram pensados e organizados como recursos a ser-viço da exposição do professor baseados em pesquisas acerca do papel da demonstração, da observação e da experimentação por meio dos órgãos do sentido. Buscava-se propiciar aos estudantes de magistério e pedagogos si-tuações de confecção, organização e utilização de recursos auxiliares para melhor compreensão e abstração do conteúdo.

Recordamos ainda a confecção de artefatos como: flanelógrafos, cartaz de pregas, cartazes, transparências de acetato, e até mesmo o uso adequado do então quadro-negro. Técnicas específicas eram ensinadas aos futuros pro-fessores para um melhor ensino e, consequentemente, melhor aprendizagem.

Embora ainda professores e escolas utilizem tais artefatos, o mundo tecnológico nos instiga a repensar quais seriam os artefatos e quais são as Didáticas adequadas para lidar com um mundo que é tecnológico, em que os alunos são alfabetizados primeiramente por meio de teclados de dispositivos tecnológicos, baixando e manipulado informações, jogos, músicas, etc., an-tes de terem o contato com a escrita. Desenvolvem antes da entrada na escola, uma certa literacia digital. Esta reconfiguração sociotécnica vem alterando e ampliando os processos educativos, instituindo novos espaços online volta-dos para o processo de ensino-aprendizagem, emergindo nesse contexto di-versas modalidades de ensino (SANTOS; CARVALHO; PIMENTEL, 2016).

De quais Didáticas estamos falando? De uma Didática ainda pres-critiva, calcada em salas de aula com alunos ouvintes? De uma Didática com professores expositores de conteúdos que estão já esmiuçados em ou-tras mídias, outros formatos, etc. Qual seria a Didática para os tempos da web, da cibercultura?

A Didática neste novo cenário, ainda precisa ser organizada e experien-ciada. Uma Didática para este espaço-tempo de aprendizagem que derrube paredes, que não se limite ao espaço de sala de aula. O tempo vivido é de uma revolução em vários campos.

53

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Eu acredito que a revolução digital é a terceira revolução que nós co-nhecemos. A primeira revolução é a invenção da escrita. A segunda revolução é a invenção da imprensa e a terceira é o digital. A pri-meira invenção, da escrita, deu lugar a completas transformações. Transformações no que se refere à política, à sociedade, ao comércio, às finanças, à religião e, por fim, transformações filosóficas e pedagó-gicas. A Paideia grega, a pedagogia, nasceu da escritura. E a filosofia nasceu com isso. Isto é, Sócrates detesta a escrita, ele prefere falar, e Platão não fala, ele escreve (SERRES, 2015, p. 256).

As redes estão a nos desafiar, os conteúdos estão disponíveis em uma vasta de gama de objetos de artefatos, sendo acessados a qualquer tempo por infinidade de disponíveis móveis. Os tempos espaços da sala de aula precisam ser ressignificados, redimensionados e amplamente discutidos. Os alunos já não são os mais os mesmos. Novos gêneros textuais fazem parte de seu cotidiano. A imersão que crianças, jovens e adolescentes têm no mundo midiático uma forte influência na forma como aprendem. A criança e o jo-vem de hoje tocam o mundo com o polegar, assistem a história contada em tempo real (SERRES, 2013).

[...] não sabemos hoje que forma terão futuramente a escola, a univer-sidade, os centros de pesquisas, etc. Tudo isso simplesmente porque há uma movimentação de acesso à informação. E isso é uma questão realmente muito, muito importante no mundo hoje, porque a diferen-ça no acesso à informação mudou completamente o jogo do ensino (SERRES, 2015, p. 241).

É preciso, então, que a Didática seja respaldada por fundamentos teóri-cos e epistemológicos que deem conta de lidar com este aluno deste espaço--tempo, com seus problemas de atenção, com a dispersão, com a variabilida-de de acessos a várias mídias etc. É preciso lidar com os tempos de espaços da cibercultura em que as informações e interações são fluídas e frequentes. A Didática que necessita ser estabelecida é aquela sem medo de que as TIC nos roubem a memória como já afirmava Sócrates ou, “nos roubem isso ou aquilo”, é preciso enfrentá-la com maturidade e com a humildade de que ainda a pouco sabemos sobre as mesmas.

Não há retorno para as velhas formas de comunicação e interação. Não há mais espaço para modelos calcados em repetição e memorização, pois as instituições educativas ao lidarem com o conhecimento científico his-toricamente acumulado não podem se furtar de tratamentos aos conteúdos que não sejam condizentes com a realidade, que muda a todo momento. O

54

conhecimento científico não é dogmático e não pode ser tratado como profis-são de fé, sem análise, comparação e reformulação. Parte-se do pressuposto que as tecnologias, com todos os seus artefatos possam contribuir para ino-vações Didáticas em todos os níveis de ensino. Não se trata de colocarmos os artefatos como os salvadores das “mazelas” da educação a partir de uma vi-são ingênua ou tendencialmente tecnicista. Entretanto, elas podem contribuir para a construção de novas práticas intencionais e mediadas pelo professor comprometidas com a formação de crianças e jovens deste tempo histórico.

O foco das tecnologias é na aprendizagem, não somente no ensino. As tecnologias alteraram as formas de comunicação e, consequentemente, o tra-balho didático do professor deve passar também a assumir também outras formas de comunicação. Desta forma, as tecnologias não podem ser vistas, nem tratados como mero adereços auxiliares na exposição de conteúdos pe-los professores, mas necessitam ser integradas na proposta pedagógica dos cursos. Devem fazer parte de uma nova linguagem, de uma nova maneira de acessar dados, lidar com os mesmos e transformá-los em outros dados.

As TIC não podem mais ser encaradas como meros recursos, pois nas palavras de Levy (2003) existe uma nova inteligência coletiva, uma verda-deira cibercultura que não pode ser negligenciada pela escola. Com base na premissa do autor, podemos afirmar que se a Didática é a área por excelên-cia que trata dos fundamentos teóricos metodológicos no que concerne à aprendizagem, é preciso que as TIC sejam debatidas, refletidas e discutidas amplamente nos cursos de formação de professores não como meros recur-sos, mas como nova linguagem a ser decifrada por professores e estudantes. O advento da web trouxe novas formas de lidar com a informação. A escola não está à mercê de tais mudanças, sofre e necessita apropriar-se destas lin-guagens como um fenômeno da cultura.

Entretanto, ainda fruto deste período, tudo que se relaciona com as tec-nologias acaba por ser também repudiado por boa parte da intelectualidade. Desde as críticas de formação de trabalhadores para o mercado do trabalho, em consonância com as políticas neoliberais e assim por diante, ou ainda como mero recursos auxiliares e indispensáveis na exposição de conteúdo. Assim, as novas tecnologias têm sido vistas por alguns docentes, como vilã do processo de ensino, ou concorrente. Falamos aqui dos meios de comu-nicação de massa (televisão) às redes de informática, a internet e mais re-centemente o ensino mediado pelas tecnologias que seria a Ead (Educação a distância). Ainda fruto de uma perspectiva que pressupõe que a escola (em tese) seja a guardião do conhecimento, da moral e dos bons costumes, as mídias desinformam ou deformam os jovens. Tal raciocínio nos impede

55

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

de ver a totalidade e de compreendermos o atual contexto em que se in-sere a sociedade atual.

Fruto destas discussões e outras tantas, as temáticas referentes às tec-nologias não têm ocupado lugar de destaque nos Cursos de Formação de Professores. Forquim (1993) afirma que toda educação do tipo escolar su-gere uma seleção no interior da cultura destinados a serem transmitidos às novas gerações.

Apesar de convivermos em uma sociedade mediada pelos meios de co-municação e informação, parece estranho que este não seja um conteúdo presente na Pedagogia e nos Cursos que formam professores. Quais seriam essas causas? Ranços do período tecnicista? Nossa incapacidade de lidar com o novo, com aquilo que não dominamos?

Enfocando aqui o objeto em questão “articulações entre a Didática e as tecnologias digitais” é possível perceber que um novo contexto se apre-senta, uma nova sociedade mediada pelas Tecnologias da Comunicação e Informação, novos jovens e novas culturas. Esse novo contexto vem se con-frontando com o nosso fazer. Antes da inserção das TIC no cotidiano dos in-divíduos poderíamos afirmar que a escola, era o espaço, o único espaço pri-vilegiado de informação e conhecimento. Na atualidade, com a emergência das novas mídias, a escola passa a ser mais um local de aprendizagem, não sendo o único, e talvez nem o mais apropriado se olharmos para a estrutura das instituições de ensino e as formas de organização do trabalho pedagógi-co. Assim, o espaço da sala de aula necessita reconfigurar-se, possibilitando novos olhares, novas práticas e novos saberes.

Podemos afirmar que este é um “novo mundo”, e que ainda não sabe-mos como lidar com tudo que se apresenta, mas tendo em vista certo oti-mismo pedagógico, não tão ingênuo quanto daquele dos movimentos dos educadores da Escola Nova, cremos na possibilidade de uma Didática que não exclua o componente técnico, nem o político, que não se furte em se aprofundar nas questões teóricas e epistemológicas desse campo do saber, mas que também não abandone sua essência.

Podemos afirmar que a Didática tem uma determinada contribuição ao campo educacional, que nenhuma outra disciplina poderá cumprir. E nem a teoria social ou a econômica, nem a cibernética ou a tecnologia do en-sino, nem a psicologia aplicada à Educação atingem o seu núcleo, que é o ensino. Núcleo este que sofreu preconceitos e ficou obscurecido pelo con-ceito de método.

Libâneo (2012) aponta que temos novas demandas investigativas para o início do século XXI, entre elas estão as tecnologias da comunicação.

56

a) A questão “campo do didático” se resolve, em primeira instância, pelo papel do ensino em criar as condições para assegurar a relação do aluno com um saber (mediação, compartilhamento de significa-dos), levando a uma mudança qualitativa nas relações com esse saber (transformação das relações que o aluno mantém com os saberes); b) não há Didática fora dos conteúdos e dos métodos de investigação que lhes correspondem (não há conteúdos fora dos métodos de acessar a esse conteúdo); c) não há Didática fora da relação do aluno com o con-teúdo (fora da transformação das relações do aluno com o conteúdo); d) Não há Didática separada das práticas socioculturais e institucio-nais em que os alunos estão envolvidos (LIBÂNEO, 2012, p. 8).

Libâneo é esclarecedor, principalmente ao apontar a relação inseparável entre a Didática e as práticas socioculturais e institucionais, pois a Didática precisa ser circunscrita em seu tempo e espaço cultural, contextualizada e vivencial, de acordo com o tempo vivido.

Nos documentos do XIII ENDIPE as professoras Márcia Leite e Aída Monteiro (2006) já apontavam que se ampliam a interlocução da Didática e da Prática de Ensino com os aportes teóricos das Ciências da Educação, com a Pedagogia, com as áreas conexas do currículo, da formação do educador, da tecnologia e comunicação, no sentido da construção de conhecimentos/saberes, práticas e sujeitos sintonizados criticamente com os desafios sociais.

Corroborando com a ideia de Cunha (2006), a ampliação e democratiza-ção do acesso às novas tecnologias vêm afetando o estatuto do saber e, con-sequentemente, propondo importantes transformações culturais. Provocam necessidades que culminam num refazer de relações que professores e alu-nos estabelecem com o conhecimento.

Da mesma forma, importante salientar que o campo das tecnologias e da Didática possuem pontos de contato que devem ser amplamente discu-tidas e testadas no âmbito da pedagogia em vários espaços, níveis e moda-lidades de ensino, pois temos presenciado uma grande quantidade de téc-nicos, engenheiros, tecnólogos, profissionais de informática tomando um espaço que é específico dos especialistas em educação. Ao fazer tal afirma-ção, corremos o risco de sermos acusadas por uma “defesa de mercado”. Entretanto, reforçamos aqui a posição que este é um campo da Pedagogia, das Ciências da Educação.

Entretanto, quando apontamos as tecnologias queremos enfatizar que além do componente técnico (Pedagogia com os meios), a escola e o pro-fessor necessitam de novos saberes que não resumem ao aparato técnico, mas (Pedagogia dos meios) é quando as tecnologias passam a ser objeto de

57

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

estudo, de compreensão, de novas possibilidades de intervenção tanto do professor quanto do aluno.

Compreendemos que a pesquisa no campo da Didática articulada as TIC devam neste momento e como novas perspectivas, ir além da denúncia (investigar aquilo que a escola não faz bem, que o professor não sabe, etc.) e buscar alternativas de ensino que possibilitem a aprendizagem crítica dos alunos, na busca de formarmos professores que possam contribuir para a melhoria da convivência no planeta, seja com o próprio homem, seja com natureza e seu ambiente.

Considerações finais

As questões trazidas com o objetivo de problematizar o campo da Didática e das tecnologias, buscando as conexões necessárias entre a Didática e as Tecnologias de Informação e Comunicação tomam como pressuposto uma demanda urgente no campo da Didática. As tecnologias e seus usos necessitam ser tratadas didaticamente, não como mais um recurso de ensino como eram tratadas antigamente. O ponto de vista aqui defendido, é que Didática retome seu papel como articuladora do processo de ensino em suas múltiplas dimensões (técnico, pedagógico e político), buscando articular as tecnologias com suas linguagens necessárias ao fazer pedagógico.

Decorrente de tais considerações, as tecnologias e seus usos não po-dem ser tratadas como neutras ou desarticuladas de uma intencionalidade pedagógica. Não há como dimensionar uma Didática neste século desarti-culada do cenário tecnológico. Ao passo que também não há possibilidade de integrar tecnologias no ensino em seus vários níveis sem um tratamento didático adequado.

58

REFERÊNCIAS

AREA Moreira, Manuel. Introducción a la Tecnología Educativa. Universidad de la Laguna. España. 2009. Disponível em: <http://e--spacio.uned.es/fez/eserv.php?pid=bibliuned:revistaRied-2012-15-1-5120&dsID=Documento.pdf>. Acesso em: 10 abr. 2016.

CANDAU, Vera Maria Ferrão. Da Didática Fundamental ao Fundamental da Didática. In: ANDRÉ, Eliza Dalmazo Afonso; OLIVEIRA, Maria Rita Neto Sales de (Orgs.). Alternativas no Ensino de Didática. Campinas: Papirus, 2003. p. 71-95.

______. (Org.). Didática Crítica Intercultural: aproximações. Petrópolis: Vozes, 2012.

GASPARIN, João Luiz. Comênio ou a arte de ensinar tudo a todos. Campinas: Papirus, 1994.

LÉVY, Pierre. A inteligência coletiva: por uma antropologia do ciberespa-ço. 4. ed. São Paulo: Loyola, 2003.

LIBÂNEO, José Carlos. Didática: objeto de estudo, conceitos fundantes e derivações para o campo investigativo e profissional. In: XVI ENDIPE – Encontro Nacional de Didática e Práticas de Ensino – UNICAMP, Campinas, 2012. Disponível em: <http://www.infoteca.inf.br/endipe/smarty/templates/arquivos_template/upload_arquivos/acervo/docs/0076m.pdf>. Acesso em: jan. 2016.

______. Formação de Professores e Didática para Desenvolvimento Humano. Educação & Realidade, Porto Alegre, v. 40, n. 2, abr./jun. 2015.

______. O essencial da Didática e o trabalho de professor – em busca de novos caminhos. Disponível em: <http://limaribeiro.net/File/Content/Document/pt-br/didatica-do-ensino-superior-o-essencial-da-didatica.pdf>. Acesso em: mar. 2015.

MARIN, Alda Junqueira; PENNA, Marieta Gouvêa Oliveira; RODRIGUES, Ana Carolina Colacioppo. A Didática e a formação de professores. 2010. Disponível em: <http://www.uel.br/eventos/semanadaeducacao/pages/ar-quivos/AldaJunqueira.pdf.2010>. Acesso em: fev. 2016.

59

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

PIMENTA, Selma Garrido (Org.). Didática e Formação de Professores: percursos e perspectivas no Brasil e em Portugal. São Paulo: Cortez, 1997.

SERRES, Michel. Educação e Contemporaneidade em Michel Serres. Pro-Posições. v. 26, n. 1 (76), p. 239-257, jan./abr. 2015. Disponível em: <http://www.scielo.br/pdf/pp/v26n1/0103-7307-pp-26-01-0239.pdf>.Acesso em: 20 fev. 2016.

______. Polergarzinha. Rio de Janeiro: Bertrand Brasil, 2013.

STRECK, Danilo Romeu. Uma linguagem para a educação: notas sobre a recepção de Comenius no Brasil. Disponível em: <http://www.seer.ufrgs.br/asphe/article/viewFile/30254/pdf>.

VEIGA, Ilma Passos Alencastro. A prática pedagógica do professor do professor de Didática. Campinas, Papirus, 1989.

______. Repensando a Didática. 21. ed. Campinas, Papirus. 2004.

______. Retrospectiva histórica da Didática. In: VEIGA, Ilma. P. A. (Org.). Repensando a Didática. 21. ed. Campinas, São Paulo: Papirus, 2004.

WALKER, Daniel. Comenius: o criador da Didática moderna. Juazeiro do Norte: HB Editora, 2001. Disponível em: <http://www.ebooksbrasil.org/eLibris/comeniusdw.html>. Acesso em: fev. 2016.

60

PRÁTICAS PEDAGÓGICAS NO ENSINO SUPERIOR: experiências vivenciadas e não refletidas

Glaucia da Silva Brito

Nuria Pons Vilardell Camas

Introdução

O presente estudo traz um recorte de uma pesquisa mais ampla rea-lizada em uma universidade federal. Neste trabalho, pretendemos trazer o microcosmo representativo, com a intenção de entender e discutir a docência universitária, sob a perspectiva do que se pretende em ensino da Didática, das Metodologias específicas. Para este fim, trazemos a discussão teórica de alguns autores consagrados no tocante ao processo de ensino e processo de aprendizagem, já que entendemos que as práticas pedagógicas deveriam integrar-se no entender e aplicar em sala de aula tais processos.

Para este trabalhamos selecionamos os dados sistematizados do curso Metodologias de Ensino Superior, realizado pela Coordenação de Políticas de Formação do Professor (COPEFOR) em parceria com a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas e apoio técnico da Coordenação de Educação a Distância.

Neste sentido, entendemos que por trazermos a realidade de alguns professores de uma única IES não podemos tecer respostas conclusivas e únicas. Entretanto, podemos abordar em nossa análise aquilo que se tem realizado no conforto do Ensino Superior em alguns locais, de modo a po-dermos apontar mudanças necessárias para a formação de professores em sua prática pedagógica.

Nosso objetivo maior, portanto, é analisar um curso de formação continuada com uso de Tecnologias de Informação e Comunicação, reali-zado no âmbito de Formação de Professores, especificamente, o Curso de Metodologia do Ensino Superior, na modalidade EAD.

Trata-se de uma pesquisa de abordagem qualitativa. A análise incluiu a leitura do texto base, dos textos complementares na biblioteca virtual do curso, de uma amostragem das tarefas postadas pelos cursistas, tanto em texto como no fórum do curso no ambiente virtual Moodle; das correções e

comentários dos tutores e das opiniões dos cursistas ao final de duas edições do curso (2014 e 2015).

Os textos dos alunos foram numerados, mas nem todos os alunos que concluíram o curso fizeram a última reflexão. Foi realizada uma reunião com os tutores e a Supervisora do Curso para avaliação, sugestões e uma conver-sa detalhada com a Supervisora do Curso, após a análise dos dados.

Acreditamos que é necessário discutir o modelo do ensino superior que toma como ponto de partida a crença de que para ser docente em uma uni-versidade é necessário apenas ter o domínio de conhecimentos específicos como principal ou, em algumas áreas, únicos requisitos.

Sociedade em mudança e velhas metodologias: o conhecimento acadêmico

Não é um tema tão atual falarmos acerca da função e do papel do docen-te universitário. Entretanto, por mais que já se tenha discutido (MOREIRA, 2003, 1992; GIROUX, 1988; GRAMSCI, 1979; BELLONI, 1992; SAVIANI, 1987; FÁVERO, 1977, 1989), parece-nos não tão óbvio a velha necessidade alertada pelos pesquisadores de a universidade romper os muros de si mes-ma. Como Masetto (2003, p. 15) anunciava: “arejar-se com o ar da sociedade em mudança e das necessidades da sociedade”.

Neste sentido, iniciamos nossa reflexão acerca de que docente necessita-mos hoje para a formação do presente que investe no futuro? Aparentemente, a resposta seria fácil, entretanto demonstraria ingenuidade de nossa parte qualquer resposta aligeirada acerca deste tema.

Ao pensarmos na formação de docentes, não podemos esquecer-nos do tempo histórico educacional. A função do ensino superior, numa visão positivista fragmentada dos campos de conhecimentos, era, em algumas si-tuações ainda o é, a de formar profissionais especialistas que atendessem o quadro de produção político-econômico do país.

Tivemos como ideal de formação o fato de que o curso superior seria o início e o fim necessário para se obter uma especialização e a garantia de um emprego, se não estável, ao menos certo. Já que as mudanças ocorriam de maneira gradual “em face da baixa dinamicidade do desenvolvimento científico-tecnológico – e que eram absorvidas quase que ‘naturalmente” (KUENZER, 2001, p. 17).

Em pesquisa acerca do papel e função do docente, Camas (2002) apon-tava que o currículo educacional demonstrava a visão educacional-profis-sional, ou seja, o profissional desejado seria o disciplinado, já que, “aceita

62

a autoridade socialmente reconhecida, externa a ele” (idem, 2001, p. 19). Deste modo, o poder instituído, memorizador de procedimentos, repetidor do conhecimento; cumpridores dos deveres preestabelecidos garantiriam a segurança de emprego. A base de formação geral, seguida da específica, era a de disponibilizar os conhecimentos necessários para que o aluno pudesse adentrar no mercado de trabalho.

Se na sociedade industrial tinha-se o capital como recurso de produção, a atualidade traz a necessidade de transformar informações em conhecimen-to. As organizações se descentralizam, já que os mercados são fluídos, o que gera tarefas complexas, intelectuais e participativas. A reorganização do regime de acumulação de capital é acompanhada por profundas conse-quências e marcas dentro de um processo educacional e, com isso, deveria haver também uma profunda transformação no fazer pedagógico do pro-fessor universitário.

Entretanto, tínhamos o fato de haver seguranças relativas ao conheci-mento detido, advindo da formação universitária. Outrora, era-se treinado nas formações de ensino superior para o desenvolvimento de habilidades, transformando-se jovens em profissionais disciplinados, cumpridores de metas já estabelecidas e, de certo modo, acomodados pela lenta e gradual digestão dos sistemas tecnológico-científicos (KUENZER, 2001).

Hoje, a dinâmica do mundo globalizado muda, dentro do processo de produção, sua forma de agir, fazer e requerer dos profissionais a atualização e competências distintas (CASTELLS, 1996). Assistimos à relativização do papel e função dos conteúdos acadêmicos que ainda regem as propostas cur-riculares de inúmeras instituições de ensino superior.

Se, numa dinâmica anterior, o processo era estabelecido pelo saber fazer, numa sociedade informacional em que as tarefas são simplificadas cada vez mais na transposição de um sistema tecnológico analógico para um sistema tecnológico digital, passa-se a níveis de exigência distintos no que diz respeito ao:

[...] desenvolvimento de competências cognitivas superiores e de re-lacionamento, tais como análise, síntese, estabelecimento de relações, criação de soluções inovadoras, rapidez de resposta, comunicação cla-ra e precisa, interpretação e uso de diferentes formas de linguagem, capacidade para trabalhar em grupo, gerenciar processos para atin-gir metas, trabalhar com prioridades, avaliar, lidar com as diferenças, enfrentar os desafios das mudanças permanentes, resistir a pressões, desenvolver o raciocínio lógico-formal aliado à intuição criadora, bus-car aprender permanentemente, e assim por diante (KUENZER, 2001, p. 18-19).

63

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Sendo assim, compreende-se a necessidade de uma formação profis-sional não mais baseada na memorização e repetição de procedimentos, vi-vencia-se a necessidade de saber lidar com as dúvidas e as incertezas devem servir de estímulo (MASETTO, 2003; MOREIRA, 2003) para percorrer no-vos caminhos, despertar a originalidade e a criatividade que só podem ser conseguidas por intermédio de um ensino crítico e inovador.

O que implica não só o domínio de conteúdo por parte do docente, como também, a visão de caminhos metodológicos diferentes, de ação co-laborativa, de projetos intelectuais no ensino superior que sejam multidisci-plinares, orientando uma nova forma do aprender permanente necessário aos alunos e professores.

Devemos entender não mais a formação superior inicial como começo e fim, mas compreender que ela exige o ininterrupto crescimento, que vem dado pela formação continuada e permanente, em virtude do nível cada vez mais complexo da sociedade informacional (CAMAS, 2002).

Cada época tem necessidades e leituras diferenciadas daquilo que se deseja de educação. Gadotti (1982) já discutia a questão da educação nunca estar desapropriada historicamente do poder, desta forma, a educação aca-baria sendo um prolongamento de um projeto político e, complementando, diríamos também um prolongamento histórico-cultural. Para o autor:

[...] o poder pode ser definido como a capacidade, a potência, a virtu-alidade de realizar algum ato, mesmo que nunca venha a se realizar. O poder ‘é o nome atribuído a um conjunto de relações que formi-gam por toda a parte na espessura do corpo social (poder pedagógi-co, pátrio poder, poder do policial, poder do contra mestre, poder do psicanalista, poder do padre, etc. etc,)’ (...). O poder é descoberto e analisado não apenas no seu caráter negativo, limitativo da liberda-de, é descoberto também em seu caráter positivo de possibilidade, de hegemonia, de projeto, de exercício de poder, de direção [...] (Idem, ibid., p. 55-56).

Se o poder, tal como se define, pode representar as possibilidades de projetos, direções, “a virtualidade de realizar algum ato”, podemos pensar nos educadores da década de 70, que ao adotarem uma linha pedagógica conhecida como Pedagogia Tecnicista, transformando professores e alunos em meros executores e receptores de projetos elaborados em gabinetes e desvinculados do contexto social a que se destinava exercerem seu poder, de modo que se adormecesse o entusiasmo e a espontaneidade dos sujeitos da educação, entendidos aqui enquanto alunos e professores deste sistema.

64

Dado que sobre os sujeitos educacionais havia outro poder político ma-nipulador, interessado em dispor do professor ‘neutro’, ou, ao menos, ador-mecido às inovações, já que estas, para ocorrerem, precisariam de sujeitos, além de competentes em suas áreas de conhecimento, serem críticos e ativos.

O funcionamento das escolas era, e em algumas instituições ainda o é, regido pelos resultados que se obtinham, quantidade, execução perfeita de um planejamento controlador, disciplina, cumprimento de horários instituí-dos pelo estado e regimento escolar. Neste sistema educacional tradicional, cabia ao professor assumir um caráter de agente de controle. Ter como ob-jetivo profissional cumprir um currículo mínimo estabelecido pelo estado e controlado por ele, demonstrar seu conhecimento segundo aulas expositivas (MASETTO, 2003), levar o aluno a acreditar na necessidade de ser um agen-te memorizador, avaliando, ou melhor, examinando, o estudante a respeito daquilo que fora dado, da maneira como havia sido passado pelo professor.

A abordagem tecnicista tinha como característica o poder da autorida-de, ser não dialógica; caberia ao aluno assimilar passivamente os conteúdos transmitidos pelo professor. Isto ocorria, e ainda ocorre em alguns casos, tanto no ensino presencial quanto nos programas educacionais a distância, independente, da tecnologia usada para os mesmos.

Tendia-se, e ainda se tende, a usar métodos instrumentais dentro de um esquema em que se considere o conhecimento como o objeto, possuídos pelo indivíduo. Deste modo, tinha-se ou não o conhecimento, sabia-se ou não o conteúdo que era dado pelo professor, visto como o agente princi-pal da educação.

Vive-se outro momento, marcado pela passagem do analógico para o digital. Os educadores devem visar à formação de indivíduos participativos, conscientes de seus direitos e deveres e preocupados com a transformação e o aperfeiçoamento da sociedade. Nesta perspectiva, espera-se que a aborda-gem de ensino e de aprendizagem e o relacionamento professor-aluno sejam outros, em que os sujeitos adultos pensem, reflitam o conteúdo de um curso e não apenas respondam pelo hábito que se impôs.

Em uma sociedade em desenvolvimento, com problemas os mais diver-sos, entender a função e o papel do docente universitário, faz-se necessário entender que a universidade, da forma como se conhece, em espaço físico e situação presencial ou a distância, como sendo o meio em que o aluno viverá como aluno. Este meio é formado por elementos que são os alunos, os pro-fessores, os métodos, as ferramentas, as finalidades, as consequências entre outros, deverão, em princípio, levar ao desenvolvimento humano.

No meio educacional, busca-se a educação que deve ser contraditória, já que em seu movimento caminha, conjuntamente, o fato de se conservarem

65

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

os saberes adquiridos e o ato da criação, que, sem sombra de dúvidas, deverá ser um ato crítico de negar e substituir o saber já existente. Por esse motivo, a educação, na universidade, seja ela presencial ou a distância, é um processo (NORONHA, 2001), se não o fosse teríamos a eterna repetição do saber e a evolução não seria viável.

Deste ponto, podemos entender que o conhecimento acadêmico não é es-tático, como também não é uma composição fragmentada do saber. Jupiassu (1983, p. 61) já se apontava que o conhecimento vivenciava duas dimensões, o que por ele era chamado de “conhecimento-estado” e o “conhecimento--processo”. Leite (2003, p. 12-14), apropriando-se desta conceituação es-tabeleceu que “o produto é um instrumento; o processo é a apropriação, é a contradição”. Assim, quando o conhecimento adentra na universidade, na sala de aula, temos que entender a formação do docente para analisarmos qual concepção traz para a sala de aula de modo a definir suas metodologias e sua didática.

Produção do conhecimento e didática

Sabemos que a produção do conhecimento que se dá nas universidades e que enfatizam o processo, demonstram-nos que não se concebe mais, na atualidade, a mera transmissão fatídica de saberes dos outros, como bem nos remete Santos (2003, p. 37):

As teorias e os métodos de ensino não podem ser considerados como elementos constitutivos do próprio conhecimento escolar. Nessa dire-ção, André Cherval observa que “excluir a pedagogia do estudo dos conteúdos é condenar-se a nada compreender do funcionamento real dos ensinos” (idem, ibdem, p. 37).

É evidente, diante da conclusão de Santos (2003), estar falando da atu-ação docente ante um processo que exige alguém que aprenda e, por lógica, podemos afirmar que o processo de ensino exige o processo de aprendiza-gem caminhar juntos numa via de mão dupla muito bem sinalizada, pois são processos complementares e integradores. Entretanto, não são iguais.

Constatamos por nossa vivência acadêmica nestas últimas décadas, e por experiências realizadas que, na maior parte das vezes a docência univer-sitária centra-se no processo de ensino, posto que dificilmente nos desvin-culamos do instruir, dirigir ou até mesmo ministrar aulas e examinar o que nossos alunos apreenderam do conteúdo dado. Muitos docentes ainda estão na geração massiva da transmissão de seus conhecimentos, são o centro do

66

processo educacional e consideram os alunos como meros receptores, fazen-do até sentido pedirem para desligar os celulares com wifi ou 3 e 4G em aula.

Enquanto metodologia, a formação centrada no processo de ensino, tem por norte a comunicação oral e a transmissão, assim como a substituição da lousa e giz por powerpoints , via de regra, também se solicitam leituras que serão repetidas em aula. As provas medem o que se assimilou, classificando os alunos. Dificilmente solicita-se ao professor universitário suas competên-cias pedagógicos, como se não as necessitasse para tal nível de educação.

Concordamos com Masetto (2003), quando nos alerta que a ênfase no processo de aprendizagem volta-se ao professor entender-se em sua experi-ência para poder praticar a transformação que sua ação pedagógica trará no desenvolvimento do aluno, não mais visto como receptor.

Envolvido nesta discussão, o autor aborda o que seria o processo de aprendizagem, com o qual concordamos:

Ao falarmos de processo de aprendizagem, queremos nos referir a um processo de crescimento e desenvolvimento de uma pessoa em sua totalidade, abarcando minimamente quatro grandes áreas: a do conhe-cimento, a do afetivo-emocional, a de habilidades e a de atitudes ou valores (MASETTO, 2003, p. 37).

Certamente, a educação voltada ao processo de aprendizagem traz, tan-to ao aluno quanto ao professor, o comprometimento do saber, mas se não mudarmos o que Sacristán e Pérez Gomez (1996) chamavam de “vida da aula e da escola” (p. 32), que compreende uma vivência de “práticas sociais e intercâmbios acadêmicos que induzem à solidariedade, à colaboração, à experimentação compartilhada” (idem) e principalmente o entender as “re-lações com o conhecimento e a cultura que estimulam a busca, a crítica, a iniciativa e a criação” (p. 32), apenas estaremos mudando o nome de uma educação sem entendermos na prática seu conceito.

Século XXI: que mudanças didáticas trouxeram

Dentre conceitos e práticas, nosso século é permeado de letramentos: os científicos, os midiáticos, os tecnológicos e os digitais. Entendemos que um docente universitário devesse ter o domínio desses letramentos para po-tencializar e significar sua prática pedagógica. E domínio aqui significa a práxis pedagógica.

Dentre os letramentos, os tecnológicos e digitais ainda são e represen-tam grande dificuldade entre os docentes. A integração das Tecnologias de

67

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Informação e Comunicação (TIC), ao currículo, depende fundamentalmente de acesso, da motivação e saber incluir em sua prática a apropriação das TIC. Poderíamos pensar que o primeiro é a variável mais problemática.

A maioria das IES está razoavelmente equipada, em termos informáti-cos, verifica-se que a motivação pode estar relacionada diretamente com a didática e por isso torna-se obstáculo o uso dos computadores ou qualquer equipamento com acesso digital nas escolas. Entretanto, não basta colocar o computador na escola. Devemos encontrar o seu lugar no currículo e integrá--lo de maneira criativa e pedagógica na educação.

O fazer a aula, no ensino superior, nem sempre é realizado sob a con-cepção de uma aprendizagem que poderia ser ou se tornar significativa ao aluno e ao próprio professor.

Trazemos a aprendizagem significativa, por entendermos que tanto Rogers (1989) quanto Ausebel (2000) deixaram-nos conceitos preciosos que não adotamos na prática do fazer nossas aulas.

Deste modo, ao analisarmos a concepção de Rogers (1988), centrada numa visão humanista e que tem o foco no processo de aprendizagem do aluno, temos que ao professor compete:

1. Autenticidade e reciprocidade do professor: a aprendizagem pode ser facilitada se ele tenha a consciência plena das atitudes que assume, sentindo-se receptivo perante seus sentimentos re-ais, tornando-se uma pessoa real na relação com seus alunos;

2. Aceitação e compreensão: a aprendizagem significativa é possível se o professor for capaz de aceitar o aluno tal como ele é, compreendendo os sentimentos, porque a aprendizagem autêntica é baseada na aceitação incondicional do outro;

3. A função do professor consistiria no desenvolvimento de uma relação pessoal com seus alunos e do estabelecimento de um cli-ma nas aulas que possibilitasse a realização natural dessas ten-dências; portanto o professor é um facilitador da aprendizagem significativa, fazendo parte do grupo e não estando colocado acima dele; o aspecto interacional da situação de aprendizagem, visando às relações interpessoais e intergrupais entre o profes-sor e seus alunos;

4. O professor e o aluno são corresponsáveis pela aprendiza-gem, não havendo avaliação externa, a autoavaliação deve ser incentivada; implica uma filosofia não tradicional da educação.

68

Como metodologia, a não-diretividade é característica. O que significa ter como método não estruturante o processo de aprendizagem, pelo qual o professor não interfere diretamente no campo cognitivo e afetivo do aluno. Na verdade, pressupõe-se que o professor dirija o estudante às suas próprias experiências, para que, com base nelas, o aluno se auto dirija.

Em Ausebel (2000), que também estudou a aprendizagem significativa, e de certa forma complementa a ideia de significação, trazemos a conceitu-ação de que a aprendizagem significativa é aquela em que ideias expressas simbolicamente interagem de maneira substantiva e não-arbitrária com aqui-lo que o aprendiz já sabe.

Em Moreira (2012), entendemos que “Substantiva quer dizer não-literal, não ao pé-da-letra, e não-arbitrária significa que a interação não é com qual-quer idéia prévia, mas sim com algum conhecimento especificamente rele-vante já existente na estrutura cognitiva do sujeito que aprende” (idem, p. 2).

Deste modo, entendemos que o processo de aprendizagem se significa quando o docente encontra métodos e meios pelos quais integra na essên-cia da aprendizagem de seu aluno não apenas um conceito mecanicamente, que, como Moreira (2012) nos demonstra como “Armazenamento literal, arbitrário, sem significado; não requer compreensão, resulta em aplicação mecânica a situações conhecidas” (p. 12), mas envolve o aluno enquanto ser social na experiência universitária que deveria transformar suas ideias, seus sentimentos, seus valores e sua cultura para um bem compartilhado social e profissionalmente. Posto que, a aprendizagem que se torna significada pelo docente e significativa pelo aluno traz a “Incorporação substantiva, não arbi-trária, com significado; implica compreensão, transferência, capacidade de explicar, descrever, enfrentar situações novas” (idem, ibdem, p. 12).

Na IES pesquisada buscamos encontrar informações acerca das proble-máticas encontradas com a didática e metodologias utilizadas no fazer aula.

O Sistema de Acompanhamento e Tutoria do Fluxo Acadêmico (SAT) – que é um programa da PROGRAD realizado pela Coordenação de Políticas de Acompanhamento Acadêmico em conjunto com as Coordenações de Cursos e tem como finalidade acompanhar o aluno durante a sua graduação, identificar suas dificuldades e propor soluções para os problemas encontra-dos – havia realizado uma pesquisa exploratória, da qual tomamos como ponto de análise para a realização de uma proposta de Formação Continuada com docentes da IES pesquisada.

Tomando como base os dados obtidos pelo SAT em 2010, deparamo--nos com alguns dados de extrema relevância:

69

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Tabela 1

Fatores

% de alunos que se sentem afetados

Dificuldades de aprendizagem

51,26

Falta de orientação acadêmica

56,61%

Infra-estrutura física do curso

59,69%

Desmotivação pela disciplina/curso

64,53%

Falta de tempo para estudar

73,99%

Falta de didática do professor

78,26%

O aspecto didático, entendido na pesquisa realizada pelo SAT como “falta de didática do professor”, é a principal questão pela qual se sentem afetados os estudantes de graduação da IES pesquisada. Se considerarmos ainda que o item “falta de didática do professor” possui uma relação di-reta com os itens “desmotivação pela disciplina/curso” e “dificuldade de aprendizagem”, vemos que a questão didática é um gargalo que precisa ser resolvido na busca da qualidade no ensino da graduação.

Caminhos metodológicos: conhecendo a formação em seu locus

A presente pesquisa é de abordagem qualitativa (LUDKE; ANDRÉ, 2011) e exploratória e empírica (GIL, 1999) e tem como método a análi-se interpretativa a partir do estudo teórico da coleta de dados do curso de Metodologia na Educação Superior, ofertado pela COPEFOR nos anos de 2014 e 2015. Trazemos como amostra 200 alunos docentes formados nestes dois anos, sendo selecionados aqueles que responderam a uma das questões de atividades que solicitava que fizessem a reflexão acerca de sua prática pedagógica e as aprendizagens feitas no curso.

Por questões éticas as respostas dos docentes que fizeram a reflexão solicitada, serão transcritas com numeração que representa um indivíduo. Todos os docentes foram avisados que os cursos realizados na IES são pes-quisados e portanto poderiam ou não participar da pesquisa e se sim, não teriam suas identidades reveladas.

O curso é ofertado na modalidade de Educação a Distância e está estru-turado em três Módulos. Tem carga horária total de 90 horas, com duração de 3 meses. Aborda os principais temas da docência no Ensino Superior. Na edição de 2015, fez-se uma aula inaugural presencial com palestra de uma das autoras do texto base.

As autoras do texto base elencam como objetivos do curso:

70

a. Possibilitar uma reflexão sobre o papel do professor, os desa-fios da docência universitária, os paradigmas educacionais, as políticas e a legislação da Educação Superior;

b. Fornecer orientações sobre como realizar a gestão da sala de aula de forma democrática e competente;

c. Destacar o professor como pesquisador de sua prática;

d. Encaminhar os procedimentos para a realização da pesquisa da prática pedagógica.

O conteúdo é disponibilizado no AVA em formato de livro em PDF, contendo o texto base, indicação de leituras complementares, indicação de filmes, vídeos, links para sites relacionados ao tema, etc. Além disso, há no texto convites para reflexão sobre os temas, desafios e sugestões para a prá-tica docente. A cada semana são designadas tarefas, ressaltando um ou mais aspectos da prática docente. Observamos que privilegia-se os formatos de texto escrito individual e os fóruns para compartilhamento e debate entre os docentes que realizam o curso de formação continuada.

Análise do curso a partir das reflexões dos cursistas

A ênfase na reflexão e na pesquisa sobre a prática pedagógica presente nos objetivos do curso se evidencia tanto no texto como nas tarefas designa-das aos cursistas: 7 de 11 tarefas privilegiam a reflexão e o debate e 4 tarefas estão vinculadas de forma mais direta com a prática de sala de aula.

Os cursistas são professores da IES pesquisada, a maioria deles dou-tores ou doutorandos e a leitura das tarefas demonstra sua elevada capaci-dade de reflexão e debate aprofundado sobre as questões que envolvem a docência. A ênfase do curso em atividades teóricas e reflexivas é percebida pelos cursistas como necessária e instigadora de novas experiências na prá-tica da docência:

Os aspectos positivos ... residem justamente na possibilidade aberta pelo curso, de pensar algumas das escolhas e práticas que, de tão co-tidianas, acabaram por ser “naturalizadas” depois de tantos anos. Por exemplo, o curso me levou a refletir e buscar fundamentos teóricos em algumas práticas de ensino e avaliação que desenvolvo há alguns anos, mas sobre as quais apenas raramente pensei. Retomar, inclusive, o contato com alguns autores e com a legislação que fundamentam

71

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

o exercício de nossa profissão, foi de fato importante e algo que eu dificilmente faria em outro espaço (Aluno 44).

O curso tem uma importância fundamental para todos os docentes, especialmente para aqueles que acabaram de ingressar no magisté-rio e que são formados em cursos de bacharelado, como também é o meu caso. E que mesmo as atividades sendo teóricas, iremos conse-guir aplicá-las na rotina. Durante todo o curso foi possível discutirmos sobre os aspectos gerais da docência, o que será de grande valia para nosso futuro como professores (Aluno 30).

Com estas duas reflexões podemos observar que o docente, na maior parte das vezes ingressa no ensino superior sem ser formado para o proces-so de ensino e o processo de aprendizagem, ou quando o é, acaba por criar “rotinas diárias” que se distanciam do aluno, desta forma dificilmente trará inovação e apropriação de seus alunos, comprovando assim Leite (2003), Masetto (2003), Moreira (2003) Ausebel (2000) e Rogers (1989).

Houve também manifestações sobre a importância de atividades mais relacionadas à prática, especialmente entre cursistas originários de cur-sos de bacharelado:

... quando ingressei no curso fique bastante ansiosa em aprender téc-nicas didáticas, não esperava que o curso fosse tão filosófico. Por um lado isso me surpreendeu positivamente, por outro fiquei decepciona-da em não desenvolver essas técnicas... (Aluno 26).

Gostaria de ressaltar que... apesar dos textos serem muito interessan-tes, senti falta de outros tipos de material... Acredito que seria mais interessante a realização de atividades práticas, como a preparação de uma aula ou algum tipo de intervenção que pudesse ser feita em sala de aula com os alunos (Aluno 52).

Os docentes 52 e 26 podem representar o ideal tecnicista da articulação modelada para o conhecimento. Ante nossa observação, o curso não tinha a intenção de dotar os professores de manuais de fazer aula, ao contrário, a proposta era clara no sentido de fazer pensar o papel do professor no proces-so de ensino e aprendizagem. A decepção causada em não apresentar práti-cas, demonstra o não preparo para a docência no sentido de entender o papel do aluno na universidade e o próprio papel do docente.

Parece-nos não ter havido o entendimento da potencialidade que há em entender o conceito para então, cada qual na sua área aplicar. Entretanto, ao pensarmos que por mais que sejam docentes da IES, são alunos no curso e

72

enquanto alunos, respondem a àquilo que já sabem, portanto as ideias e os conteúdos discutidos em aula virtual, não representaram o envolvimento da mudança, de um novo olhar ao que já faziam. O que bem se justifica por Masetto (2003), Gadotti (1982), Noronha (2001), Sacristán e Pérez Gomez (1996), Moreira (2012), entendemos que a mudança mais profunda deve ser feita inicialmente pelo sujeito que está na docência universitária.

Outra questão importante na avaliação dos docentes é a modalidade de Educação a Distância. A opção de ofertar o curso na modalidade EaD se dá por conta da possibilidade de reunir professores de toda a IES em uma mesma atividade de formação. Seria impossível que isso acontecesse na modalidade presencial devido às múltiplas especificidades dos docentes da instituição. Além disso, é a oportunidade de iniciar muitos docentes no Ambiente Virtual de Aprendizagem, dando-lhes a oportunidade não só de interagir com o conteúdo e colegas professores como com os instrumentos da EaD e perceber as potencialidades que esta modalidade oferece para suas próprias disciplinas.

Os relatos dos cursistas deixam claro que muitos não tinham experiên-cia anterior com EAD e, num primeiro momento, se sentiram sobrecarre-gados com o volume de informações e o tempo necessário para a participa-ção a cada semana.

Foi um curso intenso com uma carga horária maior do que eu inicial-mente planejei. (Aluno 49).

... acredito que um desafio muito grande (pelo menos para mim) foi o compromisso com o estudo na modalidade Ead. Muitas pessoas acre-ditam que esta modalidade “é mais fácil”, mas o compromisso e o de-senvolvimento de hábitos de estudo nessa modalidade é muito maior do que na modalidade presencial (Aluno 59).

Diversos docentes, por outro lado, já haviam participado de cursos nes-ta modalidade e a não utilização de todas as possibilidades que o AVA per-mite foi percebida como uma falha ou insuficiência do curso. Eles deram inúmeras sugestões de como tornar o curso mais dinâmico com o uso de vídeos, videoconferência, chats, textos colaborativos, entre outros. Mesmo iniciantes na modalidade questionaram a limitação dos recursos utilizados.

Aproveitando, queria ponderar também sobre as tarefas que pediram a elaboração de textos, que foram postados como arquivos. Não sei o quanto isso pode ser efetivo num curso para professores. Na verdade, imagino que até é uma técnica válida, mas também deixo como suges-tão que num próximo haja uma variação bastante grande nas técnicas

73

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

de avaliação. Seria uma oportunidade, inclusive, de aprendermos a explorar o Moodle para o nosso próprio dia-a-dia (Aluno 23).

Embora essa tenha sido a primeira vez que eu tenha participado de um curso EaD, eu esperava mais do curso, especialmente em termos do uso de instrumentos metodológicos inovadores e do dinamismo. O curso ficou restrito a leitura do material de apoio, com pouca dinami-cidade (Aluno 4).

As reflexões dos docentes quanto ao desenho do curso são de extre-ma valia, dado que demonstram a possibilidade de observar no processo de aprendizagem as relações com o universo de conhecimento, as experiências anteriores e vivências daquele que aprende, comprovando que quando se promove a aprendizagem significativa, dá-se a oportunidade da metavalia-ção, pois os docentes, comprovando as teorias que nos embasaram formula-ram questões que interessavam para a prática didática e que de algum modo, entraram em confronto experimental, conforme Ausel (2000), Rogers (1989) e Masetto (2003) revelam.

Apesar destas limitações no uso dos recursos do Ambiente Virtual de Aprendizagem, a experiência de ser aluno em um curso EaD foi considerada positiva pela maioria dos cursistas; alguns inclusive afirmaram ter a intenção de incluir atividades EaD em suas disciplinas:

Particularmente o curso rompeu com um grande receio e, acho que posso até utilizar a palavra, preconceito que eu possuía. Eu era extre-mamente avesso aos cursos a distância e utilização do Moodle como sala de aula. Após todos esses meses, posso afirmar que rompi essa barreira e hoje vejo o Moodle como uma ferramenta de trabalho inte-ressante (Aluno 2).

Quero destacar que o curso contribuiu para o aperfeiçoamento das minhas aulas, além de ter proporcionado essa primeira experiência em EaD. Até mesmo penso em oferecer um curso EaD na gradua-ção (Aluno 4).

Este mesmo confronto experimental, também é visto e entendido como a realização de uma nova prática, como Masetto (2013, p. 43) nos diz “permite e ajuda a transferir o aprendizado na universidade para outras circunstâncias da vida; sucita modificações no comportamento e até mes-mo na responsabilidade do aprendiz”, neste caso o docente da IES.

O trabalho dos tutores também mereceu atenção especial nas reflexões dos cursistas. Os tutores para o curso são selecionados entre os que res-pondem ao Edital específico e possuem cadastro na Pró-Reitoria de Gestão

74

de Pessoas. Nas últimas edições os tutores foram servidores técnico-admi-nistrativos de nível superior, com pós-graduação, atuantes na própria IES. Todos possuíam formação na área da educação e experiência prévia na tu-toria, alguns também no magistério. A supervisora do curso tem mestrado em educação. Nos aspectos formais a relação dos tutores com os cursistas se deu sem problemas, sua atuação foi elogiada pelos participantes, no entanto, diversos cursistas afirmaram não ter recebido feedback na medida que esperavam. Esta queixa se refere à correção das tarefas individuais, mas principalmente à interação nos fóruns.

De acordo com as normas do curso a avaliação das tarefas individu-ais deveria ocorrer no prazo de uma semana após o término do prazo de postagem pelos cursistas. Este prazo foi cumprido pelos tutores, mas nem sempre havia a justificativa para a nota ou a oportunidade de refazer o que ficou incompleto. Os cursistas esperavam um diálogo mais próximo e aprofundado com seus tutores:

Realizamos inúmeras atividades e o feedback dos tutores tardaram a ocorrer. Quando ocorreram, foram bem objetivos. Considerando um curso EAD, este contato mais assíduo é fundamental para que possa-mos refletir a respeito de nossa proposta, inclusive com os tutores nos conduzindo no caminho da construção do conhecimento (Exceção às atividades desenvolvidas no fórum). Se não for desta maneira, o curso simplesmente se resume ao cumprimento de tarefas e/ou um estudo individual. Deste modo, sugiro que nas próximas edições do curso, as atividades sejam corrigidas logo após sua realização, para que o fee-dback dos tutores possa auxiliar no desenvolvimento das atividades subsequentes (Aluno 56).

É interessante notarmos que em um curso de formação continua-da, preocupado com metodologias de ensino, não tivesse a preocupação com o processo de ensino e aprendizagem. Cabe aqui a ideia trazida na abordagem teórica do trabalho que devesse partilhar com os que formam um novo olhar de formação. Portanto, docentes da IES que estavam cur-sando e tutores devem ser formados continuamente para entenderem e apoderarem-se do processo.

A insatisfação dos cursistas com a ação da tutoria foi maior em rela-ção aos fóruns. As principais queixas são de que não houve intervenções quando o debate fugia do tema proposto ou quando havia muitas dúvi-das e seria necessária a intervenção para esclarecer e direcionar o debate. Também faltou a “provocação” do tutor.

75

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

...senti falta da presença de alguém do curso nos fóruns, articulando as respostas, costurando ideias, contestando e até mesmo nos chamando a atenção. Em alguns casos eu cheguei atrasado aos fóruns e perdi parte do debate, porém, por conta disso, tive oportunidade de ler todos os posts. Em alguns casos, achei que alguns colegas exageraram no desabafo ou, então, disseram algo totalmente contra a proposta que estava ali em curso. No caso, não houve um contraponto do curso. Seria realmente importante adotar uma estratégia diferente para o uso deste recurso de fórum (Aluno 23).

Mas houve também autocrítica dos docentes em relação à sua partici-pação nos fóruns:

Uma rápida e necessária auto avaliação: minha participação não foi 100% positiva. Poderia, por exemplo, ter participado dos fóruns mais ativamente, dialogado com os demais colegas, trocado experiências e aprendido com eles – e quem sabe ter ensinado alguma coisa também.

Se por um lado a rotina atribulada ajuda a explicar essa ausência, ela certamente não a justifica. E talvez esteja aqui outro aspecto positivo do curso: sair da zona de conforto e confrontar-se com suas limitações e pequenas irresponsabilidades (Aluno 44).

Apesar das considerações sobre as deficiências tanto dos tutores como dos cursistas em sua atuação nos fóruns, a interação promovida pela con-vivência de docentes de diversas áreas do conhecimento, de ingressantes e veteranos é destacada como um dos pontos altos do curso por uma grande número de professores.

As participações nos Fóruns, apesar de todos os limitantes mencionados acima, permitiram uma rica troca de experiências e conhecimentos. É um es-paço para desafios, desabafos e compartilhamento de experiências pessoais sobre o cotidiano da docência universitária e também de trocas e construção de conhecimento sobre as práticas pedagógicas.

Para mim foi de fundamental importância a interação com os colegas, aprendi muito lendo o depoimento de cada um nas diferentes etapas do curso. Entrar no site com frequência para acompanhar as discus-sões e fazer a leitura dos textos toda semana foi um grande exercí-cio (Aluno 8).

Para mim, que possuo graduação e pós-graduação na área da tecno-logia, o curso me trouxe excelente oportunidade de estudar e refle-tir sobre a relação ensino/aprendizagem com colegas que possuem

76

formação na área de ensino e educação. Isto foi bem demais, não tem preço... (Aluno 25).

Trouxe questões pertinentes do dia a dia de aula na Educação Superior, nos permitiu rever pontos de vista e interagir com pessoas de diferen-tes formações. Penso que seria interessante termos mais momentos como assim em nossa carreira. De discutirmos questões pertinentes com nossos colegas, não apenas com nossos pares, mas com todos os colegas, afinal embora formados nisto ou naquilo, somos todos pro-fessores (Aluno 24).

A necessidade de continuidade na formação também é abordada por outros cursistas:

É evidente que dada a complexidade do fazer docente, o curso pro-posto, até pela carga horária definida, não se trata de uma formação definitiva, mas sim uma provocação sobre os diversos temas que per-meiam o universo acadêmico (Aluno 34).

Pude observar através dos curso e das opiniões e discussões com os colegas, que tenho muito por melhorar. Acredito ser imprescindível este tipo de discussões entre professores, ao longo de toda a trajetória como docente, para que possamos estar continuamente refletindo so-bre nossas aulas e posturas diante dos alunos (Aluno 40).

...finalizo o curso com mais vontade de aprender e com a certeza que este é só o começo. Havendo mais cursos sobre temas similares pre-tendo dar continuidade aos estudos (Aluno 43).

Sei que estou somente no início dessa jornada que é lecionar, mas as reflexões que realizei durante este curso me mostraram que este é o caminho certo para mim (Aluno 46).

Sendo bastante sincero inicialmente eu fui cético quanto ao curso, talvez fruto dos meus conceitos e da minha experiência anterior na docência. No entanto, eu me surpreendi com o curso e comigo... o curso me fez rever alguns detalhes no meu processo de ensino... me forneceu conhecimento para perceber porque algumas coisas funcio-nam e outras não (Aluno 42).

Como podemos observar nas reflexões acima, o repensar a própria ex-periência reconduz ao aprender e se colocar no lugar do aluno em sala de aula. A mudança no docente e na forma de conduz sua profissão deve iniciar por reflexões acerca de suas condutas, suas práticas e o que pode reformular, reinventar, refazer sem acreditar que está perdendo tempo.

77

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Considerações finais

Ao nos questionarmos acerca de que docente necessitamos hoje para a formação do presente que investe no futuro? Recorremos a clássicos teóri-cos, pois por mais que já tenham sido usados em diferentes estudos, ainda continuam a nos dar caminhos nos quais as ações dependerão de nossas pers-pectivas de vida.

A questão se responde ao analisarmos o curso Metodologias do Ensino Superior, em que os professores, na maior parte, apontam para o repensar sua prática que muitas vezes e destituído de teorias pedagógicas que poten-cializam ações didáticas.

O docente universitário não é formado para ser professor e sua expe-riência é carregada de experiências vivenciadas e não refletidas, o que gera problemas no processo de aprendizagem dos alunos.

78

REFERÊNCIAS

AUSEBEL, David Paul. The acquisition and retention of knowledge. Dordrecht: Kluwer Academic Publishers, 2000.

BELLONI, Isaura. Função da universidade: notas para reflexão. In: UNIVERSIDADE e educação, Campinas: Papirus, CEDES, 1992. (Coletânea CBE).

CAMAS, Nuria Pons Vilardell. Educação a Distância em Realidades Virtuais: a postura do professor do ensino superior ante as novas tecno-logias facilitadoras de formação continuada. 2002. Dissertação (Mestrado) – Pontifícia Universidade Católica de Campinas, PPG em Educação, 2002.

CASTELLS, Manuel. Network Society, The Information Age: economy, society  and culture. Cambridge, MA; Oxford, UK: Blackwell, 1996. 1 v.

FÁVERO, Maria de Lourdes de Albuquerque. A Universidade Brasileira em busca de sua identidade. Petrópolis: Vozes, 1977.

______. A Universidade em questão: como resgatar suas relações fun-damentais? In: FÁVERO, Maria de Lourdes de Albuquerque (Org.). A Universidade em Questão. São Paulo: Cortez- Autores Associados, 1989.

GADOTTI, Moacir. Educação e Poder na perspectiva de uma concepção dialética de educação. In: 9º CONGRESSO LATINO-AMERICANO DE PSICOTERAPIA E PSICOLOGIA DE GRUPO, Guarapari, ES, 9 set. 1982, p. 53-63. Anais... ES, 1982.

GIL, Antônio Carlos. Métodos e técnicas de pesquisa social. São Paulo: Atlas, 1999.

GIROUX, Henry Armand. Teachers as intellectuals: toword a critical peda-gogy of learning. Massachusetts: Bergin & Garvey, 1988.

GRAMSCI, Antônio. Os intelectuais e a organização da cultura. Rio de Janeiro: Civilização Brasileira, 1979.

JUPIASSU, Hilton. Questões epistemológicas. RJ: Paz e Terra, 1983.

79

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

KENSKI, Vani Moreira. Novas tecnologias: o redimensionamento de espa-ço e do Tempo e os impactos no trabalho docente. Revista Brasileira de Educação da ANPED – Associação Nacional de Pós-Graduação, n. 8, p. 58-71, maio/jun./ago. 1998.

LEITE, Simionara Borba. Considerações em torno do significado do co-nhecimento. In: MOREIRA, A. F. B. (Org.). Conhecimento Educacional e Formação de Professor: questões atuais. Campinas: Papirus, 2003.

LÜDKE, Hemengarda Alves; ANDRÉ, Marli Elisa Dalmago Afonso de A. Pesquisa em Educação: Abordagens Qualitativas. RJ: E.P.U., 2011.

MASETTO, Marcos Tarciso. Competência pedagógica do professor uni-versitário. São Paulo: Summus, 2003.

MOREIRA, Antônio Flávio Barbosa. A formação de professores na univer-sidade e a qualidade da escola fundamental. In: MOREIRA, Antônio Flávio Barbosa (Org.). Conhecimento Educacional e Formação de Professor: questões atuais. Campinas: Papirus, 2003.

MOREIRA, Marco Antônio. Aula Inaugural do Programa de Pós-Graduação em Ensino de Ciências Naturais, Instituto de Física, Universidade Federal do Mato Grosso, Cuiabá, MT, 23 de abril de 2012. Aceito para publicação, Qurriculum, La Laguna, Espanha, 2012.

NORONHA, Olinda Maria. História do pensamento pedagógico, aponta-mentos de palestra. Pontifícia Universidade Católica de Campinas, ago. 2001.

ROGERS, Carl. Tornar-se pessoa. São Paulo: Editora Martins Fontes, 1988.

SACRISTÁN, José Gimeno; PÉREZ GÓMEZ, Angel Ignacio. Comprender y transformar la enseñanza. Madrid: Ed. Morata, 1996.

SANTOS, Lucíola Licínio de Castro Paixão . O processo de produção do conhecimento escolar e a didática. In: MOREIRA, Antônio Flávio Barbosa (Org.). Conhecimento Educacional e Formação de Professor: questões atuais. Campinas: Papirus, 2003.

SAVIANI, Dermeval. Ensino Público e Algumas Falas sobre Universidade. São Paulo: Cortez/Autores Associados, 1987.

80

DOSSIÊ DIDÁTICO – UM INSTRUMENTO REVELADOR DE UMA EXPERIÊNCIA DE REFLEXÃO SOBRE A PRÁTICA DOCENTE

Neusi Aparecida Navas Berbel

Introdução

Algumas questões que suscitam respostas quase óbvias, apresentadas por Perrenoud (2002), fazem parte das provocações da literatura para acom-panhar a experiência que aqui relatamos. O autor indaga: “O fato de saber refletir sobre a própria prática não seria a atitude mais compartilhada do mundo?” E continua: “Será que todos os profissionais não refletem sobre o que fazem?” (p. 47). Considerando-se que pensar é uma atividade inerente ao ser humano, como impedir que isso aconteça com as pessoas, durante suas ações, e sobre elas mesmas?

Pensando assim, para o autor, poderia parecer desnecessário pensar em formar pessoas e, especialmente professores, para a atividade de refletir, e seria de esperar que tal experiência de reflexão, aprendida durante os es-tudos e também na vida fora da escola, fosse utilizada em sua ação profis-sional. No entanto, ao considerar a possibilidade de que saber refletir so-bre a própria prática seja um objetivo central da formação de professores, Perrenoud (2002, p. 47) avança em seu questionamento: “Será que eles [os professores] possuem as posturas e os hábitos mentais próprios de um pro-fissional reflexivo?”.

Perrenoud nos leva a compreender que há uma importante diferença en-tre a forma comum de pensar/refletir de todo ser humano e a disponibilidade de uma habilidade desenvolvida ao ponto de caracterizar a prática reflexiva cada vez mais requerida dos profissionais. O autor nos chama à atenção para as características que atribui à prática reflexiva, que se apresenta como uma postura reflexiva como “base de uma análise metódica, regular, instrumenta-lizada, serena e causadora de efeitos” (idem).

Mas, como observar essas características na prática dos professores, se eles não as experimentaram em sua trajetória de formação, ou seja, de forma

metódica, regular e instrumentalizada? Tal questão foi tomada como desafio para nossa ação e reflexão.

A contribuição de alguns autores para legitimar a experiência

Entre os estudos que apontam para a importância da educação poder contar com professores reflexivos, destacamos de Shön (1997) alguns ar-gumentos. Um deles é o reconhecimento de que grandes pensadores da educação vêm sinalizando esse caminho há muito tempo. Um caminho que poderia equipar os professores com uma das capacidades necessárias para o desempenho eficaz de seu trabalho. Outro argumento, associado a este primeiro, é o de que, ao lado do saber escolar ou de modo integrado a este, os professores deveriam reconhecer, em seus alunos, saberes e lhes prestar atenção para conhecer as razões de seus modos de atuar e de dizer determi-nadas coisas que, a princípio, podem não corresponder às respostas certas esperadas pela escola.

Shön (1997) está apontando para um tipo de professor que se esforça para “ir ao encontro do aluno e entender o seu próprio processo de conheci-mento, ajudando-o a articular o seu conhecimento-na-ação com o saber es-colar” (p. 82); em outras palavras, um professor que aprenda a “dar razão ao aluno”, no sentido de captar o seu grau de compreensão e suas dificuldades, para poder atuar junto a ele com adequação.

O autor não deixa de apontar também para o possível conflito entre essa postura e a burocracia escolar, como um conflito de epistemologias, mas de-fende que “o que está em causa é a capacidade para usarmos as facetas mais humanas e criativas de nós próprios” (p. 91) como professores.

Alarcão (2000), sintetizando um panorama das tendências da vida hu-mana no planeta, no final do Séc. XX, procura distinguir entre a moda que se instalou nos discursos educativos com os conceitos de reflexão, professor reflexivo, pensamento reflexivo, entre outros, e a conveniência de compreen-dermos o sentido de ser reflexivo e a “funcionalidade de suas implicações” (p. 174) na prática. O homem dos anos e décadas mais recentes é um homem que questiona, que busca, segundo a autora, “a reconquista da liberdade e emancipação, próprios do ser humano” (p. 174). Alarcão (2000) recorre a Dewey para situar a reflexão como “uma forma especializada de pensar” (p. 175), distinta do ato de rotina que é “guiado por impulso, hábito, tradição ou submissão à autoridade” (p. 175). Tal ato especial, próprio do ser huma-no, baseia-se “na vontade, no pensamento, em atitudes de questionamento e curiosidade, e na busca da verdade e da justiça” (idem).

82

Seja o professor, seja o aluno, ambos em processo de formação, devem ter o direito de construir o seu saber e conhecer o próprio modo de conhecer. Para Alarcão (2000, p. 175), ser reflexivo “é ter a capacidade de utilizar o pensamento como atribuidor de sentido”. Alarcão conjuga, em seu texto, ideias de Donald Shön, Zeichner e Paulo Freire, entre outros, para mostrar que a reflexão, normalmente, leva à reconstrução da ação. No caso dos alu-nos, uma consequência seria aprender a gerir sua própria aprendizagem e a conquista de sua autonomia; no caso dos professores, a conquista da capa-cidade de gerir sua atividade profissional e sua própria formação. Como os alunos estão ainda em processo de autonomização, “precisam ser ajudados nesse processo pelos professores, sendo portanto, a autonomia, simultanea-mente objetivo e processo” (p. 177).

Para não deixar dúvidas, Alarcão menciona qual é o sentido de auto-nomia a que se refere, o mesmo atribuído por Holec (1989): “ser capaz de definir objetivos pessoais, organizar e gerir tempos e espaços, auto-avaliar e avaliar processos, controlar ritmos, conteúdos e tarefas na sua relação com os objetivos a seguir, procurar meios e estratégias relevantes” (p. 178). Tal processo, obviamente mais adequado ao ensino de adultos, mostra uma au-tonomia a ser adquirida com responsabilidade.

São muitos os conteúdos da reflexão praticada pelos professores, e nes-se processo eles podem conhecer-se como professores e conhecer as condi-ções em que exercem a sua profissão para poderem assumir-se como pro-fissionais do ensino (ALARCÃO, 2000, p. 182), além de terem certeza das semelhanças e diferenças entre seu processo reflexivo de formação e o que propõe a seus alunos (p. 182).

Em Zeichner (1993), vamos encontrar um valioso relato de seu proje-to de formar futuros professores para serem agentes ativos de seu próprio desenvolvimento profissional e para trabalharem apaixonadamente a fim de atingirem seus objetivos, influindo também no funcionamento das escolas. Zeichner (1993) propõe uma prática de ensino reflexiva, em que a atenção do professor esteja “tanto virada para dentro, para sua própria prática, como para fora, para as condições sociais nas quais se situa essa prática” (p. 25). Reconhece “o caráter fundamentalmente político de tudo o que os professo-res fazem” (p. 26). Por isso propõe que a prática reflexiva do professor deve levá-lo a considerar “situações de desigualdade e de injustiça dentro da sala de aula” (p. 26) e encará-las de modo concreto.

O exercício da prática reflexiva, segundo Zeichner (1993), deve resul-tar também no “compromisso com a reflexão enquanto prática social” (p. 26), tendo em vista mudanças institucionais e sociais. Para isso, os futuros profissionais devem tornar-se, tanto consumidores críticos de investigações,

83

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

quanto pessoas capazes de participar da sua criação (p. 27). Zeichner tam-bém lança mão das ideias de Dewey como apoio para muitas de suas pro-posições. Uma delas é aquela segundo a qual a problematização da prática é necessária para o início do processo de reflexão do professor.

Não se trata de um conjunto de técnicas a serem ensinadas aos profes-sores, mas de “uma maneira de encarar e responder aos problemas”, ou seja “uma maneira de ser professor” (p. 18). Ao lado das soluções lógicas e racio-nais dos problemas, a reflexão envolve também intuição, emoção e paixão. Envolve ainda três atitudes necessárias para a ação reflexiva: a abertura de espírito (como desejo ativo de ouvir mais que uma única opinião, de admitir a possibilidade de erro, entre outras); a responsabilidade (com ponderação cuidadosa das consequências de uma determinada ação); e a sinceridade (DEWEY apud ZEICHNER, 1993, p. 18-19).

A prática reflexiva, assim a entende Zeichner (1993), é um processo que ocorre antes, em certa medida, durante e depois da ação, sendo útil ao profes-sor que dirige seu ensino, conscientemente, para o alcance de metas. Resta saber, segundo questiona o autor, em que medida fazemos isso ou somos di-rigidos “por outros, por impulso, convenção ou autoridade” (p. 20). Um ou-tro ponto em que se apoia em Dewey é a ideia de que pode e deve haver “um equilíbrio entre a reflexão do professor e a rotina, entre o ato e o pensamen-to” (p. 20), entre a arrogância que tudo rejeita e o servilismo que tudo aceita. A prática reflexiva pode ser pensada “como a vinda à superfície das teorias práticas do professor, para a análise crítica e discussão” (ZEICHNER, 1993, p. 21), o que implica não só a reflexão do professor sozinho sobre sua sala de aula, mas também uma reflexão conjunta de professores.

Perrenoud (2002) contribui com pelo menos dez argumentos para com-preender o quão importante é pensar numa formação e motivar professores para que reflitam sobre sua prática. Entre eles, o de poder compensar a super-ficialidade da formação profissional; o de preparar para assumir uma respon-sabilidade política e ética; o de permitir enfrentar a crescente complexidade das tarefas; o de oferecer meios de trabalhar sobre si mesmo; o de estimular a enfrentar a irredutível alteridade do aprendiz; e o de propiciar uma evolu-ção rumo à profissionalização docente (p. 48). O autor, assim como Alarcão (2000) e outros, reforça a ideia de que todas essas razões que facultam a pro-fessores refletirem sobre sua prática, são acompanhadas da ideia principal de levá-los à construção do sentido, tanto do trabalho docente e da escola, quanto da própria vida, justificando-se assim, que “uma vida tranquila e me-tódica pode anestesiar a busca de sentido, levando as pessoas a nunca se perguntarem o porquê, com que direito e em virtude de que sonhos escolhem determinados caminhos” (p. 63, grifo do autor).

84

Considerações como as desses autores–assim como as de outros indica-dos para discussões com nossos alunos, como, por exemplo, as de Alarcão (1996), Giovanni (2001), Sadalla et al. (2000) e Nóvoa (1991), constituíram estímulos para a proposição da experiência que aqui comentamos, com a clareza de suas limitações, mas com a intencionalidade consciente de obter resultados na linha da construção gradativa da autonomia profissional de alunos-professores, acreditando que é papel daqueles que atuam na forma-ção trabalhar para que a reflexão seja ampliada no meio educacional.

A proposta e as características de seu desenvolvimento

Durante muitos anos (de 2003 a 2013), como parte das atividades da dis-ciplina Didática e Fundamentos do Ensino Superior, ministrada no Programa de Mestrado em Educação da UEL, no primeiro dia de aula, fizemos a pro-posta aos alunos de um exercício de reflexão orientada. Argumentamos, com Perrenoud (2002, p. 63), que “a prática reflexiva, como seu nome indica, é uma prática cujo domínio é conquistado mediante a prática” e que “uma postura e uma prática reflexivas como base de uma análise metódica, regu-lar, instrumentalizada, serena e causadora de efeitos, assim como disposi-ção e competência, muitas vezes, só podem ser adquiridas por meio de um treinamento intensivo e deliberado” (PERRENOUD, 2002, p. 47). Em vista disso propusemos realizar tal exercício enquanto desenvolvíamos o progra-ma da disciplina.

Orientamos cada um a tomar uma situação sua de ensino (de uma dis-ciplina em desenvolvimento, de preferência) e a refletir sobre ela. E, para que o processo se desenvolvesse, estabelecemos algumas condições, que fo-ram discutidas e sempre aceitas pelos alunos, tais como: a necessidade de manifestarem a sua adesão à proposta; a concordância em compartilhar e cooperar uns com os outros; a disposição de uma abertura para o novo, cons-truído em processo; a disposição para registrar todo o processo; a coragem de assumir riscos com a professora e com os colegas; e a abertura para outras condições, estabelecidas pelo grupo.

Sendo aceita a proposta, os alunos eram orientados a eleger uma situa-ção ou um foco de reflexão, que poderia ser uma aula ou unidade já desen-volvida ou em desenvolvimento. Essa situação deveria ser descrita e carac-terizada inicialmente, já incluídos os primeiros questionamentos, se é que algo os incomodava ou os inquietava na situação. Essa atividade era trazida no próximo encontro, em que todos a compartilhavam. Na sequência, os alunos-professores passavam a realizar a primeira reflexão orientada, com perguntas elaboradas para levá-los a desvendar o sentido de sua ação.

85

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Assim, por meio de roteiros escritos com perguntas provocadoras, os alunos eram levados a refletir previamente sobre sua situação ou foco de reflexão, associando-a ao tema que seria tratado na disciplina, como, por exemplo, o que representavam os objetivos de ensino no seu trabalho do-cente, lembrando os aspectos que tinham previsto para o seu desenvolvi-mento. Com outras questões do mesmo roteiro, associavam a primeira parte da reflexão (antes das leituras e atividades orientadas) com as noções então estudadas e, o que é mais importante, comparando ideias suas e dos autores com as práticas realizadas no seu foco de reflexão, e às quais acrescentavam o entendimento crítico que iam elaborando.

Todas as reflexões individuais, registradas por escrito, traziam elemen-tos para troca coletiva em sala de aula e eram lidas na semana pela professora, que lhes dava a cada um, feedback quanto à clareza das ideias e da redação.

Desde o primeiro encontro, os alunos eram orientados a compor, por escrito, com todas as atividades de reflexão realizadas, um Dossiê didático2, organizado em três momentos–os clássicos de qualquer trabalho acadêmico: introdução, desenvolvimento e conclusão. Na introdução, deveriam explici-tar a proposta para o processo de reflexão, situar o foco das suas reflexões e o contexto de onde foi retirado. O desenvolvimento deveria conter todas as reflexões, conforme iam sendo propostas pela professora e realizadas, acrescentando-se novas ou adendos que se iam incorporando, sempre que desejassem rever alguma reflexão após as discussões em sala de aula ou leitura dos registros pela professora. As fontes de consulta acompanhavam cada atividade, mantendo-se a devida ética com os autores, pelo uso das normas da ABNT.

O acompanhamento de tais atividades, durante o processo de elabora-ção, a professora o fazia para perceber como cada aluno se concentrava nos desafios e se posicionava, respeitando as possibilidades e estilo de cada um, se ia mais a fundo ou se mantinha mais na superficialidade, em cada eta-pa. Nesse último caso, no entanto, eram sempre acrescentadas novas ques-tões e solicitadas explicações mais detalhadas sobre algumas ideias, com o objetivo de fazer que cada um aprofundasse o sentido de seus relatos e suas afirmações.

Para a conclusão, os alunos foram orientados a elaborar uma nova re-flexão, agora não só acrescida da posição pessoal sobre o que significou para eles a realização das atividades propostas durante a disciplina, mas também articulada com uma fundamentação teórica sobre o papel da reflexão para a

2 Trabalhamos com o Dossiê Didático considerado por nós como um conjunto articulado de documentos relativos a uma temática pedagógica e reveladores das reflexões individuais e/ou coletivas realizadas sobre ela, tendo um propósito claro, uma organização e desenvolvimento definidos e uma avaliação de seus resultados pelos participantes.

86

formação e atuação do professor. Para isso, deveriam recorrer aos textos uti-lizados na disciplina e/ou a outros sobre o tema reflexão, professor reflexivo, ou formação do professor reflexivo. Isso em três ou quatro páginas, seguidas das devidas referências bibliográficas.

Nessa última atividade, que coroava o processo reflexivo orientado, os alunos-professores revelavam aspectos que foram capazes de captar da experiência vivenciada e expunham como avaliavam a contribuição dessa experiência para a sua formação profissional. Para ilustrar o que afirmamos, apresentamos, no item a seguir, alguns textos das suas manifestações.

Depoimentos dos participantes a respeito do processo de reflexão vivenciado

Os alunos tiveram as orientações básicas/mais gerais para a elaboração do Dossiê e um estímulo para imprimir/acrescentar um toque individual, prin-cipalmente criativo, em sua apresentação, além da garantia de que algo de seu estilo já estava evidenciado no modo como pensavam, elaboravam e se expres-savam em todas as atividades de reflexão realizadas. Assim, na última parte do Dossiê, encontramos de modo especial sinais de sua individualidade, carrega-da de subjetividade, em registros cuja leitura sempre nos deu muita satisfação.

No conjunto dos depoimentos, em alguns casos, em muitos deles, os alu-nos referiram-se: à proposta; ao desenvolvimento do processo e seu formato, com parte individual e parte coletiva; à compreensão do significado da refle-xão adquirida; às finalidades ou aos resultados esperados da atividade reflexi-va; às dificuldades que a atividade apresenta; às consequências em sua atuação docente cotidiana; à relação entre teoria e prática percebida; ao novo sentido atribuído à Didática; à reflexão como condição para um bom desempenho pro-fissional na educação; ao objetivo maior de formar um professor reflexivo – o de estimular os seus alunos para também o serem; à conquista gradativa da au-tonomia, da liberdade e do pensamento maduro; à necessidade de dar continui-dade ao processo para fortalecer a forma de agir; à necessidade de humildade, pela complexidade do exercício; e à importância da participação da professora na condução do processo, entre outros aspectos.

Assim, encontramos trechos em que os alunos – e aqui não nos preocu-pamos com a turma/ano de que fizeram parte – referindo-se ao processo ou a parte dele, descreviam-nos e, ao mesmo tempo, mostrando suas leituras reve-lavam algumas conquistas, como registramos a seguir:

Chamou-nos atenção, inicialmente, a importância dada ao processo de negociação com a turma, pois, a cada momento em que discutíamos a ideia, a professora procurava reforçar, de forma sutil, a necessidade de um compromisso coletivo (Rogério).

87

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

[...] Assim, as reflexões em torno do foco selecionado foram realiza-das, tendo como parâmetros os conteúdos referentes à didática e à prá-tica docente no ensino superior, [...] bem como a experiência prática de cada aluno enquanto docente ou profissional da área da educação. Nesse sentido, foi possível, durante as nossas reflexões, fazermos a relação da teoria com a prática pedagógica (Erico).

Nossa experiência docente, enquanto espaço gerador e produtor de conhecimentos, passou a ser objeto de análise e reflexão. [...] A cada estudo e discussão, percebíamos a necessidade de reflexão sobre os conteúdos que trabalhamos com nossos alunos, a nossa postura frente a eles, a metodologia utilizada etc. (Nilza).

A flexibilidade e a seriedade se fizeram sempre presentes, e tivemos a oportunidade de, a cada proposta, manifestarmos nossas opiniões e sentimentos, o que, com certeza, garantiu ao grupo grande satisfação, pois nos sentimos valorizados e respeitados. (Érica)

Foram realizadas inúmeras leituras, saudáveis debates, profundas reflexões, divertidas dramatizações, todas sempre acompanhadas da “paciência e persistência pedagógica” da professora. Um ir e vir de tarefas, conversas, textos a serem corrigidos etc. (Miriam)

Os momentos foram muito ricos, os olhares de cada um sobre determi-nado assunto permitiram considerar novas possibilidades em relação aos temas discutidos. [...] As condições para a reflexão foram ofere-cidas em todas as atividades da Disciplina por meio de orientações e feedbacks por parte da professora. Estas permitiam a retomada do estudo e com isso o esclarecimento de eventuais dúvidas que perma-necessem, como também o incentivo à procura de outras referências que discutissem o tema trabalhado. [...] Criou-se uma atmosfera em que problematizar, questionar, comparar e analisar agiram como ele-mentos formadores (Marcela).

-Realizar as atividades de reflexão propostas na Disciplina Didática, articuladas diretamente com uma fundamentação teórica sobre o sig-nificado dessa prática para a formação e atuação do professor, mos-trou-se ao mesmo tempo desafiadora e enriquecedora. [...] A reflexão do foco associada a cada tópico trabalhado no decorrer da Disciplina permitiu avaliar o que foi bem elaborado e executado na ação efetiva-da e descobrir qual foi o aspecto nevrálgico que impossibilitou o êxito no processo de ensino e aprendizagem (Sandra M.).

- Os resultados obtidos por meio da realização das atividades propos-tas permitem considerações reflexivas relacionadas à Didática e seus Fundamentos, não somente no Ensino Superior, mas também para

88

serem pensadas como princípios gerais teóricos e metodológicos em todas as modalidades de ensino (Leslie).

Alguns deles reconheceram a dificuldade de realizar a reflexão, embora valorizassem a experiência, como mostram estes exemplos:

Existe hoje um entusiasmo por essa prática, porém o processo reflexi-vo não é fácil. [...] O professor deve ser estimulado à reflexão (Nilva).

Dúvidas constantes também estiveram presentes, motivadas por uma formação anterior deficitária, mas momentos de descontração facilita-ram a compreensão de uma diversidade de conhecimentos fundamen-tais para a prática docente (Erico).

Não era uma situação muito cômoda, pois é preciso que aconteça com muita prudência, como uma decisão pessoal [...] e é difícil tirar a ven-da dos olhos (Vera Lucia).

O caminho da reflexão é difícil, e além de tudo é preciso humildade para enfrentar os próprios erros. Contudo, nos enchemos de esperança quando percebemos que é possível, apesar dos espinhos, reconstruir nossos próprios conceitos (Sirlei).

Em alguns momentos foi difícil aceitar que o que tínhamos como “verdadeiro” podia não ser o suficiente, que era preciso rever e até mesmo mudar. [...] Não é uma atividade fácil, principalmente por não ser um hábito, devido à dificuldade que temos de questionar, pois fo-mos condicionados a dar respostas prontas, a responder conforme um padrão e não a perguntar. Vale ressaltar, porém, que a reflexão é um caminho possível e gerador de benefícios a todos os envolvidos no processo (Marcela).

Não foi uma tarefa fácil, mas prazerosa do ponto de vista dos co-nhecimentos adquiridos. [...] Durante o processo de aprendizagem na Disciplina, vivenciei alguns conflitos na prática docente. Percebi que não é fácil mudar algumas concepções didático-pedagógicas no en-sino superior. Mas não creio que seja impossível. Na verdade exige trabalho e determinação, ponto relevante, mas que nem sempre as pes-soas estão dispostas a eles (Cícera).

Trazemos também exemplos reveladores de diferentes tipos de resul-tados que os alunos consideram ter obtido com a experiência na disciplina, tais como o autoconhecimento, a avaliação e o reflexo disso na prática coti-diana docente:

[...] é pertinente ressaltar que este foi um exercício motivador, dialéti-co e transformador, não somente nas reflexões que realizei acerca de uma situação eleita para motivar a atividade reflexiva, mas de muitas

89

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

outras práticas e posturas pedagógicas que exerço no cotidiano da pro-fissão (Sueli).

A cada dia percebo mudanças em minha atuação. Sei que ainda é ne-cessário muito estudo, disciplina, organização e reflexões, mas já me sinto feliz por ter tido a oportunidade de refletir desta forma, como foi proposta pela disciplina: sistematizada, tendo a possibilidade de conhecer, pensar, re-pensar e avaliar a minha própria prática docente (Ana Cláudia).

Entre as inúmeras contribuições que a disciplina, e especificamente, as atividades propostas propiciaram, está o meu autoconhecimento e a reflexão sobre a minha atuação na docência (Maristela).

Cada uma das tarefas aqui contidas trouxe-nos um crescimento teó-rico-prático difícil de traduzir em palavras. O ato paulatino da cons-trução deste Dossiê possibilitou alinhavar a discussão teórica com a reflexão sobre a prática, coisa que certamente não costuma ser usual no cotidiano do professor. [...] Estudar a Didática no aspecto teórico, crítico, reflexivo e político, fez-nos percebê-la como algo que vai mui-to além de uma área de conhecimento que se preocupa com a ação do professor no processo ensino/aprendizagem. Fez-nos percebê-la como a essência do saber pedagógico. Em síntese, a disciplina Didática e a construção deste Dossiê desencadearam o desequilíbrio necessário para promover novas aprendizagens, para ressignificar aprendizagens antigas, desenvolvendo intensamente a capacidade de análise crí-tica, despertando-nos para novas e eficientes possibilidades de atu-ar (Miriam).

Foi uma experiência muito enriquecedora a todos os participantes. Levo de todas as leituras, análise e contribuições importantíssimas que a professora fez, a certeza de que o processo ensino/aprendizagem não pode ser um ato mecânico, mas que deve propiciar ao educando práticas educativas mais condizentes com a realidade, mais humanas e, com teorias capazes de abranger o indivíduo como um todo, promo-vendo o conhecimento e a educação (Rosa V.).

Não nos abstivemos de acrescentar, dada a riqueza da conscienti-zação revelada, mais dois depoimentos, com o mesmo sentido de resul-tado, embora longos:

Uma coisa é certa: discutir e estudar acerca das competências neces-sárias ao professor que se propõe trabalhar no ensino superior deve-ria ser tarefa obrigatória a qualquer docente que estime a sua pro-fissão. [...] Repensar aspectos relacionados à formação do professor,

90

identificando as novas exigências da sociedade contemporânea, o novo perfil de profissional da educação, calcado em competências muito mais amplas do que simplesmente as habilidades específicas de cada disciplina, reforçou-nos a consciência do quão imprescindível é a contextualização da realidade (Miriam).

À medida que as atividades de reflexão foram se sucedendo, [...] mui-tos aspectos da minha experiência docente foram ficando claros, meus pontos fortes e meus pontos fracos, as vantagens e desvantagens do contexto em que lecionava, as falhas e os acertos foram sendo revela-dos. E eu, em nenhum outro momento, havia me dado conta de todas essas informações pessoais e profissionais tão importantes [...].

Um dos resultados desta experiência reflexiva que deixou ainda mais clara a responsabilidade do ato docente, principalmente do meu, foi a tomada de consciência em relação às crianças envolvidas na situação de ensino escolhida. Os alunos, no caso em questão, não tinham con-dições de questionar o vazio que hoje identifico na realização daquele trabalho. Sinto aumentar, então, a minha responsabilidade sobre essa situação e valido ainda mais o processo que me permitiu chegar a essa conclusão [...] caracterizando-o como muito valioso, tanto profissio-nal quanto pessoalmente (Wanessa).

Não apenas pelos depoimentos de Miriam e Wanessa, mas por todos os outros aqui apenas exemplificados, temos a pretensão de acreditar que foi possível estimular, nos participantes da disciplina Didática e Fundamentos do Ensino Superior, as três atitudes favoráveis para a ação reflexiva, como propostas por Dewey (1959, p. 38-41), como: “espírito aberto”, “de todo o coração” (com sinceridade) e “responsabilidade”, que, como constatado, foram percebidas também por e para aqueles que atuavam em outros ní-veis de escolaridade.

91

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Considerações finais

Sabemos que o processo de aprender a ensinar se prolonga durante toda a carreira do professor e que, independente do que se faça nos cursos de for-mação, na melhor das hipóteses, apenas se fornece o necessário para o início dessa atividade, como afirma Zeichner (1993). Por isso, ao desenvolvermos a proposta de um exercício de reflexão orientada para alunos-professores, na continuidade de seus estudos em curso de mestrado, buscamos assumir a incumbência de acrescentar novos elementos ou referências para ajudá-los a interiorizarem “a disposição e a capacidade de estudarem a maneira como ensinam e de a melhorarem com o tempo, responsabilizando-se pelo seu próprio desenvolvimento profissional” (p. 17).

Os alunos verbalizam que passam por essa experiência sistematizada de pensar e repensar a sua prática, pela primeira vez, e que tiveram despertada a consciência da importância da reflexão intencional e consequente e, ao mesmo tempo, da necessidade da continuidade dessa ação até que venham a desenvolver, como afirma Perrenoud (2002, p. 47), “posturas e hábitos men-tais próprios de um profissional reflexivo”.

As manifestações dos alunos da disciplina Didática e Fundamentos do Ensino Superior, na etapa final do Dossiê Didático e também na avaliação que faziam da disciplina ao final dos encontros, na década de 2000 e início de 2010, mesmo que coloridas pelo entusiasmo dos efeitos de um traba-lho intenso e concentrado num semestre, foram sempre um estímulo para a continuidade do desenvolvimento da proposta com as turmas seguintes. Elas nos proporcionaram indícios para percebermos que os objetivos esta-vam sendo alcançados, em grau bastante satisfatório, com a maioria dos alu-nos de cada turma.

A reunião de todas as reflexões articuladas numa pasta – o Dossiê Didático -, com toda a proposta, desde a provocação feita na primeira aula do semestre até a reflexão teórico-prática final, foi sempre referida pelos alunos-professores como um material/uma referência importante para terem em mãos, em diversas situações de sua atuação profissional, fosse ela de pre-paração para suas aulas, reuniões pedagógicas de que participariam em suas instituições, ou para concursos docentes a que se submeteriam.

Ao darmos voz aos alunos, o tempo todo, neste processo aqui sinteti-zado, nos deixamos surpreender por eles e por suas manifestações, como recomenda Shön (1997), e acreditamos, por isso, que dávamos um sentido especial à disciplina Didática e Fundamentos do Ensino Superior, ofereci-da no Programa de Mestrado em Educação da UEL, contribuindo para que seus participantes viessem a apresentar, em sua realidade profissional, um desempenho docente cada vez mais consciente, fundamentado teoricamente e comprometido com uma educação transformadora.

92

REFERÊNCIAS

ALARCÃO, Isabel. Reflexão crítica sobre o pensamento de Donald Schön e os programas de formação de professores. Rev. da Faculdade de Educação, USP, v. 22, n. 2, p. 2-42, jul./dez. 1996.

______. Ser professor reflexivo. In: ALARCÃO, Isabel. Formação Reflexiva. Estratégias de Supervisão. Porto Editora: Porto, 2000.

DEWEY, John. Como pensamos. Trad. Haydée de Camargo Campos. 3. ed. São Paulo: Companhia Editora Nacional, 1959.

GIOVANNI, Luciana Maria. Aprendendo sobre a profissão docente com o exercício da liberdade para refletir. In: ALMEIDA, Jane Soares de (Org.). Estudos sobre a profissão de professor. São Paulo: Cultura Acadêmica Editora, 2001. p. 45-73.

NÓVOA, Antonio (Org.). Profissão professor. Porto: Porto editora, 1991.

PERRENOUD, Philippe. A prática reflexiva no oficio de professor. Profissionalização e razão pedagógica. Porto Alegre: ARTMED, 2002.

SADALLA, Ana Maria Falcão de Aragão et al. Teorias implícitas na ação docente: contribuição teórica ao desenvolvimento do professor prático-re-flexivo. In: AZZI, Roberta Gurgel et al. (Orgs.). Formação de professores. Discutindo o ensino de psicologia. Campinas: Ed. Alínea, 2000.

SCHÖN, Donald Alan. Formar professores como profissionais reflexivos. 3. ed. In: NÓVOA, António (Coord.). Os professores e sua formação. Publicações Dom Quixote. Lisboa, 1997.

ZEICHNER, Kenneth. A formação reflexiva de professores: ideias e práti-cas. Lisboa: EDUCA, 1993.

93

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

FORMAÇÃO DOCENTE INSTITUCIONALIZADA NA UNIVERSIDADE PÚBLICA: a valorização da docência universitária em questão

Maura Maria Morita Vasconcellos

Mara Regina Lemes de Sordi

Introdução

Este artigo deriva da pesquisa de pós-doutoramento concluída em 2015 a respeito da constituição de programas institucionalizados de formação do-cente, cujo objetivo foi estudar as ações formativas para a docência no ensi-no superior realizadas em universidades públicas. Tomou, como referência, duas instituições representativas do Estado do Paraná e do Estado de São Paulo: Universidade Federal do Paraná–UFPR e Universidade Estadual de Campinas – UNICAMP.

A escolha dos programas obedeceu a alguns critérios prévios: primei-ramente a opção foi investigar universidades públicas, espaço de atuação da pesquisadora e sua orientadora, em razão de que a universidade pública é o tipo de universidade que defendemos e que sofre o maior impacto das polí-ticas públicas de Educação desencadeadas pelas decisões e direcionamentos governamentais. Em segundo lugar teriam que ser programas institucionali-zados, reconhecidos e devidamente estruturados.

Num estudo exploratório-descritivo, foram consultados os dois coor-denadores dos programas formativos das respectivas instituições (denomi-nados C) e dez reconhecidos pesquisadores de pedagogia universitária (de-nominados P). Os primeiros por meio de entrevista presencial e os demais em entrevista por e-mail. Consideramos que seria de grande contribuição a consulta a renomados e reconhecidos pesquisadores da área de pedagogia universitária no Brasil pois, com certeza, a expressão de suas perspectivas poderia complementar informações e auxiliar na melhor compreensão das propostas formativas. Estes foram escolhidos tendo como critério a relevante

trajetória acadêmica, a produção bibliográfica e acima de tudo a luta no com-plexo campo da formação pedagógica do docente universitário.

Não houve a intenção de comparar os dois programas formativos e nem de analisar sua estrutura e pressupostos, a ideia foi problematizar questões centrais, que emergissem da consulta aos atores envolvidos, e que pudessem ser generalizadas para possibilitar uma reflexão sobre programas desta na-tureza em geral. Na realidade, os dois programas serviram de referência e motivo para uma discussão mais engajada sobre o tema. Para a interpretação dos dados, apoiamo-nos no método hermenêutico-dialético, já que entende-mos sua articulação bastante produtiva para fundamentar os estudos qualita-tivos visto que, “[...] enquanto a hermenêutica enfatiza o significado do que é consensual, da mediação, do acordo e da unidade de sentido, a dialética se orienta para a diferença, o contraste, o dissenso, a ruptura de sentido e, por-tanto, para a crítica” (MINAYO; ASSIS; SOUZA, 2006, p. 90).

Os dados coletados possibilitaram a organização da análise nos se-guintes aspectos: 1) A cultura instituída na universidade e o desprestígio do ensino frente ao tripé: ensino, pesquisa e extensão; 2) Os programas insti-tucionalizados como um “lugar” de valorização da docência universitária; 3) Sugestões de possibilidades para os programas de formação 4) Riscos e tensões da formação docente institucionalizada; 5) Desafios a serem enfren-tados pelos programas de formação.

Este artigo apresenta parte do primeiro aspecto “a cultura instituída na universidade e o desprestígio do ensino frente ao tripé: ensino, pesquisa e ex-tensão focalizando a valorização da docência universitária como um impera-tivo no campo da Educação Superior. Para tanto, estrutura-se em três eixos: universidade e formação docente, a formação pedagógica para a docência universitária como uma demanda historicamente construída e os programas de formação institucionalizados e a valorização da docência universitária.

Universidade e formação docente

Desde o século XIX a universidade pretende ser o lugar da produção do conhecimento científico e sua reputação tem sido medida pela sua produtivi-dade em investigação. Os docentes são sempre considerados investigadores docentes. A investigação foi sempre considerada fundamento do ensino uni-versitário. “Daí a dicotomia entre teoria e prática e a prioridade absoluta da primeira” (SANTOS, 1995, p. 173).

Em vista disto, os apelos à prática, do desenvolvimento tecnológico, à necessidade de a universidade envolver-se com os problemas econômicos e sociais prementes expuseram a questão da dicotomia entre a teoria e a

96

pratica, gerando críticas ao isolamento da universidade. O problema é que este apelo facilitou muitos reducionismos e significa, muitas vezes, um ape-lo para estreitar as relações entre universidade e indústria, universidade e a economia e não o papel da universidade na valorização social e cultural da comunidade (SANTOS, 1995)

Desde os anos 1980 e 1990, autores como Boaventura de Souza Santos (1995, 2011), Marilena Chauí (1999, 2003), Pablo Gentili (1996, 2001) e ou-tros, vêm descrevendo e denunciando de forma contundente o que se passa na universidade explicando a origem de suas crises e seus possíveis desdo-bramentos. A universidade, como instituição social diferenciada e definida por sua autonomia intelectual não é, simplesmente, determinada e reflexo da sociedade, mas, pode relacionar-se com ela de maneira conflituosa dividin-do-se internamente entre os que apoiam e os que são contrários à sociedade de classes e a divisão e exclusão social.

Nos últimos anos, a universidade vem sofrendo mudanças, especial-mente com a reforma do Estado que colocou a educação, a saúde e a cultura num setor de serviços não exclusivos do Estado. Para Chauí (2003), isto sig-nificou que a educação, antes um direito passou a ser um serviço e que este serviço, antes público pode ser privatizado. Além disto, a reforma definiu a universidade como uma organização social e não como uma instituição so-cial. Esta visão organizacional produziu a universidade operacional, regida por contratos de gestão, índices de produtividade, estratégias e programas de eficácia e pela particularidade e instabilidade dos meios e objetivos.

O reflexo das normas e padrões alheios ao conhecimento e à forma-ção intelectual são: o aumento das horas/aula, a diminuição do tempo para mestrados e doutorados, a avaliação pela quantidade de publicações. Nesta universidade, a docência é concebida como transmissão rápida de conhe-cimentos e o professor é contratado por ser um pesquisador, desaparecen-do a marca essencial da docência: a formação. A pesquisa segue o padrão organizacional, recortando a realidade e operando por fragmentação. Em consequência, fica prejudicada a reflexão, a crítica e o questionamento do conhecimento instituído.

A autonomia científica e pedagógica da universidade assenta da depen-dência financeira do Estado e, nos últimos vinte anos, quando o Estado deci-diu reduzir seu compromisso político com as universidades e com a educação a crise institucional se aprofundou, e a crise de hegemonia e de legitimidade se agravaram. Isto foi fatal para a universidade. Esta perda de prioridade do bem público universitário gerou a secagem financeira e a descapitalização das universidades públicas (SANTOS, 2011). Em virtude destas alterações,

97

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

algumas questões centrais reconfiguram o trabalho docente na universidade pública: o produtivismo acadêmico, a intensificação e a precarização.

A exigência de produtivismo acadêmico afeta principalmente os profes-sores que atuam na pós-graduação stricto sensu, com controle avaliativo da Coordenadoria de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (CAPES) e sua dinâmica avaliativa denominada Coleta Capes, e também pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq) por meio, por exemplo, do Currículo Lattes (GUIMARÃES; MONTE; FARIAS, 2013)

A Coleta Capes recolhe informações sobre os programas de pós--graduação stricto sensu para avaliar e definir o conceito de tais cursos. Sobre o Currículo Lattes e sua obrigatoriedade de constante atualiza-ção bem observa Silva:

Talvez o Lattes seja a melhor expressão do mercado acadêmico em que se tornou a universidade pública. O Lattes tornou-se uma espécie de instituição avalizadora do status acadêmico e foi praticamente sa-cralizado enquanto referência para decisões que podem afetar a vida docente e discente. Se você não tem Lattes, simplesmente não existe. E não adianta apenas tê-lo, é preciso atualizá-lo. O que está no Lattes é tomado como verdadeiro, e ponto! Não consta do Lattes, não existe (SILVA, 2008, p. 6).

Desta forma, no bojo destas exigências e mecanismos de regulação, a função docente,

[...] se revela dinâmica, complexa e desafiadora diante das mutações ocorridas no mundo do trabalho, fruto das exigências contínuas do sistema capitalista, e os consequentes rearranjos políticos e econô-micos do mercado internacional globalizado. Tais mutações se ori-ginam nas determinações políticas das instituições gerencialistas do capital mundial, especialmente o Banco Mundial, o Fundo Monetário Internacional (FMI) e na Organização Mundial do Comércio (OMC) (GUIMARÃES; MONTE; FARIAS, 2013).

Apesar destas questões, a universidade destaca-se como importante espaço de produção e difusão de conhecimento, além de formação de pro-fissionais. Atribui-se à ela também um papel de destaque na construção de uma sociedade mais justa e democrática. Este sentido social, no entanto contrasta com as expectativas econômico-mercadológicas, de valorização de uma formação instrumental e útil à produção e ao consumo. Conflitam interesses privados e expectativas sociais, cada vez mais com predominância

98

dos primeiros (GOERGEN, 2014). Enfatizando a responsabilidade social da universidade, o autor indica a necessidade de cultivo do pensamento e da formação crítico-reflexiva, afirmando que

O pensamento crítico é condição tanto para uma compreensão mais aprofundada e coesa da própria razão humana, quanto para o desvela-mento das tensões e contradições inerentes ao desenvolvimento cien-tífico-tecnológico contemporâneo. Esta dimensão formativa da edu-cação superior me parece ser pressuposto incontornável da atuação socialmente responsável da universidade (GOERGEN, 2014, p. 563)

Compreendemos que o pensamento crítico não tem o poder de transfor-mação, “mas seu exercício representa grande potencial formativo para aque-les que frequentam a universidade” (GEORGEN, 2014, p. 568) A relação entre conhecimento e pensamento faz parte do processo formativo, que deve contemplar estas duas dimensões na educação superior, mas na universidade,

As decisões relativas ao planejamento curricular, à criação de novas disciplinas e projetos de pesquisa e estudo se orientam crescentemente no interesse instrumental. Inclusive as instituições de fomento con-sideram esta variante como critério importante para a concessão de recursos (GEORGEN, 2014, p. 578).

Os interesses econômicos exercem uma pressão tal sobre as instituições que estas são coagidas a atendê-los para não serem consideradas sem conec-tividade social, criando uma acomodação que impede a negação e resistência de professores e alunos, mesmo nas ciências humanas. Diante disto, afirma Georgen (2014), um novo modelo de formação docente pode ser um cami-nho para resgatar o sentido social do processo de ensino e pesquisa na uni-versidade, que mesmo incorporando ciência e tecnologia, priorize o sentido humano e social da educação superior.

Chauí (2003) apontou alguns pontos para mudar a universidade pública tomando como a formação como perspectiva. Destes pontos, destacamos o que queremos evidenciar: a necessidade de revalorizar a docência, tão des-prestigiada e negligenciada com a “avaliação da produtividade”, quantitati-va. Essa revalorização da docência implica:

a) Formar professores que conheçam os clássicos de sua área e o impacto das mudanças filosóficas, científicas e tecnológicas sobre sua disciplina;

b) Oferecer condições de trabalho compatíveis com a for-mação universitária;

c) Realizar concursos públicos constantes;

99

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

d) Garantir condições salariais dignas; que permitam ao professor de-dicar-se à docência e à pesquisa e continuar a formar-se e atualizar-se;

e) Incentivar o intercâmbio com universidades do país e estrangeiras.

Chauí afirma que, além de todas estas questões, é preciso ter uma pers-pectiva crítica da ideia de “sociedade do conhecimento” e de “educação per-manente”, tomando a universidade do ponto de vista de sua autonomia e de sua expressão social e política, sem se submeter a “modelos, critérios e interesses que servem ao capital e não aos direitos dos cidadãos” (CHAUÍ, 2003, p. 15).

Diante das mudanças de ordem contextuais e conceituais que vem ocor-rendo nas últimas décadas, cresce a importância da formação pedagógica dos docentes universitários evidenciando o reconhecimento da insuficiência de uma formação sólida numa área de conhecimento para o exercício da função docente.

A formação pedagógica para a docência universitária como uma demanda historicamente construída

Mudanças de ordem cultural, econômica e social obrigam a universida-de a repensar seu papel e suas responsabilidades: preparar para o mercado de trabalho ou ser um lócus de desenvolvimento de pensamento crítico e formação humana? No centro da questão está a necessidade da universida-de redefinir sua inserção e missão num dado espaço/tempo e se posicionar quanto à formação de seus docentes.

Veiga (2012) pontua que os temas da docência na educação superior es-tão sendo questionados no debate e na práxis pedagógica, numa perspectiva crítica e institucional, em razão de muitos aspectos:

a) a visão reducionista do Artigo 66 da Lei 9394/96, que situa a for-mação docente como preparo para o exercício do magistério superior em nível de pós-graduação, prioritariamente, em programas de mes-trado e doutorado. Isto significa que a formação pedagógico-didática continua ausente no currículo do docente da educação superior;

b) as políticas de educação superior, ampliando e diferenciando a ins-tituições entre aquelas voltadas para o ensino, propiciaram o aumento do quadro docente;

c) o movimento de democratização do acesso à educação superior, que provocou a expansão da matrícula e proporcionou maior heteroge-neidade do público que adentrou esse nível de educação, exigindo um novo perfil do profissional docente, e a multiplicação desordenada de instituições de ensino superior, provocando uma série de problemas;

100

d) grande número de docentes titulados em programas de pós-gradu-ação que irá exercer atividades doentes para as quais, de forma geral, não receberam formação alguma, pois foi deixada fora a preocupação com o que se ensina e como se ensina na educação superior;

e) a docência na educação superior ainda continua a ter como exi-gência a ênfase no conhecimento científico, em detrimento dos co-nhecimentos pedagógico-didáticos que são, afinal, os que provém das diversas áreas da Educação (VEIGA, 2012, p. 11-12).

Some-se a isto o cenário da educação superior e os desdobramentos das políticas de avaliação externa, que expuseram fragilidades em relação à qua-lidade do ensino e consequentemente em relação ao trabalho do professor. As avaliações, como o Sistema de Avaliação da Educação Superior (SINAES) e o Exame Nacional de Desempenho de Estudantes (Enade) foram decisivas para abrir o debate nas Instituições de Ensino Superior e repercutiu na for-mação de professores, levando ao reconhecimento da insuficiência de uma formação que não contempla o pedagógico e ao apoio de alguns gestores às iniciativas de constituição de programas institucionais de formação do-cente (VEIGA, 2012).

A formação de professores não se resume a um treino, mas é um proces-so em que os adultos contribuem para a sua própria formação. A formação é a “capacidade de transformar em experiência significativa os acontecimen-tos que geralmente ocorrem no cotidiano, tendo como horizonte um projecto pessoal e coletivo (HONORÉ apud MARCELO GARCIA, 1999).

Marcelo Garcia (1999) defende, entre outros, os seguintes princípios a considerar no desenvolvimento do conceito de formação, a saber:

1. Conceber a formação de professores como um contínuo, um pro-cesso que deve manter alguns princípios éticos, didáticos e pedagógi-cos comuns independente do nível de formação.

2. Integrar a formação de professores em processos de mudança, ino-vação e desenvolvimento curricular.

3. Ligar os processos de formação de professores com o desenvolvi-mento organizacional da instituição.

4. Integração entre a formação de professores em relação aos conteú-dos propriamente acadêmicos e disciplinares, e a formação pedagógi-ca dos professores.

5. Integração teoria-prática.

No caso do professor universitário o campo da docência foi constituí-do de forma que o conhecimento específico assumiu um valor muito maior do que o conhecimento pedagógico e das humanidades. O conhecimento

101

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

pedagógico constituiu-se distante do espaço universitário, pois em geral o foco da pedagogia foi a criança. Por fatores históricos e contextuais a car-reira universitária se estabeleceu na perspectiva de que para ser professor universitário o que importa é ter domínio do conhecimento específico e das formas acadêmicas de sua produção (CUNHA, 2010).

Na avaliação externa da universidade brasileira, os elementos que estão constituindo os indicadores de sucesso da docência universitária, legitima-dos por padrões internacionais, decorrem de duas vertentes: o componente da investigação e o componente da docência. Como explicita Cunha:

O componente da investigação representa a concepção de que o pro-fessor é, especialmente, um produtor de conhecimento e que a univer-sidade, para dar conta do seu perfil acadêmico, precisa estar alicerça-da numa forte tradição investigativa. Já o componente da docência, deposita nos professores a tradicional tarefa da educação escolariza-da, que se expressa pela socialização e distribuição do conhecimento (CUNHA, 2010, p. 31).

Neste cenário, iniciativas e movimentos revelam a crescente compreen-são de que há necessidade de formação específica para a docência no interior das instituições. A necessidade de formação pedagógica do docente univer-sitário acabou por fazer com que se instalassem iniciativas pessoais e insti-tucionais nessa direção. Geralmente, segundo Cunha (2010), não tirando o mérito de tais iniciativas, são processos de rápida duração, nem sempre per-mitindo a reflexão necessária a esta formação. Os cursos de Pós-Graduação, em alguns casos, incluem uma disciplina pedagógica e os Programas de Pós-Graduação em Educação também são procurados por professores de áreas específicas, mas nem sempre há uma preocupação específica com a docên-cia, pois, como ocorre com os demais cursos, por sua natureza e propósito, assumem a pesquisa como foco principal.

O que podemos observar é que cada vez mais, a pedagogia universitá-ria vem ocupando espaço nas preocupações institucionais. Entre as razões apontadas por Donato (2007) estão as necessidades de: melhorar a quali-dade dos serviços educativos para assegurar uma formação de graduação adequada; oferecer preparação especializada para o exercício da docên-cia; promover o aprofundamento da atualização científica e a produção de novos conhecimentos.

O que é possível perceber, nos últimos anos, é o surgimento de uma crescente preocupação de universidades brasileiras com a qualidade do ensi-no e com a formação pedagógica de seus docentes. Tal preocupação se revela na constituição de órgãos/setores e programas institucionais desenvolvidos

102

para este fim. No contexto internacional, esta preocupação já está explícita há muito mais tempo e já está transformada em ações concretas em univer-sidade consideradas de ponta em rankings internacionais.

A universidade de Harvard, por exemplo, preocupada com a contínua melhoria de sua formação de estudantes e com a qualidade de seu ensino e aprendizagem, a universidade empreendeu nos últimos anos uma grande re-forma curricular, que imprimiu um novo e amplo entendimento do que é ser educado no sec. XXI. Esta grande reforma curricular partiu da necessidade de pensar sobre o que era ensinado aos estudantes, como era ensinado e pelo reconhecimento de que o currículo, o curso e a forma pedagógica podem ser melhorados (PEREIRA, 2011).

Na Europa, segundo Almeida (2012), a formação dos docentes está pre-sente em muitas universidades espanholas e, em sua avaliação,

[...] nessas experiências, a formação docente em serviço é concebida como um conjunto de ações de apoio ao seu crescimento profissional, a fim de contribuir para a mudança institucional e para a melhora da formação dos estudantes por meio do ensino. Grande destaque é dado à formação dos “professores novos”, à inovação e ao reconhecimento e recompensa da excelência do trabalho docente. Destaca-se o empe-nho das universidades em promover estratégias institucionais voltadas para a melhora da ação pedagógica de seus professores (ALMEIDA, 2012, p.154-155).

Aqui no Brasil, embora mais tardiamente, algumas universidades tam-bém começaram a desenvolver programas e ações voltadas para a forma-ção do docente universitário, revelando uma preocupação crescente com esta questão.

Os programas de formação institucionalizados e a valorização da docência universitária

Tradicionalmente, as funções atribuídas ao professor universitário são as de docência e investigação, mas, isto não significa que não reali-zem outras tarefas, como as de gestão administrativas, conferências, con-gressos, cursos etc.

Em primeiro lugar, o professor universitário, enquanto professor, é uma pessoa profissionalmente dedicada ao ensino, é um profissio-nal da educação que necessariamente partilha com os professores de outros níveis algumas funções básicas relativas à aprendizagem de

103

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

outras pessoas (os estudantes). Em segundo lugar, é um especialista ao mais alto nível numa ciência, o que implica a capacidade e hábitos de investigação que lhe permitam aproximar-se das, e ampliar, fronteiras de sua área de saber. Estas características assemelham-no ao cientí-fico não vinculado ao ensino. Em terceiro lugar, é membro de uma comunidade acadêmica, o que supõe a aceitação e a conformidade da conduta a um conjunto específico de normas, valores e atitudes que, de algum modo, reflectem uma determinada percepção da realidade e caracterizam e dão sentido a um modo de vida (DE LA ORDEM apud MARCELO GARCIA, 1999, p. 243).

No campo da pedagogia universitária no Brasil já é recorrente a consta-tação do baixo prestígio do ensino frente às outras atividades da universida-de, notadamente a de pesquisa. Nesta pesquisa esta situação veio novamente à tona, pois ela é, talvez, uma questão de base quando se pensa na formação pedagógica do docente universitário. Na Unicamp, esta condição se consti-tui desde a própria criação da universidade, que tinha em sua perspectiva se tornar uma universidade para “gerar tecnologia de ponta, paro país se desen-volver” e desde então nas seleções para professor, “as renovações que vão ocorrendo, vão afirmando isto” (C1) Trata-se de uma cultura institucional difícil de ser rompida, pois esta valorização da pesquisa “gerou ideologias, gerou crenças, e estas são dimensões que passam fundamentalmente pela dimensão afetiva” (C1).

O que se percebe nas instituições é que em geral se considera que a formação do professor universitário é decorrente da formação do pesquisa-dor. Essa posição que concebe a formação do docente universitário como consequência natural da formação do pesquisador, segundo Soares e Cunha (2010), parece estar vinculada ao princípio da indissociabilidade entre ensi-no e pesquisa. Sobre isto é relevante a consideração das autoras:

Mas esta tem sido uma suposição discursiva, pois o estatuto epistemo-lógico que sustenta as práticas de ensinar e aprender na universidade não confirma elos automáticos entre ensino e pesquisa.

[...] essas atividades assumiram historicamente naturezas distintas e, portanto, a interação entre as mesmas não se concretiza a priori, espontaneamente; depende de um conjunto de fatores que envolvem as concepções que sustentam os currículos, as políticas educacionais e científicas, os recursos, equipamentos, espaços, tempos e as con-cepções dos profissionais que as exercem (SOARES; CUNHA, 2010, p. 282).

A questão da relação entre esses princípios e principalmente entre ensi-no e pesquisa tem sido objeto de muitos trabalhos, mas ela ainda encontra--se no centro de toda reflexão que se possa fazer sobre ensino e docência na

104

universidade. Hoje, a lógica capitalista presente na sociedade exige, cada vez mais, que a universidade realize a preparação para o trabalho e que o conhecimento científico se torne aplicável às necessidades do mercado. É claro que a ação de ensino não ocorre isolada do espaço/tempo onde se reali-za, estando ela ligada a determinações que as condições efetivas de trabalho impõem aos docentes, uma vez que “o desequilíbrio entre as exigências cres-centes e as precárias condições de trabalho atuam sobre o professor criando um nível alto de insatisfação [...]” (CUNHA, 1999, p. 142).

Há que lembrar aqui que as políticas de avaliação docente hoje estão centradas “basicamente em produção científica, o professor vale pelo núme-ro de papers que ele produz” (C1). Para o pesquisador 4 um aspecto impor-tante no contexto universitário é

[...] o dilema de ver a produção acadêmica servir de maneira equivo-cada para medir a qualidade do professor universitário. Pois a quanti-dade tem sido sobreposta em relação à qualidade. Esses têm sido um dos desafios: produzir pesquisas com qualidade sem se deixar levar pelas forças do produtivismo e pela permanente busca pela construção de conhecimentos articuladores com o ensino e com a extensão (P4).

Diretamente ligada a esta questão está a necessidade de se pensar a formação do docente universitário e suas implicações, mas, sem esquecer que os programas de formação começaram a surgir com as políticas institu-cionais, mas num cenário político desfavorável. Por isto o risco permanente de não consolidação de tais iniciativas, e, se programas desta natureza fra-cassarem, na correlação de forças o ensino estará perdendo.

Um aspecto que se destaca na consulta aos participantes deste estudo é a questão do “ser professor” e a valorização da docência. Para um pesquisa-dor (P7) na graduação, na construção de indicadores de qualidade, o ensino é o principal eixo, pois a graduação forma profissionais e os docentes são responsáveis pela proposição de conteúdos e procedimentos metodológicos que levem à aprendizagem dos alunos. A comunidade universitária pode ser também responsável pelo avanço na qualidade da educação superior, mas é preciso levar em consideração as políticas públicas que definem os progra-mas de formação docente, pois,

Ao analisar o contexto universitário e as habilidades necessárias para ser um professor, nos indagamos sobre o desafio de ser professor na atualidade, onde podemos perceber uma crise de identidade do profes-sor diante da mercantilização dos diversos níveis do ensino. A docên-cia é uma profissão complexa, cheia de desafios e dilemas, exigindo do professor inúmeros saberes provenientes da profissão professor (P4).

105

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Além disto, um grande desafio que se coloca se refere ao fato de que existe a necessidade de assunção do fato de “ser professor” pelos profes-sores universitários, pois a docência envolve problemas específicos e toda uma trama complexa de funções, o que requer uma formação específica e diferente daquela formação de base que confere legitimidade ao professor universitário (DONATO, 2007). A questão que se coloca é: que formação proporcionar a este docente?

A valorização da docência passa pelos processos de formação institu-cionalizados que possibilitem uma autoformação baseada nas reflexões so-bre o próprio trabalho. É necessário, segundo Ferry (apud DONATO, 2007), condições de tempo e lugar para realizar este trabalho sobre si mesmo. Daí a importância do envolvimento e comprometimento institucional para com esta formação. Os programas institucionalizados de formação docente tem cada vez mais recebido maior atenção por parte de estudiosos do tema, pois é visível o crescimento de tais iniciativas. Apesar disto, um dos pesquisa-dores observa que

Esse é um tema instigante, importante e desafiador. Há muita resis-tência em tratar dele dentro das universidades, pois para muitos a do-cência é algo ´menor´, ou algo que o docente já sabe fazer, ou ainda, em meio a um contexto em que se valoriza sobremaneira a pesquisa, (e onde há extrema sobrecarga de trabalho), pensar em melhorar a do-cência, pensar em organizar um programa de formação e tomar parte dele como ´aprendiz´ é quase uma loucura! Poucos são os docentes que efetivamente se engajariam nesse projeto. Parabenizo docentes e gestores que se lançaram nesse desafio e conseguiram, mesmo que mi-nimamente, alterar a cultura de suas instituições, mostrando a impor-tância do trabalho coletivo, do pensar o ensino, a formação do aluno, o trabalho pedagógico dentro e fora da sala de aula (P3).

Os pesquisadores P10 e P5 consideram que “os programas institucio-nais de formação docente são um avanço na valorização da docência na edu-cação superior, pensando que até pouco tempo eles não existiam e não se pensava na formação pedagógica de professores para o ensino superior”.

Esta consideração é compartilhada por outro pesquisador quando afirma:

Em suma, em relação a anos anteriores, as inciativas de formação do-cente que vêm sendo construídas em alguns cenários, provavelmente, são numérica e qualitativamente significativas, aglutinando esforços de alguns docentes em torno do compromisso da “profissionalização” docente, todavia, alguns cenários institucionalizados de formação

106

docente ainda são acessados apenas por inciativa individual, sem que os docentes efetivamente tenham apoio para manter sua participação e, principalmente, para a construção de novos modos de ensinar (sem negar as iniciativas individuais) (P1).

Para o Pesquisador 2 “a formação de docente universitário tem cha-mado mais a atenção das instituições de ensino superior, notadamente, das universidades, desde as últimas décadas do século passado, intensificando-se nas décadas deste século” (P2). Este movimento de valorização da forma-ção, portanto, em algumas universidades já está instaurado, mas ainda é um processo em desenvolvimento.

Nas duas universidades participantes da pesquisa, encontram-se pro-gramas de formação que, apoiados pela instituição, estão em processo de constituição de uma cultura de valorização docente, desenvolvendo projetos e ações voltados para tal objetivo. A Universidade Estadual de Campinas–UNICAMP–conta com o EA2 – Espaço de Apoio ao Ensino e Aprendizagem (EA2, 2014), que é estruturado em forma de projetos e tem como objetivo

[...] promover ações que visem aprimorar o ensino de graduação nas diversas unidades da UNICAMP, disponibilizando recursos técnicos e ferramental teórico, e criando fóruns e oportunidades para discussão sobre o processo de ensino/aprendizagem, de tal forma a contribuir para o desenvolvimento profissional de seus docentes e para a forma-ção dos alunos (EA2, 2014).

No EA2 desenvolvem-se projetos de várias ordens e ações que se abrangem diversas frentes de trabalho demonstrando que a formação do-cente não é tratada de forma isolada ou pontual. Destacamos aqui o Rodas de Conversa, o Programa de Aprimoramento da Docência Universitária e o Programa Acolhimento de Novos Docentes que, combinados com os outros projetos possibilitam aos docentes da universidade oportunidades de refletir sobre suas práticas apoiados em aprofundamento teórico. Destacamos tam-bém a forma democrática de condução das ações sempre levando em conta o protagonismo dos atores envolvidos.

O Rodas de Conversa, que tem por objetivo possibilitar uma maior interação e cooperação entre o EA2 e as coordenadorias de curso, tendo em vista o seu objetivo fundamental, qual seja, o aprimoramento do en-sino da graduação na Unicamp. A ideia é proporcionar um estreitamento de cooperação entre o EA2 e as coordenadorias de curso–vistas de forma ampliada como coordenadorias, comissões de graduação e/ou núcleos do-centes estruturantes.

107

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Entre as ações propostas estão:

- Realizar visitas e conversas com coordenadorias para uma me-lhor compreensão dos diferentes cursos e prospecção de possíveis ações do EA2.

- Promover, no âmbito do EA2, discussões mais amplas acerca da qua-lidade do ensino de graduação que se almeja na Unicamp. Tais discus-sões podem envolver temas como: organização do trabalho pedagógi-co, definição de objetivos de ensino/aprendizagem, a organização dos conteúdos de ensino, as metodologias de ensino na universidade e a questão do processo de avaliação do ensino na graduação.

- Organizar iniciativas de troca de experiências entre coordenadorias.

- Criar espaço de apoio às coordenadorias que possibilite o enfrenta-mento de um amplo leque de questões conceituais, instrumentais e de infraestrutura, inerentes à gestão acadêmica e pedagógica (EA2, 2014).

O Programa Aprimoramento da Docência Universitária objetiva realizar ações junto às coordenadorias dos cursos de graduação visando ao aprimoramento de atuação junto aos docentes e junto aos docentes da Unicamp, visando à melhoria das condições do ensino de graduação. Entre as ações, se destacam:

Realização de mini cursos, workshops, seminários e conferência que contribuam para o enfrentamento de questões didático-pedagógicas e para a melhoria das estratégias de ensino adotadas. Poderão ser abor-dados temas pontuais, como: o programa Prezi, a proposta do Ensino Apoiado em Evidências (EAE), o ensino em áreas específicas, ensino e afetividade, utilização do clicker, entre outros (EA2, 2014).

O Programa Acolhimento dos Novos Docentes (ND) tem como ob-jetivos: colaborar no processo de adaptação dos ND à Unicamp; assessorar os ND no processo de planejamento das atividades de ensino; e acompa-nhar e assessorar os ND durante o primeiro semestre de trabalho acadê-mico (EA2, 2014).

Para o desenvolvimento do trabalho, a estratégia foi formar um grupo com profissionais da área da Educação, de áreas específicas e da administra-ção da universidade para desenvolver um trabalho em duas etapas: a primei-ra com duração de 30 horas, envolvendo os ND com a equipe responsável, e a segunda realizando encontros quinzenais do grupo de ND com os membros da equipe, com os objetivos de troca de experiências, análise de problemas enfrentados, aprofundamento teórico, e outros (EA2, 2014).

108

Na Universidade Federal do Paraná – UFPR – a Coordenação de Políticas de Formação de Professores – COPEFOR (COPEFOR, 2014), pertencente à Pró-Reitoria de Graduação e Educação Profissional–PROGRAD é responsá-vel por articular as ações de formação de professores promovidas pela UFPR. Por inciativa da COPERFOR foi aprovada na instituição uma resolução que institui e normatiza o Programa de Formação Continuada de Professores no âmbito da UFPR. O programa se destina ao conjunto dos docentes da UFPR, e em especial a: professores em estágio probatório e professores que desejem buscar atualização pedagógica. Sua proposta é realizar com frequência progra-mas de formação continuada para o corpo docente da UFPR.

Desde que foi criada a COPEFOR promoveu muitos cursos de capaci-tação para seu quadro docente, ofertados exclusivamente aos professores da UFPR. Os cursos abordaram, dentre outras temáticas, os paradigmas educa-cionais; a docência e a realidade nacional; as políticas e a legislação da edu-cação superior; as Diretrizes Curriculares Nacionais; a gestão da sala de aula; a avaliação, promovendo oficinas pedagógicas para vários setores, além de seminários e cursos na modalidade à distância.

Entre as atividades desenvolvidas pela COPERFOR nos anos de 2011 a 2014 há palestras, seminários e oficinas, voltados para a discussão da prá-tica pedagógica no magistério superior. Demandas específicas promoveram oficinas pedagógicas para os setores de Ciências Agrárias e de Saúde, curso visando a formação do enfermeiro-docente, ferramentas tecnológicas para o ensino de Medicina Veterinária. Um curso de metodologia do ensino superior, na modalidade à distância, com carga horária de 90 horas, oferecido regular-mente em parceria com a Coordenação de Integração de Políticas de Educação a Distância (CIPEAD) da UFPR, tem o objetivo de aperfeiçoamento de técni-cas para atuar no magistério superior.

O que se destaca deste Programa é a concretização de uma política insti-tucional, com a atribuição de três pontos, para progressão na carreira aos do-centes que participarem de 100 horas dos Programas de Formação Continuada promovidos pela COPEFOR sendo que, para o docente em estágio probatório, esta participação é obrigatória (COPEFOR, 2014).

O estudo realizado possibilitou constatar que os programas de formação representam, “[...] sem dúvida, avanços na valorização da docência na edu-cação superior, na medida em traz à tona tal formação como problemática fundamental que precisa ser enfrentada e assumida pelas universidades” (P1). Os dois programas representam este movimento de valorização da docência universitária e do reconhecimento da necessidade de formação específica para exercê-la. Ambos os programas foram criados e institucionalizados recente-mente, o EA2 em 2010 e a COPEFOR em 2012, e perseguem objetivos seme-lhantes de promoção da formação e aperfeiçoamento pedagógico de seus do-centes, visando a valorização da docência e a melhoria do ensino de graduação.

109

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Considerações finais

Com base nas ações desenvolvidas pelos dois programas de formação, das consultas realizadas tanto com os coordenadores como com renomados pesquisadores nacionais que são referência no campo da pedagogia univer-sitária, foi possível considerar que, sem dúvida, movimentos e iniciativas como os programas apresentados são um sinal relevante de que há possibili-dades concretas de contribuir para uma valorização da docência, do ensino e da formação pedagógica do docente universitário, mesmo que caminhando num terreno adverso.

As práticas sociais podem ser criativas e transformadoras da realidade existente, mas, são condicionadas também pela consciência história dos ho-mens em determinado contexto temporal e espacial. A concretização destas possibilidades, portanto, depende essencialmente de um esforço conjunto de todos os envolvidos na construção de uma pedagogia universitária de quali-dade, pois a qualificação do ensino na educação superior reflete em todos os outros níveis educacionais, uma vez que a universidade é formadora de pro-fessores e outros profissionais para diversas áreas de atuação na sociedade.

Quando voltamos nosso olhar para as complexas condições que envol-vem a formação docente nas universidades públicas não podemos perder de perspectiva as grandes questões que nos desafiam: a luta constante na resis-tência às políticas reguladoras que caminham na contramão de uma educa-ção que vise uma qualidade social; a concretização de políticas institucionais que garantam a consolidação e continuidade dos programas de formação, independente dos atores que os defendem e os estruturam hoje; e, a valoriza-ção de uma formação pedagógica universitária baseada em princípios éticos e políticos de emancipação humana.

A demanda por formação do docente do ensino superior já está posta e historicamente construída e a universidade vem sendo requisitada em sua parcela de responsabilidade para com esta formação e a valorização da do-cência universitária torna-se um imperativo no campo da Educação Superior.

110

REFERÊNCIAS

ALMEIDA, Maria Isabel de. Formação do professor do ensino superior: desafios e políticas institucionais. São Paulo: Cortez, 2012. (Coleção docên-cia em formação: Ensino Superior/coordenação Selma Garrido Pimenta).

CHAUÍ, Marilena de Souza. A universidade em ruínas. In: TRINDADE, Hélgio. (Org.). Universidade em ruínas: na república dos professores. Petrópolis, RJ: Vozes, 1999. p. 211-223.

______. A universidade pública sob nova perspectiva. São Paulo, Revista Brasileira de Educação, n. 24, p. 5-15, set./out./nov./dez. 2003.

COPEFOR. Coordenação de Políticas de Formação de Professores. Disponível em: <http://copeforufpr.blogspot.com.br/>. Acesso em: jun. 2014.

CUNHA, Maria Isabel. A docência como ação complexa. In: CUNHA, Maria Isabel (Org.). Trajetórias e lugares de formação da docência uni-versitária: da perspectiva individual ao espaço institucional. Araraquara, SP: Junqueira & Marin; Brasília, DF, CAPES: CNPq, 2010.

______. Profissionalização docente: contradições e perspectivas. In: VEIGA, I. P. A.; CUNHA, M. I. (Orgs.). Desmistificando a profissionalização do magistério. Campinas: Papirus, 1999. p.127-147.

DONATO, Maria Ermelinda. Inovações na formação de docentes univer-sitários: a experiência das ciências veterinárias. In: CUNHA, Maria Isabel. Reflexões e práticas em pedagogia universitária. Campinas: Papirus, 2007. p. 125-144.

EA2. Espaço de Apoio ao Ensino e Aprendizagem. Disponível em: <http://www.ea2.unicamp.br/>. Acesso em: 20 mar. 2014.

GENTILE, Pablo. Neoliberalismo, qualidade total e educação: visões crí-ticas. 4. ed. Petrópolis: Vozes, 1996.

______. (Org.). Universidades na penumbra: neoliberalismo e reestrutura-ção universitária. São Paulo: Cortez, 2001.

111

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

GOERGEN, Pedro. Tecnociência, pensamento e formação na educação su-perior. Avaliação: Revista da Avaliação da Educação Superior, Campinas; Sorocaba, SP: Uniso, v. 19, n. 3, p. 561-584, nov. 2014.

GUIMARÃES, André Rodrigues; MONTE, Emerson Duarte; FARIAS, Laurimar de Matos. O trabalho docente na expansão da educação superior brasileira: entre o produtivismo, a intensificação e a precarização do tra-balho. Universidade e Sociedade/Sindicato Nacional dos Docentes das Instituições de Ensino Superior, Brasília, ano XXII, n. 52, p.34-43, jul. 2013.

MARCELO GARCIA, Carlos. Formação de professores: para uma mu-dança educativa. Porto: Porto Editora, 1999.

MINAYO, Maria Cecília de Souza; ASSIS, Simone Gonçalves; SOUZA, Edinilsa Ramos de (Orgs.). Avaliação por triangulação de métodos: abor-dagens de programas sociais. Rio de Janeiro: FIOCRUZ, 2006.

PEREIRA, Elisabete Monteiro de Aguiar. Educação geral na universidade de Harvard: a atual reforma curricular. Revista Ensino Superior Unicamp, Campinas, p. 55-71, 2011.

SANTOS, Boaventura de Souza. A universidade no século XXI: para uma reforma democrática e emancipatória da universidade. 3. ed. São Paulo: Cortez, 2011.

______. Pela mão de Alice: o social e o político na pós-modernidade. 4. ed. Porto: Edições Afrontamento, 1995.

SILVA, Maria das Graças Martins da. Trabalho docente na pós-gradua-ção: a lógica da produtividade em questão. 2008. 204 p. Tese (Doutorado em Educação). Universidade Federal do Rio Grande do Sul, 2008.

SOARES, Sandra Regina; CUNHA, Maria Isabel. Programas de pós-gra-duação em educação: lugar de formação da docência universitária? Revista Brasileira de Pós-Graduação, Brasília, v. 7, n. 14, , p. 577-604, dez. 2010.

VEIGA, Ilma Passos Alencastro (Coord.). Universidade e desenvol-vimento profissional docente: propostas em debate. Araraquara, SP: Junqueira & Marin, 2012.

112

A EDUCAÇÃO SUPERIOR NA PERSPECTIVA CRÍTICO-DIALÉTICA: da formação unilateral para a formação omnilateral na contemporaneidade

Marta Silene Ferreira Barros

Introdução

Objetiva-se neste texto expor sobre a formação unilateral e/ou omnila-teral na Educação Superior. A busca desenfreada pelo Ensino Superior apre-senta um aumento considerável na sociedade contemporânea, uma vez que o mercado de trabalho exige a cada ano mais especialização e criatividade. No entanto, é necessário, pois, compreender acerca da problemática que uma Educação Superior aligeirada pode causar aos indivíduos, pelo fato de os docentes não se preocuparem com as questões epistemológicas, ontológicas, metodológicas e pedagógicas. Esse problema é apresentado muitas vezes por parte dos próprios docentes de faculdades e/ou universidades que ministram o conteúdo científico desvinculado-o da realidade social vigente.

Esse texto, então, foi composto dos seguintes momentos. Primeiramente, de maneira sucinta, este estudo tratou o “trabalho” como categoria essen-cial na vida do homem e as possíveis implicações que afetam a sociedade contemporânea relacionando aspectos complexos que envolvem a Educação Superior como: as políticas governamentais para o favorecimento de uma Educação Superior mercantilizada e aligeirada e, num segundo momento propôs uma reflexão da formação de um homem unilateral e/ou omnilateral. Essa transposição da condição omnilateral é apresentada como uma proposta de emancipação humana relacionada à atividade educativa, possibilitando uma sociedade efetivamente livre e humana.

O trabalho como categoria essencial para o ser social

Nesse primeiro momento, o interesse é discutir questões que se relacio-nam ao processo de educação do homem – o trabalho como categoria essen-cial que produz a humanidade. Essa discussão teve como subsídio teórico a dialética materialista (GAMBOA, 1987) em que sustenta o pensamento

da indissossiabilidade teórico-prática. Nesse sentido, o estudo evidenciou questões tanto gnosiológica quanto ontológicas que envolvem a formação do ser social, uma vez que o entendimento é o de que existe uma articulação de categorias que desvelam a realidade. Isso implica o estudo do fenômeno trabalho como categoria essencial para a formação do ser social e a relação entre o conhecimento desse ser social com a possibilidade de sua ação. O conceito de fenômeno está relacionado com a questão ontológica; enquanto que: O como o fenômeno acontece? e O que é percebido acerca desse fenô-meno? referem-se a questão gnosiológica do conhecimento da realidade sen-sível. Ambos aspectos formam uma unidade na investigação para se chegar à totalidade do que é conhecido.

A intenção é que as ideias postas, neste estudo, sirvam para um repensar da prática atual da Educação Superior e a sua (re)produção de conhecimento, compreendendo as possíveis ações que podem ocorrer para uma superação dos conflitos sociais e educacionais. Marx (2007) pensa a centralidade do trabalho e da práxis humana num processo gnosiológico em que o caráter social e histórico do conhecimento dependem do homem e sua mediação. Assim, Organista (2006) também evidencia que a atividade vital do homem é o trabalho. Esta atividade garante a existência da sociedade, uma vez que permite a reprodução do gênero humano e as características tipicamente humanas são historicamente constituídas a partir do estabelecimento das relações sociais (DUARTE, 2013). O trabalho possibilita que haja história (DUARTE, 2013). Esse trabalho do qual se fala nesse estudo, por sua vez, apresenta valor de uso e não de troca (HELLER, 1987).

O trabalho gera uma realidade humanizada objetiva e subjetivamente. Ao objetivar-se nos produtos do trabalho pelo homem que é um ser ativo, essa relação estabelecida do homem com a natureza implica conhecimento e ação, por isso o homem nesse contato cria, transformando-se a si mes-mo, bem como utiliza-se de meios para a atividade produtiva. Interessante ressaltar que quanto mais o homem se apropria de processos de objetiva-ção, mais necessita de apropriação de novas atividades. Trata-se de uma história com transformação constante da natureza humana – o movimento do vir a ser. Surgem nos homens, necessidades humanas qualitativamen-te novas, que revelam a historicidade dessa atividade e, consequentemen-te, o desenvolvimento humano.

Nessa compreensão, Netto e Braz (2008) expõem que na base da ati-vidade econômica está o trabalho, por se tratar de uma categoria que faz referência ao próprio modo de ser dos homens e da sociedade. O trabalho não se opera imediatamente sobre a base natural, ele precisa de instru-mentos, exige habilidades e conhecimentos mediante aprendizado e não

114

atende a um elenco limitado e invariável de necessidades, mas sim a cons-tantes necessidades novas.

É essencial, pois, a apropriação de significação social dessa objetiva-ção. No entanto, o que se observa na sociedade contemporânea é que com a luta de classes, grande parte da humanidade se realiza limitadamente, ou seja, abaixo do nível de desenvolvimento humano. Trata-se de um processo de alienação, uma vez que os homens não se apropriam de suas forças es-senciais humanas.

Marx (2008) afirma que os homens fazem a transformação histórica em condições determinadas, mas a fazem em condições não escolhidas por eles. Em o 18 Brumário de Luís Bonaparte, Marx (2008, p.19) menciona que:

Os homens fazem sua própria história, mas não a fazem como querem; não a fazem sob circunstâncias de sua escolha e sim sob aquelas com que se defrontam diretamente, legadas e transmitidas pelo passado. A tradição de todas as gerações mortas oprime como um pesadelo o cérebro dos vivos.

Por circunstâncias econômicas e políticas, a classe trabalhadora recebe imposição de condições de vida que a impede de elevação do nível cultu-ral, o que a torna mais alienada. Nesse ínterim, o trabalho deve ser intei-ramente desenvolvido diferentemente de uma atividade natural como cita Marx (2007) em:

[...] O trabalho é um processo entre o homem e a natureza, um proces-so em que o homem, por sua própria ação, media, regula e controla seu metabolismo com a natureza. [...] Não se trata aqui das primeiras formas instintivas, animais, de trabalho. [...] Pressupomos o trabalho numa forma em que pertence exclusivamente ao homem. Uma aranha executa operações semelhantes às do tecelão e a abelha envergonha mais de um arquiteto humano com a construção dos favos de suas colméias. Mas o que distingue, de antemão, o pior arquiteto da melhor abelha é que ele construiu o favo em sua cabeça, antes de construí-lo em cera. No fim do processo de trabalho obtém-se um resultado que já no início deste existiu na imaginação do trabalhador, e portanto ideal-mente. Ele não apenas efetua uma transformação de forma da matéria natural; realiza, ao mesmo tempo, na matéria natural, o seu objeti-vo. [...]os elementos simples do processo de trabalho são a atividade orientada a um fim ou o trabalho mesmo, seu objeto e seus meios. [...] O processo de trabalho [...] é a atividade orientada a um fim para pro-duzir valores de uso, apropriação do natural para satisfazer a neces-sidades humanas, condição universal do metabolismo entre o homem

115

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

e a natureza, condição natural eterna da vida humana e, portanto, [...] comum a todas as suas formas sociais (MARX, 2007, p.149-153).

Diante do pensamento marxiano que esclarece o binômio trabalho na-tural do trabalho social, é mister salientar, em contrapartida, que nessa socie-dade, a classe dominadora impõe seus interesses, fazendo parecer assumir uma justiça social, que demonstra as diferenças naturais. A classe trabalha-dora, nesse contexto, não percebe as contradições postas. Segundo o dicio-nário do pensamento Marxista (2001), o trabalho é uma relação mediada entre os homens em sociedade e seu objeto. O homem elabora seus próprios instrumentos. Mas, esse trabalho causa problemas de meios e fins e de esco-lha. Importa destacar que o trabalho parte de uma finalidade que é antecipa-da idealmente, há sempre uma intencionalidade prévia. Assim, o trabalho é projetado, conduzindo a um fim proposto pelo próprio homem.

Para haver trabalho é preciso que o homem faça escolhas e avaliações de sua utilidade ou não, porém objetivações não se identificam com o sujei-to, pois o homem e o objeto têm existência separada.

Para Netto e Braz (2008), o trabalho é uma atividade coletiva, que in-sere um homem no conjunto de homens, em que há a comunicação. Mas, essa é de certa forma articulada implicando convencer ou obrigar outros à realização de atividades com interesses próprios. O caráter coletivo da ati-vidade do trabalho é o que se denomina de social. Desse modo, o trabalho transforma o sujeito e nesse processo pode-se visualizar o desenvolvimento do ser biológico-natural para o ser social. Essa questão é comprovada pelas palavras de Netto (2008, p. 34): “[...] estamos afirmando que foi através do trabalho que a humanidade se constituiu como tal”.

Lukács (2004, p. 38) ao tratar da ontologia do ser social evidencia que

A essência do trabalho consiste, justamente, na capacidade de ir além da concepção do ser vivo na relação biológica com o meio ambiente. O momento essencialmente distinto não está dado pela perfeição dos produtos, senão pelo papel da consciência, que precisamente aqui ele deixa de ser um mero fenômeno da reprodução biológica: o produto é diz Marx, um resultado que no início deste processo de “já estava na mente do trabalhador”.

Essa relação que Lukács faz da natureza biológica do homem com a na-tureza pelo trabalho dando um destaque na categoria da consciência, eviden-cia a capacidade do homem planejar e idealizar na mente o produto do seu trabalho que demonstra na atividade ser social. Porém, esse ser social mui-tas vezes apresenta comportamentos que não são próprios do ser humano,

116

atitudes que revelam falta de humanidade e sociabilidade. Com isso, obser-va-se nas sociedades a barbarização da vida social em que as necessidades humanas e sociais são degradadas, retrocedendo ao nível do animal natural.

Para compreender a transformação humana é preciso estudar o desen-volvimento do homem, pois como explicou Marx: “A anatomia do homem é a chave para a anatomia do macaco” (MARX, 2009, p. 43), ou seja, o ho-mem é natureza historicamente transformada.

Netto e Braz (2008) afirmam também que na categoria da práxis, o ho-mem revela-se como criativo e autoprodutivo. O homem é produto e criação da sua autoatividade. Mas, nem sempre é assim “[...] a práxis pode produzir objetivações que se apresentam aos homens não como obras suas, como sua criação, mas, ao contrário, como algo em que eles não se reconhecem, como algo que lhes é estranho e opressivo” (NETTO; BRAZ, 2008, p. 44).

A essa inversão chamamos alienação, que é um fenômeno histórico, próprio da sociedade capitalista a qual apresenta a divisão social do trabalho e a propriedade privada dos meios de produção como eixos fundamentais. Verifica-se, nesse contexto, que o trabalhador é expropriado e a alienação fica presente nas relações sociais, manifestando-se também nas relações de trabalho. Netto e Braz (2008, p. 45) afirmam que “as objetivações humanas, alienadas, deixam de promover a humanização do homem e passam a esti-mular regressões do ser social”.

É importante mencionar que o homem tem potencialidades a serem de-senvolvidas, Assim, o ser social ao invés de se alienar deveria enriquecer--se mais, por meio de comportamentos que expressem modos de ver, agir, sentir que valorizem a relação interpessoal. Ao se desenvolver por meio de ações que o elevam na sua humanidade, as objetivações se tornam mais complexas, pois requerem mais empenho e esforço, ou seja, quanto mais objetivações elaboradas, maiores são as exigências para a criação, produ-ção e apropriação.

Na sociedade contemporânea não há uma preocupação com a ideia de desenvolvimento das máximas qualidades humanas. Verifica-se que o de-senvolvimento está gerando uma “humanização” extremamente desigual. Só se pode analisar dessa maneira, pois, para Netto e Braz (2008), só haverá igualdade para todos os homens quando não houver mais a divisão social do trabalho e da propriedade privada dos meios de produção. Nos escritos de Costa (2014), fica claro que a classe dominadora é escrava de sua própria criação, não se conscientizam e conhecem as múltiplas determinações da sociedade em sua totalidade e por isso também é alienada. Mas essa aliena-ção se dá em níveis diferentes. Essa diferença depende de como cada classe social se apropria da riqueza material e imaterial gerada socialmente.

117

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Vale destacar que nos homens há uma singularidade. Mas essa discus-são na perspectiva do Marxismo não pode ser realizada de maneira unilate-ral, visto que as categorias de análise da realidade social são inter-relacio-nadas. Nesse estudo, evidenciamos algumas categorias relacionadas com a atividade dos homens, uma vez que são essenciais para a compreensão das vivências humanas contemporâneas. Os homens nascem como indivíduo singular, tornam-se sociais e conforme as suas condições postas socialmente cada homem vai se apropriando das objetivações presentes na sociedade e nessa apropriação reside a subjetividade. Assim, é mister ressaltar que no ho-mem coexistem categorias dialéticas como a singularidade, particularidade, universalidade, essência e aparência dentre outras. Para Marx (2009, p. 108), a apropriação sensível da essência e vida humana não pode ser considerada no sentido unilateral, imediato do ter ao contrário,

O homem se apropria da sua essência omnilateral de uma maneira om-nilateral, portanto como um homem total. Cada uma das suas relações humanas com o mundo, ver, ouvir, cheirar, degustar, sentir, pensar, intuir, perceber, querer, ser ativo, amar, enfim todos os órgãos da sua individualidade, assim como os órgãos que são imediatamente em sua forma como órgãos comunitários, são no seu comportamento objetivo ou no seu comportamento para com o objeto a apropriação do mesmo, a apropriação da efetividade humana; [...].

A subjetividade de cada homem se elabora nas objetivações existentes e nas interações em que o ser singular se insere. O modo como o homem se apropria das riquezas sociais é o que configura a sua personalidade. Sève (1979) no estudo que fez sobre o marxismo e a teoria da personalidade evi-dencia que a psicologia da personalidade humana é um aspecto importante para se pensar o homem. O autor mostra que para o marxismo, a psicologia representa uma área do conhecimento relevante enquanto processo geral da emancipação humana e que se constitui parte dos pressupostos teóricos do marxismo, uma vez que o processo de formação humana jamais desapa-recerá. Marx, nos Manuscritos de 1844 (2009), desenvolve uma teoria da alienação do homem, em que aponta como elemento central dessa teoria a perda que o homem tem do seu ser, tornando-se como estranho a ele mesmo em detrimento da propriedade privada.

É nessa referida obra marxiana que encontramos o caráter histórico e a objetivação das funções psíquicas do homem nas suas ações. O homem e a mulher só podem constituir-se nas relações sociais. Para que haja origina-lidade de cada indivíduo não deve implicar a existência de desigualdades.

118

Todos os homens são iguais, assim todos podem se sociabilizar. Para que o homem construa a sua igualdade, é preciso que as condições sociais para que se socializem sejam iguais a todos os homens. Netto e Braz (2008, p. 47) afirmam então que “só uma sociedade onde todos disponham das mesmas condições de sociabilização (uma sociedade sem exploração e sem aliena-ção) pode oferecer a todos e a cada um as condições para que se desenvol-vam diferencialmente a sua personalidade”.

O desenvolvimento do homem unilateral e/ou omnilateral e a educação superior

Ao analisar o desenvolvimento do homem em uma sociedade capitalis-ta em que se prima pela formação no sentido unilateral, o destaque anterior à categoria trabalho se fez importante, as quais auxiliam no entendimento de aspectos intrínsecos, principalmente na Educação Superior, etapa de mu-danças para a apropriação de conhecimentos. É preciso expor mesmo que de forma sucinta acerca da origem da Educação desde a sociedade comunal até o modo de produção moderno. O que se verifica no modo de produção moderno é que há a inversão da subordinação entre campo e cidade, bem como a dicotomização entre trabalho manual e intelectual. Na produção ca-pitalista, o campo se urbanizou e, consequentemente, as relações deixam de ser naturais para serem sociais.

A produção centrada na cidade implica o conhecimento como uma po-tência material. Dessa forma, observa-se que todo o desenvolvimento sujeita a natureza às necessidades do homem. Quanto à Educação, o que se analisa é que quanto mais se avança o processo urbano-industrial, mais se desloca a exigência da expansão escolar. Por isso, essa sociedade moderna e bur-guesa levanta uma falsa ideia de escolarização universal, gratuita, obriga-tória e leiga.

A Educação Superior nesta premissa está ligada às necessidades do “progresso” e neste âmbito o aspecto político também está vinculado à for-mação do “cidadão”. Nota-se, nesse sentido que, a Educação Superior é a forma dominante na sociedade contemporânea que assume também encar-gos que extrapolam o pedagógico.

Vale ressaltar que para os teóricos da economia clássica, mais especifi-camente nos séculos XVII e XVIII, a instrução escolar para os trabalhadores era importante, pois os tornavam mais aptos para viverem em sociedade e se inserirem no processo produtivo, tornando-se flexíveis com pensamento ágil e adequado à necessidade da vida moderna.

119

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Avaliando o início da sociedade moderna com a contemporânea, vê-se uma contradição no seio da sociedade capitalista com a ideia de que o traba-lhador precisa adquirir o saber para poder produzir. A sociedade contempo-rânea expressa que esse conhecimento não é tão importante quanto o lucro, assim o trabalhador deve se apropriar o mínimo possível apenas, operando na produção. Nesse princípio, observa-se que os trabalhadores foram desa-propriados e o saber sistemático passa a ser domínio da classe dominante.

Verifica-se que em relação com a Idade Média, a sociedade atual ca-pitalista parece ter a mesma lógica em que os que precisam trabalhar não necessitam da escola e os que vivem do trabalho alheio vão para a escola. O homem na Idade Medieval era um ser passivo e vinculado a um mundo natural em que os fatos aconteciam como resultado de uma ordem naturalista do mundo. O mundo natural e social não eram considerados históricos e nem mesmo concebidos como resultado da atividade do homem como sujeito his-tórico-social. Nessa perspectiva, o conhecimento é avaliado como algo a ser contemplado passivamente pelo homem como uma imanação para a mente.

Com a máquina, os homens eram aproveitados para desenvolver ajus-tes, reparos e para qualificações específicas. Com isso surge a escola, com cursos profissionais, organizados no âmbito das empresas ou do sistema de ensino, determinado pelo processo produtivo. Assim, o ensino bifurcou-se em escolas de formação geral e escolas profissionais. As escolas gerais des-tacaram-se em detrimento das específicas.

Com o avanço das novas tecnologias averiguou-se que o intelectual está sendo expropriado e substituído pelas próprias máquinas. Diante dessas “transformações” o que se prima é por um homem unilateral, visão essa em que a Educação Superior em âmbito geral pode formar, na lógica burguesa, desenvolvendo o pensamento abstrato em relação à uma verdadeira consci-ência da realidade objetiva. Se a máquina substitui o trabalho intelectual, o homem libera-se da esfera trabalho e caminha para o não-trabalho, dispondo de tempo para o lazer, a liberdade. Mas, será que isso é possível acontecer e garantir ao homem o suprimento das suas necessidades básicas?

Como se nota, o capitalismo continua sendo a forma social predomi-nante e por isso a referência de Marx continua sendo essencial para compre-endermos a situação atual acerca do problema educacional da nossa época.

Diante do cenário educacional no contexto atual, com as políticas go-vernamentais em relação ao acesso ao Ensino Superior, com reformas para atender a rápida entrada no mercado de trabalho pelos profissionais que fina-lizam cursos na universidade, fica evidente as manobras que o governo cria por meio de programas como o FIES, PROUNI etc., cujos recursos públicos favorecem as universidades privadas, dando a estas condições de gerar lucro

120

por meio do acesso de que denominam “democrático”. Enquanto isso, o Ensino Público nas Universidades tornam-se cada vez mais precário. Parece que a atenção não é pelo favorecimento da formação do sujeito humano, a qual possibilita uma condição intelectual para a produção social, mas uma relação contraditória entre Ensino Universitário público e privado. Não é es-tranho que o comportamento governamental seja esse de privilegiar o setor privado, uma vez que o que se verifica são príncípios e políticas na Educação Superior de ajustes do capital. É notório que o interesse pela Educação fica cada vez mais nas mãos de empresários e capitalistas com objetivos de esta-belecer uma relação mercantilista acerca da formação (ORGANISTA, 2006).

Com esse pensamento e prática no âmbito da Educação Superior, a questão do público e privado parecem revelar um novo tipo de profissio-nal que a instituição objetiva formar para atuar nos setores da sociedade. Especialmente no setor da Educação, em que a discussão acerca da formação do professor em nível superior não tem dado conta de formar profissionais com qualificação para atuar de forma consciente, visando a emancipação dos sujeitos que estão na escola. Ao contrário, parece que a intenção da Educação é formar para desenvolver habilidades práticas no mercado de trabalho capi-talista (ORGANISTA, 2006).

Conforme Gorender (2002), os últimos governos brasileiros: o de FHC, o governo Lula e o Governo Dilma procuraram romper com o processo de mercantilização do Ensino Superior, ao contrário em cada governo se pre-senciou uma intensificação do processo mercantil a serviço do encremento por uma universidade privada com mais lucro beneficiada com o dinhei-ro público sendo repassado a essas instituições e como favorecimento das faculdades e universidades privadas com pagamento de menos impostos. Na realidade, essa relação procura descaracterizar o ensino público, criando novas formas de cursos aligeirados, especialmente os chamados profissiona-lizantes em nível superior, aqui cabe evidenciar o Ensino à distância, bem como os cursos de curta duração.

Marx (1978, p. 09) nos estudos que desenvolveu acerca do processo de alienação crescente na obra da “crítica da educação e do ensino” evidencia que para a burguesia “o dinheiro e a cultura são os seus dois critérios essen-ciais”. O objeto de estudo do Marx (2011, p. 58) foi a sociedade burguesa, em que considerou como “[...] a mais desenvolvida e diversificada organiza-ção histórica de produção [...]” no entanto essa sociedade traz em si contra-dições no sentido de conceber o desenvolvimento, porque sempre irá partir do dinheiro ou capital enquanto ponto de partida e de chegada.

Na nossa sociedade, as formas das relações sociais parecem ser as mes-mas que Marx (1978) analisou acerca da sociedade civil capitalista em que

121

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

abriram espaço para o setor privado, de conceber a formação como algo desvinculado das questões científicas, sem garantia da qualidade que possi-bilita a emancipação dos indivíduos. A preocupação é com a lucratividade em detrimento da formação humana. Tonet (2007) indica nas investigações que faz acerca da Educação e emancipação humana que a política não é uma dimensão positiva em relação à atividade do homem social, ao contrário ela age como uma expressão da alienação de uma força social apropriada por interesses particulares contra os interesses da maioria.

Vale destacar que o Curso de Pedagogia na década de 80 do século XX deixou de considerar como seu objeto apenas a educação de restritas elites, privilegiando-a e abrangeu a totalidade dos homens (CAMBI, 1999). Assim, renovaram-se os conteúdos de formação do homem moderno e tam-bém se elaborou novos métodos. O pensamento de Engels evidencia que a educação levará os jovens a evitar toda a unilateralidade e os estimu-lará à omnilateralidade.

Para Marx, embora o conceito da omnilateralidade do homem não te-nha sido um tema de investigação, nos seus escritos especialmente quan-do trata do problema da Educação, das limitações da sociedade burguesa, vincula à esta a ideia da formação unilateral do homem cujos valores são pautados em príncípios burgueses. Nesse contexto o homem é dependente, desprovido de valor e dignidade em que o trabalho é um objeto estranho e desumano, conduzindo a um desenvolvimento mutilado do homem. Nos Manuscritos Econômicos Filosóficos de 1844 (2011), como visto anterior-mente nesse estudo, percebe-se com mais clareza a ideia do homem contrá-rio ao unilateral, quando evidencia que o homem omnilateral é o que realiza a atividade vital na superação das determinações da sociedade burguesa no sentido de efetivar uma práxis diferenciada socialmente em que o homem usufrua da sua potencialidade humana.

Mas esse ser unilateral está presente somente no homem desprivilegia-do? Para Manacorda (1991), o homem unilateral também está para os que dominam, pois “quem frui a riqueza, de fato, se realiza como ser efêmero, irreal, débil, um ser sacrificado e nulo, que considera a realização humana como realização da sua desordem, do seu capricho, das suas idéias arbitrá-rias e extravagantes” (MANACORDA, 1991, p. 70).

Engels (1988) comenta que as escolas criadas pela classe dominante aos filhos de operários, levavam-os a uma atrofia moral e desolação intelectual. Vê-se, portanto, que do ponto de vista da realidade, o homem é unilateral; e do ponto de vista da possibilidade é omnilateral. Assim, a omnilateralidade é a chegada histórica do homem a uma totalidade de capacidades produtivas no sentido de romper com as fronteiras que o fecham a uma experiência

122

limitada e criar formas de domínio da natureza em que alcança as atividades mais elevadas.

Neste aspecto, é preciso superar a atual concepção de Educação pro-porcionada nas faculdades e/ou universidades e a atual divisão do trabalho que geram hipertrofia e atrofia para as classes sociais, mesmo com objetivos opostos. No contexto do século XXI, parece existir uma Educação universi-tária pautada mais na formação de um homem unilateral, uma vez que visu-alizamos uma sociedade em que os conflitos são frequentes, especialmente, os relacionados ao vir a ser do homem, a sua emancipação. Para superar os problemas que influenciam o não desenvolvimento omnilateral do homem é preciso, pois, na concepção do século XXI, que haja uma pedagogia que valoriza a união entre ensino teórico e prático, concepção essa presente na pedagogia marxista. Quem limita os trabalhadores ao ensino na prática é a produção capitalista, é nela que se formam os homens unilaterais.

Marx (1978) coloca-se contra o ensino profissional universal, que ades-tra o operário em variados ramos de trabalho no sentido da aptidão do homem para manusear as novas máquinas. O ensino tecnológico que Marx (1977) defende é o ensino cujas bases são científicas e tecnológicas da produção e a capacidade de manejar os instrumentos essenciais das várias profissões, de trabalhar com as mãos e a mente. Esse processo é defendido por Marx (1977), uma vez que acredita ser o caminho de possibilidade do desenvolvi-mento humano. Não se trata da pluriprofissionalidade que vemos frequente no ensino universitário do século XXI.

Nota-se em Marx (1977) que deve haver a exclusão do governo e da igreja na influência sobre a Educação. Essa forma de pensar sem dúvida é uma concepção socialista. Para Marx (1977), não se trata de excluir o estado da educação popular somente quando este for burguês, trata-se de excluí-lo mesmo em uma sociedade cujo estado esteja a favor do proletariado. Marx (1977, p. 241) defendia na crítica ao Programa de Gotha ao tratar da educa-ção popular que se o Estado não deveria ser o educador do povo ao contrário para ele o “Estado é quem necessita receber do povo educação”.

Diante do exposto, fica evidente nas teses de Marx (1977 que as escolas devem ensinar, “matérias como as ciências naturais e a gramática, que “não variam quando ensinadas por um crente ou por um livre pensador”; todo o resto dos jovens devem assimilar da própria vida, do contato direto com a experiência dos adultos” (MANACORDA, 1991, p.101).

A perspectiva pedagógica de Marx (1978) é a de um ensino tanto es-colar como universitário que se restrinja apenas às coisas sistematicamen-te elaboradas e aos instrumentos para a sua aquisição e uso. Para Marx (1978), a união entre a estrutura da universidade e a necessidade social é

123

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

um encaminhamento possível. No entanto, a universidade, pelo que obser-vamos, serve apenas à aprendizagem do que é necessário ao homem nessa sociedade do consumo exacerbado.

Considerações finais

Na discussão posta acerca da formação do homem unilateral para o homem omnilateral, avalia-se que a Educação Superior continua sendo uma questão complexa na sociedade atual, pois o ensino privado com a lógica do capital tem se fortalecido com garantias e políticas que sustentam o princípio mercadológico em que o objetivo ainda é focado em uma Educação que visa a produtividade com apoio de órgãos como o FMI e o banco mundial.

Pensar na Educação Superior que promova a emancipação parece algo difícil e ao mesmo tempo torna-se um desafio a ser conquistado, pois o que se avalia é o aumento da visão individualista e competitiva em que a aliena-ção humana toma espaço no que envolve a formação humana. Insta ressaltar que a universidade transformou-se e investiu nas ciências mentais, visando identificar em seus objetivos o ensino e a educação. Os conteúdos para Marx são os das ciências naturais. Nesse sentido, o homem necessita estar sensí-vel a essa aprendizagem em que a história esteja presente. A ciência para Marx envolve a ciência do homem, a ciência natural, a história humana. Os conteúdos são científicos e integrais, com objetivos que permitam uma compreensão geral do mundo natural e humano-social, cabendo ao homem ter o tempo livre com atividades culturais e individuais que não são imedia-tamente produtivas, mas que fazem parte da pessoa humana, da sua forma-ção ou educação.

É perceptível diante do exposto que a questão da formação do homem omnilateral está pautada, sob o ponto de vista da pedagogia marxiana, na emancipação do homem como ser ontologicamente social, partícipe da so-ciedade em que vive, com o método da associação do trabalho em fábrica e o ensino tecnológico, procurando formar o homem omnilateral.

Frente a essa questão, na sociedade do século XXI, a universidade cum-pre com o papel de dar continuidade para a formação de jovens pertencentes à classe dominante, isto é, a classe mais privilegiada tem um local para a educação. As classes dominadas são ignoradas, não têm um lugar estabe-lecido para a sua formação, apesar de existirem iniciativas políticas para a entrada de jovens nas Instituições públicas em nível superior, por meio das contas. Para Suchodolski (1976), pensador polonês, a Educação em todos os seus níveis e sob o ponto de vista marxista pode possibilitar ao homem

124

uma conduta consciente da historicidade das relações sociais e do seu refle-xo na ideologia.

O aluno e o professor da Educação Superior hoje não podem fazer do pensamento uma ideologia, perseguindo uma concepção alienada, cujos ob-jetivos são imediatos. A educação no contexto brasileiro não pode decair para um ensino politécnico como um simples ensino pluriprofissional; ou oscilar entre uma função moral de educação ao amor pelo trabalho e ao res-peito pelos trabalhadores.

Diante do exposto, é urgente repensar a Educação Superior do presente momento histórico em que se pense no ensino voltado para a emancipação do homem em sua totalidade e que o caráter unilateral seja superado por prá-ticas pedagógicas que realmente visem à Educação do homem na sua forma de agir e pensar a realidade.

Em síntese, o que se verifica é que o ensino na Educação Superior não viabiliza formar um homem que perceba e conceba todas as situações sociais que o cerca. Os séculos XX e XXI proporcionaram a formação de homens para a luta diária sem uma análise de suas ações e sem um preparo crítico de compreensão da sociedade que os cercam. A Educação para o ensino de uma ação consciente e omnilateral só se realizará quando essa Educação e, em especial, a universitária, exercer a sua verdadeira função: a de for-mar um ser social.

125

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

REFERÊNCIAS

BOTTOMORE, Tom. Dicionário do pensamento marxista. Rio de Janeiro: Jorge Zahar, 2001.

CAMBI, Franco. História da Pedagogia. Trad. Álvaro Lorencini. São Paulo: Ed. da UNESP, 1999.

COSTA, Larissa Quachio. Ensino de Literatura: possível humanização do indivíduo no contexto da atual sociedade. 2014. Dissertação (Mestrado em Educação Escolar) – Universidade Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho”, Faculdade de Ciências e Letras (Campus de Araraquara), 2014.

DUARTE, Newton. A Individualidade Para-Si: contribuição a uma teoria histórico-social da formação do indivíduo. Campinas: Autores Associados, 2013.

ENGELS, Friedrich. A situação da Classe Trabalhadora na Inglaterra. Trad. Rosa Camargo Artigas e Rreginaldo Forti. São Paulo: Globo, 1988.

GORENDER, Jacob. O nascimento do materialismo histórico. (Estudo intro-dutório sobre ‘A ideologia Alemã’). In: MARK, Karl; ENGELS, Friedrich. A ideologia alemã. São Paulo: Martins Fontes, 2002. p. XXI

HELLER. Agnes. Sociología de la vida cotidiana. Barcelona: Ediciones Península, 1987.

LUKÁCS, Gyorgy. Ontologia Del ser Social: él trabajo. 1. ed. Bueno Aires: Herramienta, 2004.

MANACORDA, Mario Alighiero. Marx e a pedagogia Moderna. São Paulo: Autores Associados, 1991.

MARX, Karl. Manuscritos econômicos-filosóficos. São Paulo: Editorial: Boitempo, 2009.

______. O 18 Brumário de Luís Bonaparte. 2. ed. São Paulo: Martin Claret, 2008.

126

MARX, Karl; ENGELS, Friedrich. A ideologia alemã. 3. ed. Trad. Luiz Claudio de Moura e Castro. São Paulo: Martins Fontes, 2007.

MARX, Karl; ENGELS, Friedrich. Crítica da Educação e do Ensino. 1. ed. Tradução do Francês Ana maria Rabaça. Lisboa- Portugal: Moraes Editores, 1978.

MARX, Karl; ENGELS, Friedrich. Marx: crítica ao Programa de Gotha. In: TEXTOS. São Paulo: Edições Sociais, 1977. 1 v.

NETTO, José Paulo; BRAZ, Marcelo. Economia política: uma introdução crítica. 4. ed. São Paulo: Cortez, 2008.

ORGANISTA, José Henrique Carvalho. O debate sobre a centralidade do trabalho. São Paulo: Expressão Popular, 2006.

SÁNCHEZ GAMBOA, Silvio. Epistemologia da Pesquisa em Educação. 1987. Tese (Doutorado em Educação). Campinas, UNICAMP, 1987.

SAVIANI, Dermeval. História das idéias pedagógicas no Brasil. São Paulo: Autores Associados, 2007.

______. Pedagogia no Brasil: história e teoria. São Paulo: Autores Associados, 2008.

SUCHODOLSKI, Bogdan. Fundamentos de Pedagogía Socialista. Barcelona: Editorial Laia, 1976.

TONET, Ivo. Educação contra o capital. Maceió: EdUFAL, 2007.

127

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

A FORMAÇÃO DOCENTE NOS CURSOS DE PÓS-GRADUAÇÃO LATO SENSU DAS UNIVERSIDADES ESTADUAIS DO ESTADO DO PARANÁ

Sandra Aparecida Pires Franco

Mônica Aparecida Rodrigues Luppi

Paulo Jaime Lampreia Costa

Introdução

Pensar a Educação no âmbito do Ensino Superior é pensar primeira-mente na sociedade contemporânea vigente. Na obra literária Vidas Secas de Graciliano Ramos (1892-1953), romancista da década de 30 no Brasil, as personagens Fabiano, menino mais velho e menino mais novo, Sinhá Vitória e a cachorra Baleia vivem em uma situação de alienação social e humana, em que mais se aproximam de animais.

Assim como essas personagens, que retratam, por meio da literatura, a vida no sertão nordestino, sofrida e sem recursos econômicos para sobrevi-ver, pode-se perceber que a humanização nesta sociedade capitalista está in-duzindo o homem a se aproximar mais das ações biológicas. Nesse sentido, este estudo buscou por meio da educação demonstrar como se pode tornar um homem humanizado.

Diante dessa situação social alienante em todas as regiões brasileiras, de determinantes econômicos escassos e da desigualdade social nítida na divisão de classes e tendo a Educação como uma possibilidade de supe-ração da realidade atual, a questão central deste estudo foi a busca por co-nhecer os Cursos de Pós-Graduação em Educação lato sensu que ofertam a formação docente para atuarem nessa sociedade contemporânea, em que há a desumanização.

Para Saviani (2000) os cursos de pós-graduação lato sensu, por vezes são ofertados como Cursos de Extensão e sempre com a finalidade de apri-moramento, aprofundamento, aperfeiçoamento e/ou Especialização, este úl-timo representa a denominação apresentada na Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional, LDB, nº 9394/96. Para o mesmo autor, a pós-graduação

stricto sensu, nas modalidades de Mestrado e Doutorado têm por objetivo central, além do ensino, a formação de pesquisadores; a graduação voltada para a formação profissional e:

Portanto, mesmo supondo-se a situação ideal em que o ensino e a pesquisa são indissociáveis, cabe considerar que a pós-graduação lato sensu tem como elemento definidor o ensino, já que é este que deter-mina o objetivo a ser alcançado, entrando a pesquisa como media-ção, certamente necessária, para se atingir o objetivo preconizado. Em contraposição, o elemento definidor da pós-graduação stricto sensu é a pesquisa, a qual determina o objetivo a ser alcançado para o qual o ensino concorre como uma mediação destinada a dispor e garantir os requisitos para o desenvolvimento da pesquisa que será a pedra de toque da formação pretendida (SAVIANI, 2000, p. 2).

Com o mesmo entendimento de Saviani consideramos para nossa aná-lise, dois Cursos de Pós-Graduação “lato sensu” em Educação no Estado de Paraná que intitulam seus cursos com as palavras Docência e Ensino Superior ou Educação Superior. Tratam-se de duas instituições de Ensino Superior que criaram cursos voltados para a Formação Docente com o in-tuito de ofertar uma Formação Continuada para a formação em especial dos docentes que atuarão como professores do Ensino Superior.

Frente a essa problemática, o presente estudo tem como princípio apre-sentar uma seção que apresenta pesquisas em teses e dissertações desenvol-vidas acerca dos conceitos de Docência no Ensino Superior e prática docente. Na sequência, foi estruturada uma seção acerca da sociedade contemporâ-nea vigente, para em seguida analisar os dois Cursos de Pós-Graduação em Educação das IES selecionadas.

Formação de professores e as práticas docentes

A compreensão das necessidades e das exigências relacionadas a for-mação de um professor mediador consciente implicam na observação dos princípios que fundamentarão a Educação formal, de forma que estabeleça coerência entre os pressupostos teóricos metodológicos, o planejamento e as práticas pedagógicas.

As reflexões deste estudo tiveram por finalidade oferecer subsídios que fundamentem as ações pedagógicas de uma Educação que pretenda supe-rar a divisão de classes, a compreensão dos processos históricos, sociais e culturais. A perspectiva que se entende por prática pedagógica é aquela

130

que considera a indissociabilidade entre a teoria e a prática. Vásquez (1990) apresenta que a práxis, quando realizada de forma planejada e intencional, por meio da Educação formal, propõe transformar a realidade social. Nas pa-lavras do autor “mundo natural e social para fazer dele um mundo humano” (VÁSQUEZ, 1990, p. 3).

Com este entendimento sobre a práxis docente foi desencadeado um processo de investigação primeiramente para saber quais Cursos no Estado do Paraná ofertam Cursos lato sensu com o intuito de formar professores para atuar no Ensino Superior. Segundo dados divulgados pela Secretaria da Ciência Tecnologia e Ensino Superior–Seti (2012) este Estado oferta em suas 7 Universidades Públicas 267 Cursos de Graduação; 137 Cursos de Mestrado; 54 Cursos de Doutorado; 209 Cursos de Especialização. Estas Universidades atendem 99.942 alunos e contam com 7.660 docentes, sendo 85% de Mestres e Doutores. Considerando o foco de investigação e pre-ocupação deste estudo, foi possível constatar que apenas dois Cursos de Especialização têm por objetivo principal a formação para o Magistério no Ensino Superior, nas Universidades Públicas do Estado do Paraná, segundo dados divulgados no Portal da SETI (PARANÁ, 2012).

Os estudos sobre a Formação Docente e Prática Pedagógica, foram coletados na base de dados da Biblioteca Digital Brasileira de Teses e Dissertações – BDTD, que integra e disponibiliza por meio de seu siste-ma de informação as teses e dissertações publicadas pelos Programas de Formação existentes no Brasil. Esse serviço representa uma das ações de-senvolvidas pelo Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia – IBICT. Parte do problema, foco de investigação deste estudo, está em res-ponder quais são as necessidades e ou exigências percebidas e divulgadas nas pesquisas que investigam a docência no Ensino Superior. Por isso, para realizar a busca no sistema, foram definidas algumas palavras e expressões fazendo a opção, na busca, pelo assunto. Desta forma, foram localizadas no BDTD 27 dissertações e 35 teses considerando a expressão docência no Ensino Superior.

Na sequência, pela análise dos títulos foram selecionados apenas aque-les que indicavam investigar as necessidades e as exigências para a docência no Ensino Superior independente da área de conhecimento. Tal análise resul-tou na seleção de 8 trabalhos, cujos nomes, autores, ano e instituição estão relacionados no Quadro 1.

131

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Quadro 1 – Docência no Ensino Superior

Nº

Título

Autor

Ano

Sigla IES

M

1

Os Fios que Te-cem a Docência

Lúcia Schneider Hardt

2004

UFRGS

T

2

Desafios da Formação do Docente Universitário

Maura Maria Morita Vasconcellos

2005

UNICAMP

T

3

Professor Reflexivo no En-sino Superior: Intervenção na Prática Pedagógica

Gelsenmeia M. R. de Souza

2005

PUC/PR

D

4

Constituição da Profis-sionalidade Docente na Educação Superior: Desafios e Possibilidades

Vera Lúcia Bazzo

2007

UFRGS

T

5

Professor do Ensino Su-perior: Discutindo as Necessidades de For-mação Pedagógica

Carreño, Leidne S. S. de Mello

2011

UFPEL

D

6

A Formação Docente e a Qualidade de ensino na Universidade Estadu-al de Londrina–UEL na Percepção de Coordena-dores dos Colegiados de Cursos de Graduação

Melina Klaus

2011

UEL

D

7

Formação Continuada do Professor da Educa-ção Superior Promovida por Ações Institucionais

Maria Lucia M. Maraschin

2012

UFRGS

T

8

Saberes e Práticas Docentes em Cur-sos de Lato Sensu

Adriana Camolesi Gonçalves

2013

Metodista

D

Fonte: Biblioteca Digital Brasileira de Teses e Dissertações (2016).

Além dos trabalhos relacionados no Quadro 1, dentre os 52 estudos cadastrados com o assunto docência no Ensino Superior, aparentemente 19 deles têm relação com as necessidades e as exigências para as práticas do-centes, porém com preocupações relacionadas às áreas específicas de for-mação e não as questões da docência de maneira abrangente. Sendo eles, 4 estudos sobre o uso de Tecnologia na Educação; 7 direcionados aos Cursos

132

da área da Saúde; 1 sobre Educação Inclusiva; 3 relacionados aos Cursos de Administração; 2 sobre a formação do professor nos Cursos de Comunicação Social; 1 nos Cursos de Letras e 1 nos Cursos de Engenharia. Os outros 25 trabalhos estão relacionados às Pesquisas sobre gênero, subjetividade, rea-lidade educacional em localidades específicas, Ensino Superior no sistema privado de educação, professor pesquisador, concepção docente sobre o en-sino, gestão, currículo, EAD, políticas e socialização profissional.

Esses dados apresentam alguns indicativos dentre eles, aponta a área da saúde preocupada e interessada pela formação dos professores, desenvol-vendo maior número de pesquisas sobre o assunto se consideradas as demais áreas focadas no bacharelado ou não essencialmente pedagógicas. Outro as-pecto, está relacionado a questão de apenas 8 estudos analisarem a formação do professor nos Cursos de pós-graduação lato sensu, ainda mais quando se pensa em uma demanda de 7660 docentes que atuam no Ensino Superior, apenas nas Instituições Públicas do Estado do Paraná.

Embora fosse possível expandir a investigação utilizando os estudos di-vulgados e cadastrados com as palavras prática docente, para as quais foram localizadas 68 dissertações e 19 teses; formação docente 100 dissertações e 35 teses; formação de professores 465 dissertações e 249 teses e, prática pedagógica 159 dissertações e 71 teses, possivelmente entre estas buscas um mesmo trabalho poderia aparecer repetidamente e dentre eles provavelmente seriam encontrados outros estudos com o foco na investigação da Docência, mas nesta investigação foi possível perceber o foco na formação de profes-sores para a Educação Infantil e os Anos Iniciais.

Os 8 trabalhos selecionados Hardt (2004); Vasconcellos (2005);Souza (2005); Bazzo (2007); Klaus (2011); Carreño (2011); Maraschin (2012) e Gonçalves (2013) apresentam percepções dos pesquisadores sobre: o perfil, as fragilidades, as lacunas, as expectativas e o trabalho dos professores do Ensino Superior frente a formação que receberam ou que recebem ao longo de sua atuação profissional. Além de abordarem questões referentes a posi-ção das instituições com relação a formação dos seus docentes.

Hardt (2004) estudou a docência no Ensino Superior classificando a prática docente em dimensões que chamou de: ótica; imagem pública da pro-fissão; normativa e expectativas em relação à educação continuada. Em seus estudos identificou que no Ensino Superior existem discursos oficiais e ou-tros do cotidiano acadêmico e que se manifestam conforme interesses e ne-cessidades nos estilos categorizados pela pesquisadora como: docente inte-lectual; docente educador; docente técnico e docente militante. Hardt (2004) compreendeu que os professores são fruto das condições nas quais o Ensino

133

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Superior se estrutura hoje, que existe um envolvimento com estes papéis que compromete a busca real por uma identidade de seu trabalho profissional.

O foco de investigação do estudo de Vasconcellos (2005) está na ação profissional de docentes formados em áreas de natureza não pedagógica e assim buscou identificar os desafios e dificuldades existentes nos processos de formação destes professores. Os resultados da pesquisa apontaram que a formação dos docentes que atuam nos Cursos de Bacharelado não considera como prioridade o preparo para as questões pedagógicas. Por tanto, a pesqui-sadora alerta para a necessidade de investimento institucional neste sentido e da relevância da formação para o do trabalho docente nestes Cursos.

Souza (2005) estudou o professor reflexivo no Ensino Superior utili-zando como critérios para identificação aqueles professores que obtém su-cesso na sua prática pedagógica, sendo eles: a preocupação com a aprendiza-gem dos alunos; a observância aos princípios da didática utilizada em aula; a clareza na apresentação dos conteúdos e a adequação aos procedimentos metodológicos. Neste estudo foi evidenciado um processo de reflexão indi-vidual do professor e a necessidade da formação pedagógica para o exercí-cio da docência.

Bazzo (2007) ao investigar os desafios e possibilidades na profissiona-lização do docente do Ensino Superior aborda questões sobre a melhoria do ensino; sobre a influência da ação docente nesse sentido; analisa iniciativas de formação pedagógica realizadas na instituição participante do estudo. Por se tratar de uma universidade pública, a autora baseia-se nas transforma-ções percebidas nesta rede de ensino para analisar criticamente possibilida-des para a constituição desta profissionalidade do docente. Como fruto da análise, a autora reúne o que chama de “elementos orientadores” que irão contribuir para a elaboração de processos para a formação pedagógica que contribuam para efetivar as transformações necessárias para as questões per-cebidas no estudo.

Carreño (2011) ao discutir a necessidade da formação pedagógica dos docentes universitários, buscou identificar se apenas os conhecimentos espe-cíficos da área de formação seriam suficientes para exercer a docências neste nível de ensino. Os resultados demonstraram a fragilidade dos professores em compreender a complexidade do trabalho docente.

Klaus (2011) investigando a percepção dos Coordenadores dos Cursos de Graduação sobre a formação docente e a qualidade de ensino praticada na instituição buscou contribuir com análises sobre os elementos que envolvem a docência. Os dados apontaram que existe ausência de formação pedagó-gica para os docentes, tal fato na percepção dos coordenadores influencia a

134

qualidade do ensino; as atividades de ensino parecem ser menos valorizadas do que aquelas ligadas à pesquisa; além de que algumas iniciativas docentes pautadas na qualidade de ensino ocorrem de forma isolada e por vezes sem o foco no Projeto Pedagógico do Curso. Como sugestão, a pesquisadora en-tende a necessidade da IES desenvolver uma política para formação docente com o objetivo de valorizar a qualidade do ensino nos Cursos.

Maraschin (2012) ao tratar da Formação Continuada ofertada por duas instituições de Ensino Superior aos seus respectivos professores aborda tan-to a análise dos programas quanto das políticas desenvolvidas pelas IES para atender as demandas apresentadas por seus alunos, professores e gestores. Segundo a autora as instituições reconhecem a pluralidade cultural que com-põe o espaço acadêmico do Ensino Superior.

Gonçalves (2013) aborda questões sobre a trajetória da formação para a docência na especialização e buscou investigar a influência ou as conse-quências da ausência de formação pedagógica na prática e nos saberes dos docentes que atuam neste nível de formação. Para o autor, foi confirmada a hipótese de que os professores se baseiam em suas experiências anteriores como alunos; somente procuram a formação para a docência, depois que es-tão atuando como docentes e por iniciativa própria. Para a pesquisadora, tal fato se dá em função da legislação não ser específica nas exigências quanto a essa formação para o exercício do magistério.

A natureza dos trabalhos relatados, teses e dissertações, indica que são fruto de investigações aprofundadas sobre o assunto formação de professores e entre eles há como consenso que para ministrar aulas no Ensino Superior o domínio de conteúdos específicos não é suficiente. O exercício da docência se caracteriza por uma complexidade de relações, habilidades, conhecimen-tos e saberes que se transformam na mesma velocidade de tempo em que a sociedade se modifica, desta forma a Formação Continuada dos professores se torna indispensável para a adaptação do profissional às inovações tecno-lógicas, para a adequação das práticas de ensino, para a compreensão das ca-racterísticas dos estudantes, para atingir os resultados almejados entre outras questões que envolvem o cotidiano escolar.

Reiterando o alerta dos pesquisadores quanto a necessidade de ofertar a possibilidade de Formação Continuada a docentes do Ensino Superior, reto-maram-se as palavras de Saviani (2000, p. 9) quando se refere aos Cursos de Especialização dizendo que:

A proposta de um curso de aperfeiçoamento ou especialização se justifica em conseqüência do avanço do conhecimento decorrente do

135

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

desenvolvimento da pesquisa na área em questão, cujos resultados afetam o perfil da profissão correspondente. Nesse caso o curso de pós-graduação lato sensu se proporá a garantir a assimilação dos pro-cedimentos ou resultados do avanço da pesquisa, por parte dos pro-fissionais da área em referência, ajustando o seu perfil às mudanças operadas no perfil da sua profissão. [...] (SAVIANI, 2000, p. 3).

A formação de professores também está sujeita aos avanços dos co-nhecimentos e o perfil dos docentes também será afetado por tal desenvol-vimento, assim não é exagero supor que os Cursos de Especialização ou pós-graduação lato sensu são necessários à profissionalização docente, além de que por sua natureza podem atender a um maior número de profissionais, com uma formação direcionada à especificidade da atuação e com uma carga horária razoável para o desenvolvimento dos conhecimentos, habilidades e saberes necessários ao Magistério no Ensino Superior e mais elevada, consi-derando aquela direcionada no período da graduação, que se direciona para diversos níveis, modalidades e atuação profissional escolar.

A sociedade contemporânea vigente

A sociedade contemporânea apresenta relações de trabalho que empo-brecem o homem e que o alienam diante das circunstâncias sociais, políticas e econômicas. Sabe-se que a atividade vital do homem é o trabalho. Esta ati-vidade garante a existência da sociedade, pois permite a reprodução do gê-nero humano e as características são historicamente constituídas (DUARTE, 2013). O trabalho possibilita que haja a histórica e esse trabalho, por sua vez, apresenta valor de uso e não de troca (HELLER, 1987). Interessante que quanto mais o homem se apropria de processos de objetivação, mais necessita de apropriação de novas atividades. Trata-se de uma história como transformação constante da natureza humana. Surgem nos homens, neces-sidades humanas qualitativamente novas que revelam a historicidade dessa atividade e, consequentemente, o desenvolvimento humano (COSTA, 2014).

É necessário, pois, a apropriação de significação social dessa objeti-vação. No entanto, o que se observa na sociedade capitalista é que com a luta de classes, grande parte da humanidade se realiza limitadamente, ou seja, abaixo do nível de desenvolvimento possível alcançada pelo homem. Trata-se, portanto, de um processo de alienação quando os homens não se apropriam de suas forças essenciais humanas. Marx (2008) afirma que os homens fazem a transformação histórica em condições determinadas, mas a fazem em condições não escolhidas por eles.

136

Na obra O 18 Brumário de Luís Bonaparte, Marx (2008, p. 19) compro-va essa afirmação:

Os homens fazem sua própria história, mas não a fazem como querem; não a fazem sob circunstâncias de sua escolha e sim sob aquelas com que se defrontam diretamente, legadas e transmitidas pelo passado. A tradição de todas as gerações mortas oprime como um pesadelo o cérebro dos vivos.

Por circunstâncias econômicas e políticas, a classe trabalhadora recebe imposição de condições de vida que a impede de elevação do nível cul-tural, o que a torna mais alienada. Nessa sociedade, a classe dominadora impõe seus interesses, fazendo parecer assumir uma justiça social, mas que demonstra as diferenças naturais. A classe trabalhadora neste contexto não percebe as contradições postas (COSTA, 2014).

Diante dessa situação, de crise econômica, o que percebemos no Brasil é uma valorização do homem cordial. Como menciona Sérgio Buarque de Holanda em seu livro Raízes do Brasil, o homem brasileiro é um ser cor-dial, ou seja, prefere resolver suas questões sociais, movido pelas suas emo-ções, sempre procurando alguém mais próximo. Não procura o caminho do Estado, da burocracia. Trata-se pois de uma colonização portuguesa, que no mesmo livro citado anteriormente, foi uma colonização semeadora, ou seja, não planejada pois na semeadora, o que se plantam são sementes que são jogadas na terra e a natureza faz sua contribuição. Diferentemente de uma colonização ladrilhada, como a espanhola. Para Sérgio Buarque de Holanda, em sua obra, a colonização espanhola foi elaborada, ou seja, planejada, sa-bendo ao certo que tipo de homem se pode formar.

Verifica-se, pois, que a educação é um caminho possível para a supera-ção dessa crise social e, consequentemente, da formação alienada que os bra-sileiros estão vivendo. O acesso ao conhecimento dá-se de forma desigual e coletiva. Pensa-se que há uma democratização do acesso ao conhecimento, assegurada pelas tecnologias de informação.

Há uma outra direção do movimento social, composta por docentes de uma perspectiva dialética e crítica, preocupada com a classe trabalhadora, fazendo com que a escola exerça a sua especificidade, em que a socialização do conhecimento é o eixo central de tudo o que se realiza na instituição. É preciso organização de uma construção teórica e prática de uma pedagogia que fortaleça o domínio dos conhecimentos necessários para o desenvolvi-mento dos homens.

137

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Para Duarte e Saviani (2012), o acesso aos clássicos é condição para a formação humana. Mas em que consiste a formação humana? A formação hu-mana depende do processo de formação dada pela educação e as disciplinas ministradas nos cursos de graduação e pós-graduação pode esclarecer as for-mas de abordagem, a referência aos clássicos, as concepções pedagógicas e só assim se fará a crítica à atividade educacional (DUARTE; SAVIANI, 2012).

Frente a essa afirmação, oque faz o homem ser humano é a sua ativida-de vital. Mas, nessa sociedade contemporânea, o fato de haver a divisão da sociedade em classes antagônicas, fez com que a totalidade da riqueza ma-terial e não-material fosse impedida de estar para o desenvolvimento da to-talidade dos seres humanos. Para Marx, a superação da sociedade capitalista não significa acabar com o trabalho “mas a superação dessa forma histórica da atividade humana que é o trabalho alienado pela sua transformação em autoatividade” (DUARTE; SAVIANI, 2012, p. 23).

Na sociedade capitalista, o produto do trabalho não é do trabalhador e sim do capital. Somente quando superadas as relações sociais alienadas é que o homem se tornará um ser humano. Mas, é preciso transformar tam-bém a relação entre o sujeito e a sua própria atividade. O trabalho deve deixar de ser uma atividade para a satisfação de necessidades externas e passar a ser um processo no qual os sujeitos se desenvolvem e se realizem como um ser humano.

A atividade deve ser consciente, para que o ser humano se torne um ser social, representativo do seu desenvolvimento alcançado. Superar o trabalho alienado não é negá-lo, mas sim transformar a atividade em uma relação consciente. Assim, para que possamos ter a formação humana, é necessá-rio que recorramos ao clássico que é o patrimônio cultural da humanida-de e que deve ser assimilado pelas novas gerações como elemento de sua plena humanização.

Clássico é, então, o que resistiu ao tempo, tendo uma validade que extrapo-la o momento em que foi formulado. Permanece como referência para as futuras gerações que se apropriam das objetivações humanas produzidas. Assim, o pro-cesso de formação humana é aquele que se apropria “das objetivações humanas produzidas ao longo da história” (DUARTE; SAVIANI, 2012, p. 34).

Duarte (2012) afirma que uma ontologia da educação “busca compre-ender a essência historicamente constituída do processo de formação dos indivíduos humanos como seres sociais” (DUARTE, 2012, p. 38).

Uma ontologia da educação requer questões complexas e polêmicas. Pensar em teoria marxista da educação para uma pedagogia marxista precisa primeiramente pensar em educar seres humanos hoje. Saviani (2012) para pensar sobre isso se posiciona sobre a essência humana do ato educativo.

138

Os cursos de pós-graduação “lato sensu” em educação e a formação docente

Pensar o ato educativo, como afirma Saviani (2012), possibilita afirmar que há a necessidade, na sociedade capitalista, da socialização da apropria-ção do saber na Educação e isso não é diferente no Ensino Superior, mas que essa apropriação não se efetiva nesta instituição. Saviani analisa que a “efetiva apropriação do saber esbarra, com frequência, na descaracterização da especificidade da prática pedagógica, isto é, na secundarização da trans-missão sistemática de conhecimento” (DUARTE, 2012, p. 45).

É preciso salientar que para haver o processo de desenvolvimento do gênero humano, os estudos da dialética se fazem necessários, principalmente sobre humanização e alienação é o de verificar a contribuição ontológica que consiste na análise do trabalho educativo de forma histórica, sintetizando a essência do processo de educação dos seres humanos.

Para que se possa analisar esses indicativos do ato educativo conscien-te, defendidos pelos autores, é imprescindível a análise de que ao abordar a formação docente é indispensável citar a legislação que regulamenta o exercício do magistério para o Ensino Superior. O texto da Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional – LDB 9394/96 estabelece em seu Art. 66 que “a preparação para o exercício do magistério superior far-se-á em nível de pós-graduação, prioritariamente em programas de mestrado e doutora-do.” No entanto, são ofertados Cursos de pós-graduação “lato sensu” com a finalidade específica de aprofundar estudos e preparar os docentes para o magistério no Ensino Superior.

Os dois cursos foram escolhidos por apresentarem como palavras--chave: docência e Ensino ou Educação Superior, palavras essenciais para o objetivo do presente estudo. Ambos são presenciais e fazem parte de ins-tituições públicas do Estado do Paraná. Um curso de Pós-Graduação “lato sensu” é intitulado Docência na Educação Superior e está situado no Norte do Estado do Paraná e o outro Formação de Professores para a Docência no Ensino Superior, no Centro Oeste do Estado do Paraná. O primeiro curso tem carga-horária de 375 h e o segundo, 384h.

O primeiro curso apresenta como público alvo graduados de diversas áreas do conhecimento, desde que comprovem a conclusão da graduação até a matrícula e o segundo é direcionado para docentes do ensino fundamental, médio e superior, além daqueles que não são professores, mas são interessa-dos na área de docência no Ensino Superior.

Para melhor compreensão no momento da análise, denominaremos C1 para o Curso situado no Norte do Paraná e C2 para o curso situado no Centro Oeste do Estado do Paraná.

139

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

A seguir, no Quadro 2, apresentam-se as disciplinas ofertadas pelo C1, com suas respectivas ementas e carga horária:

Quadro 2 – Disciplinas Ofertadas no C1

Disciplinas

Ementa

CH

1. Avaliação da Aprendizagem

Relação entre as abordagens de ensino/aprendizagem e con-cepções avaliativas. Modalidades e funções da avaliação da aprendizagem. Elaboração, aplicação, análise e devolução de instrumental avaliativo.

30

2. Currículo e Organização do Trabalho Docente

Implicações do currículo e do planejamento didático na organi-zação do trabalho docente: aspectos políticos e organizacionais.

30

3. Educação Inclusiva

Necessidades educacionais especiais: processo histórico de atendimento aos alunos com necessidades especiais: segre-gação, integração, inclusão. Políticas educacionais inclusivas. Procedimentos de ensino para favorecer a inclusão. Experiên-cias e pesquisas referentes à inclusão de alunos com necessi-dades educacionais na educação superior

30

4. Educação Superior: Aspectos Históricos e Políticos

Aspectos conceituais, históricos e políticos da educação supe-rior. Políticas educacionais para a educação superior e suas im-plicações para o trabalho docente.

30

5. Epistemologia e Educação

A lógica da produção e distribuição do conhecimento e a ques-tão pedagógica na universidade. Paradigmas epistemológicos e práticas pedagógicas. 

30

6. Laboratório de Elaboração e Utilização de Re-cursos de Mídias

Elaboração e utilização de recursos multimídia no processo de ensino

30

7. Laboratório de Ensino

A organização do trabalho pedagógico no cotidiano de sala de aula a partir da intencionalidade estabelecida no processo de elaboração e execução da aula.

45

8. Laboratório de Orientação e Norma-lização Bibliográfica

A informação em educação: princípios básicos de organização e normalização do trabalho científico. Métodos e técnicas de pes-quisa bibliográfica. 

30

9. Metodologias de Ensino

Metodologia de ensino: conceito, pressupostos e aplicações. Alternativas metodológicas na organização do trabalho docente.

30

10. Pesquisa em Educação

Abordagens teórico-metodológicas da pesquisa em educação. Projeto de pesquisa e monografia: organização, planejamento e desenvolvimento.

30

11. Processo de Aprendizagem: Abordagens Teóricas

Processo aprendizagem: conceitos e suas relações sob a ótica da psicologia. Abordagens cognitivistas contemporâneas e suas implicações no processo de ensino.

45

12. Tópicos Especiais

Temas emergentes em educação.

30

13. Trabalho de Conclusão de Curso de Pós-Graduação

15

Carga Horária Total

375

Fonte: dados retirados do site do curso.

140

Analisando a nomenclatura e as ementas das 13 disciplinas do C1, é pos-sível presumir que 7disciplinas indicam desenvolver em seu processo de en-sino e aprendizagem ações direcionadas a formação de práticas pedagógicas, sendo elas: Avaliação da Aprendizagem (30h); Educação Inclusiva (30h); Epistemologia e Educação (30h); Laboratório de Elaboração e Utilização de Recursos de Mídias (30h); Laboratório de Ensino (45h) e Metodologias de Ensino (30h) dentre as práticas pedagógicas está a ação de avaliar e Avaliação da Aprendizagem: Elaboração, aplicação, análise e devolução de instrumen-tal avaliativo. Tal suposição se faz pelos termos citados nos ementários, que registram trabalhar com procedimentos de ensino para favorecer a inclusão; paradigmas epistemológicos e práticas pedagógicas; utilização de recursos multimídia no processo de ensino; organização do trabalho pedagógico no cotidiano de sala de aula a partir da intencionalidade estabelecida no proces-so de elaboração e execução da aula e conceito, pressupostos e aplicações de alternativas metodológicas na organização do trabalho docente.

Das 6 outras disciplinas do Curso, 3 têm direcionamento para o desen-volvimento do trabalho de pesquisa, são elas: Laboratório de Orientação e Normalização Bibliográfica; Pesquisa em Educação e Trabalho de Conclusão de Curso de Pós-Graduação. As outras 3 são de cunho teórico, histórico e po-lítico, sendo: Educação Superior: Aspectos Históricos e Políticos; Processo de Aprendizagem: Abordagens Teóricas e Tópicos Especiais.

Considerando a carga horária total das disciplinas que compõem o Currículo do Curso, 225 horas indicam oferecer conhecimentos que articu-lam teoria e prática; 75 horas para a elaboração do trabalho de pesquisa e 75 horas para aulas teóricas.

O C2 tem por objetivos: fornecer fundamentos teórico-práticos aos professores de acordo com os novos paradigmas que norteiam o ensino; ampliar conceitos que possibilitem o trabalho docente em todas as áreas; discutir as novas tendências educacionais envolvendo a noção de tecnologia, ecologia e ética; reconhecer o desenvolvimento, a formação e realidade das universidades brasileiras no contexto histórico.

Considerando os dados divulgados no site da instituição que oferta o C2, o currículo é composto por 16 disciplinas com uma carga horária de 24h, somando as 360 horas totais do Curso. São elas: 1. As Novas Relações Capital/Trabalho; 2. A Universidade Brasileira; 3. A Pesquisa em Educação I; 4. Docência no Ensino Superior I – Fundamentos; 5Ética e Cidadania; 6. Currículo e Formação do Professor; 7. Bases Psicológicas da Aprendizagem; 8. Processos Cognitivos e Desenvolvimento Humano; 9.Alternativas Metodológicas; 10. A Pesquisa em Educação II; 11. Docência no Ensino Superior II -Organização do trabalho pedagógico; 12. Planejamento

141

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

da aula didática; 13. Avaliação no Ensino Superior; 14. Novas Tecnologias; 15. Pesquisa Educação III – Projeto e 16. Seminários.

Embora os ementários destas disciplinas não sejam disponibilizados e a nomenclatura das mesmas não mencione o termo prática,é possível supor que 7 delas tem cunho teórico;4 estão direcionadas as atividades de pesquisa e 5 parecem oferecer conhecimentos e experiências relacionadas ao exercí-cio da docência, ou seja, focam na prática. Partindo deste ponto de vista, C2 oferece 168 horas teóricas; 96 horas para a pesquisa e 120 horas articuladas entre prática e teoria.

Considerando as informações do C2 é possível perceber que as 15 (quin-ze) disciplinas ofertam 24 horas aula de atividade acadêmica, 5 (cinco) delas indicam, pela nomenclatura, o enfoque nas práticas pedagógicas, são elas: Alternativas Metodológicas; Docência no Ensino Superior II- Organização do trabalho pedagógico; Planejamento da aula didática; Avaliação no Ensino Superior e Novas Tecnologias.

Vale destacar que a falta das ementas das disciplinas do C2 dificulta uma análise exata do conteúdo, conhecimentos e habilidades que compõem o perfil do egresso do Curso. No entanto, a não disponibilidade das informa-ções quanto ao Projeto Político Pedagógico do Curso, com seus componen-tes esclarecedores: perfil do egresso, objetivo do Curso, conteúdos, critérios de avaliação, referências apresentam duas questões: a primeira, o conheci-mento prévio destes elementos pelos possíveis candidatos ao Curso poderia contribuir com a transparência da informação e para o incentivo a adesão de professores ao Curso. Em segundo lugar, cabe uma reflexão, a clareza quanto a estes elementos faz parte da formação de professores consideran-do que ambos os Cursos têm por objetivo a formação e profissionalização do professor do Magistério no Ensino Superior, ou seja, profissionais que irão atuar nas diversos níveis e modalidades de Ensino sejam Licenciaturas, Bacharelados, Tecnólogos e outros para formação em nível Superior. Sendo assim, a valorização destas informações, que também compõem o Currículo do Curso, começa no esclarecimento e na divulgação dos mesmos.

Uma das possíveis explicações para a realidade apresentada, no Estado do Paraná, relacionada a pequena oferta de Cursos de Especialização, neste caso para a Formação de Professores atuarem no Ensino Superior, está nos estudos de Saviani (2000) quando constatou que:

[...] buscando uma formação profissional Diferentemente dos progra-mas de mestrado e doutorado que, sendo objeto de acompanhamento e avaliação rigorosa da CAPES, foram se institucionalizando, os cur-sos lato sensu ficaram à mercê da iniciativa das instituições. Nesse

142

contexto constata-se que as grandes universidades com alguma tradi-ção de pesquisa se empenharam na criação da pós-graduação stricto sensu deixando de lado ou colocando em segundo plano os cursos lato sensu. Com isso, os cursos de especialização e aperfeiçoamento tenderam a ser desenvolvidos por universidades que não organizaram o nível stricto sensu, tomando, em conseqüência, como parâmetro os cursos de graduação. E mesmo quando esses cursos eram organizados por universidades que haviam consolidado o nível stricto sensu, o lato sensu era situado numa estrutura separada vinculada à graduação [...] (SAVIANI, 2000, p. 5-6).

Na continuidade das reflexões Saviani (2000, p. 6) alerta que “relati-vamente ao tratamento dado aos cursos lato sensu tem importantes impli-cações para o desenvolvimento da pós-graduação como um todo”. O autor não se alonga nesta discussão. No entanto, no caso da formação de pro-fessores, dadas as considerações apresentadas nos estudos de Hardt (2004); Vasconcellos (2005); Souza (2005); Bazzo (2007); Klaus (2011); Carreño (2011); Maraschin (2012) e Gonçalves (2013).

Os mesmos estudos de maneira geral apontaram para a necessidade, de por meio das políticas públicas, estabelecerem ações que valorizem o trabalho docente, começando por serem mais específicas quanto às exigên-cias da complexidade desta profissão. Sendo indispensável a constituição da identidade de profissionais que compreendem o sentido e a relevância de seu trabalho, na sociedade. Além disso, os estudos também apontaram para a relevância da formação pedagógica pelas Instituições onde os professores lecionam e alertam para uma realidade que denuncia a falta da formação no coletivo, evidenciando processos de reflexão e de iniciativas individuais e isoladas nos grupos de docentes, por vezes tais atividades não têm foco no Projeto Político Pedagógico do Curso. Relataram ainda a fragilidade dos professores em compreender a complexidade do trabalho docente segundo os estudos citados. Talvez por valorizar menos as atividades de ensino do que aquelas ligadas à pesquisa, conforme constatado por Klaus (2011).

Considerações finais

Diante do apresentado, percebe-se que o desenvolvimento da huma-nidade só se efetiva quando a Educação, escolar ou do Ensino Superior, se concentrar no clássico, ou seja, na transmissão do conhecimento universal de forma objetiva. Essa educação precisa apresentar uma produção direta e intencional, a fim de trazer transformações conceituais no sujeito para poder

143

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

enfrentar o mundo que o cerca. A atividade concreta, que é passada pelo me-diador, só se efetiva no pensamento, na atividade de conceber.

Esse ato educativo consciente só se efetiva quando se considera os educandos como indivíduos concretos, como síntese das relações sociais. Tratam-se de educandos que percebem as determinações e relações e que não fazerem nada pela sua própria escola ou instituição, por sintetizarem re-lações que não escolheram. Isso é a realidade humana. Nesse âmbito se situa diretamente o aluno concreto, pois se trata de um educando que está situado em uma sociedade que exige o domínio desse conteúdo. Essa é a função social da escola e ou instituição de Ensino Superior.

Diante da comparação das disciplinas dos dois Cursos de Pós-Graduação lato sensu em análise, pode-se afirmar que não há uma disciplina em que haja a aplicação prática da teoria estudada. A nosso ver uma disciplina que possibilitasse um estágio de docência seria o caminho mais correto para se poder unir teoria e prática. União essa tão questionada e argumentada nas pesquisas que foram apresentadas neste texto.

144

REFERÊNCIAS

BAZZO, Vera Lúcia. Constituição da profissionalidade docente na edu-cação superior: desafios e possibilidades. Orientadora Merion Campos Bordas, co-orientadora Leda Scheibe, Porto Alegre, 2007. 265 p. Disponível em: <http://repositorio.ufsc.br/xmlui/handle/123456789/90417>. Acesso em: 9 jan. 2016.

BDTD. Biblioteca Digital Brasileira de Teses e Dissertações. Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia – Ibict. Disponível em: <http://www.ibict.br/sobre-o-ibict>. Acesso em: 09 jan. 2016.

BRASIL. Lei Darcy Ribeiro (1996). Lei de Diretrizes e Bases da Educação Nacional–LDB nº 9.394, de 20 de dezembro de 1996, 6. ed. Brasília: Câmara dos Deputados, Edições Câmara, 2011. 43 p.

CARREÑO, Leidne Sylse de Mello. Professor do ensino superior: dis-cutindo as necessidades de formação pedagógica. 2011. 92 f. Dissertação (Mestrado). Programa de Pós-Graduação em Educação. Universidade Federal de Pelotas, 2011. Disponível em: <http://repositorio.ufpel.edu.br/handle/123456789/1609>. Acesso em: 9 jan. 2016.

HARDT, Lúcia Schneider. Os fios que tecem a docência. Porto Alegre: UFRGS, 2004. 257 p. Disponível em: <http://hdl.handle.net/10183/5831>. Acesso em: 9 jan. 2016.

KLAUS, Melina. A formação docente e a qualidade de ensino na Universidade Estadual de Londrina – UEL na percepção de coordenado-res dos colegiados de cursos de graduação. Londrina, 2011. 98 p. Disponível em: <http://www.bibliotecadigital.uel.br/document/?code=vtls000172393>. Acesso em: 9 jan. 2016.

MARASCHIN, Maria Lucia Marocco. Formação continuada do professor da educação superior promovida por ações institucionais. Universidade Federal do Rio grande do Sul: Porto Alegre, 2012. 211 p. Disponível em: <http://hdl.handle.net/10183/56397>. Acesso em: 9 jan. 2016.

PARANÁ. Cursos Ofertados. Secretaria da Ciência e Tecnologia do Ensino Superior. Rede Estadual de Ensino Superior do Paraná, 2012. Disponível

145

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

em: <http://www.seti.pr.gov.br/arquivos/File/MAPA_Cursos.pdf>. Acesso em: 8 abr. 2016.

SAVIANI, Dermeval. A Pós-Graduação em Educação no Brasil: trajetó-ria, situação atual e perspectivas. Revista Diálogo Educacional, v. 1, n. 1, p. 1-95, jan./jun. 2000.

SOUZA, Gelsenmeia Massuquette Romero de. Professor Reflexivo no Ensino Superior: intervenção na prática pedagógica. PUCPR, 2005. Disponível em: <http://www.biblioteca.pucpr.br/tede//tde_busca/arquivo.php?codArquivo=333>. Acesso em: 9 jan. 2016.

VASCONCELLOS, Maura Maria Morita. Desafios da formação do docen-te universitário. Universidade Estadual de Campinas, SP, 2005. Disponível em: <http://libdigi.unicamp.br/document/?code=vtls000359091>. Acesso em: 9 jan. 2016.

VÁZQUEZ, Adolfo Sánchez. Filosofia da práxis. Rio de Janeiro: Paz e Terra, 1990.

146

O CURRÍCULO E SUAS INTERFACES NO CONTEXTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA: o que dizem os professores

Adriana Regina de Jesus Santos

Isabela Aparecida Rodrigues Costa

Rogério da Costa

Cláudia Chueire de Oliveira

Introdução

O artigo apresentado é fruto do trabalho realizado pelo grupo de pesqui-sa “Currículo e a Práxis Pedagógica: Pressupostos e Implicações no Campo Educacional” desenvolvido na Universidade Estadual de Londrina (UEL), e tem como objetivo compreender o conceito e o contexto do Currículo sob a perspectiva dos professores da educação básica e sua implicação no proces-so de ensino e aprendizagem.

Para iniciarmos nossas reflexões, apresentamos alguns questionamen-tos, tendo em vista que a construção do currículo na educação básica pode subsidiar a práxis pedagógica no contexto escolar. Dessa forma, o exercício de pensar o trabalho educativo, considerando o currículo como o principal componente da educação se faz cada vez mais necessário, pois a escola pre-cisa ter clareza do quê e para quê ensinar.

Constantemente, tem se falado sobre currículo, seja em contextos da edu-cação formal, ou até mesmo no âmbito das práticas de educação não-formal. Os escritos e as produções que abordam questões relacionadas ao currículo e educação no Brasil, muitas vezes questionam os métodos para elaboração do mesmo e propõem mudanças nas Diretrizes Curriculares da Educação Básica.

Neste cenário, as respostas a tais questionamentos (o quê e para quê ensinar?) talvez sejam possibilidades para que os profissionais da educação repensem as concepções sobre a natureza e a especificidade da educação a partir de um currículo articulado à vida, à cultura e aos saberes dos alunos.

Sendo assim, compartilhamos a concepção defendida por Saviani (2005, p. 13), que compreende o trabalho educativo como o ato de produzir, direta e intencionalmente, em cada indivíduo singular, a humanidade que

é produzida histórica e coletivamente pelo conjunto dos homens. Portanto, a especificidade da Educação formal, desenvolvida na escola, tem a fun-ção de socializar o saber sistematizado, aquele elaborado metodicamente pela ciência.

Faz-se necessário ressaltar, que a metodologia utilizada neste trabalho teve como base os pressupostos da abordagem qualitativa e do método dia-lético, pois por meio destes é possível uma compreensão mais ampla e clara sobre o objeto de investigação. Portanto, o “termo qualitativo e método dia-lético implica uma partilha densa com pessoas, fatos e locais que constituem objetos de pesquisa, para extrair deste convívio os significados visíveis e la-tentes que somente são perceptíveis a uma atenção sensível” (CHIZZOTTI, 2006). Neste sentido realizamos uma pesquisa bibliográfica e de campo e utilizamos como instrumento de coleta de dados o questionário e a entre-vista semiestruturada.

A pesquisa de campo foi realizada com professores de duas escolas públicas, uma na cidade de Cambé e a outra em Londrina. Na escola de Cambé, a maioria dos professores apresentaram uma faixa etária entre 28 e 60 anos, com um total de 13 professores participando da pesquisa, sendo que a maioria destes atuam ou atuaram em mais de um nível de ensino, isto é, 4 de Língua Portuguesa, 2 de Língua Inglesa, 2 de Educação Física, 1 de Química, 1 de Geografia, 1 de Biologia, 1 de Ciências, 1 de Ensino Religioso e por fim, 1 de Filosofia.

Na escola localizada na cidade de Londrina, a faixa etária apresentada é de 30 a 54 anos, totalizando 24 professores. A maioria atua ou aturam em mais de um nível de ensino, no qual temos 7 de Língua Portuguesa, 3 de Língua Inglesa, 3 de Educação Física, 4 de História, 3 de Filosofia, 2 de Matemática, 2 de Ciências, 2 de Biologia, 2 de Espanhol, 2 de Sociologia, 2 de Geografia, 1 de Química e por fim, 1 de Física.

Antes de analisarmos diretamente os dados, é importante relatar que trabalhamos com professores das diversas áreas de conhecimento (humanas, exatas e biológicas). Lembramos que a adesão dos profissionais na pesquisa se deu de forma aleatória, isto é, foi feito um convite ao corpo docente dos colégios e trabalhamos com os professores que atenderam a nossa solicita-ção. Para preservar a identidade dos professores que responderam o questio-nário utilizamos como identificação apenas o nome da disciplina e sua idade.

Justifica-se este estudo, por entender que o currículo está explicita-mente relacionado a relações de poder, cultura e processos ideológicos, que acontecem no ambiente escolar, e este implica na formação do sujeito que almejamos formar no contexto da sociedade contemporânea. Sendo assim, as concepções de currículo (tradicional e critica) podem ser percebidas tanto

148

nas diferentes teorias sobre a temática, bem como, nas falas dos sujeitos par-ticipantes da pesquisa, como veremos a seguir.

Currículo: conceitos e contexto sob a ótica dos teóricos e dos professores da Educação Básica

Falar sobre currículo implica analisar o cenário educacional, econômi-co, político e social, tendo como parâmetro as relações de poder, cultura e ideologia, sendo dessa maneira, dialeticamente entrelaçados como práticas cotidianas da escola.

Silva (2010) conceitua o currículo como um documento que pode atuar como instrumento de transformação e manutenção de poder, sendo, portan-to, um conjunto de experiências, de ideologia e conhecimentos que a insti-tuição escolar deve oferecer aos estudantes.

Apple (2006) descreve o currículo como um mecanismo de controle social que permeiam a relação entre a teoria e a prática. Aponta que o mesmo não é neutro e nem aleatório, sendo, portanto necessário que compreenda-mos que o currículo é culturalmente determinado, historicamente situado e não pode ser desvinculado da totalidade social, ou seja, este é produzido pelos conflitos, tensões e compromissos culturais, políticos e econômicos que organizam e desorganizam uma sociedade.

Neste sentido, o currículo precisa ser visto como um meio que con-tribui tanto para produzir e/ou reproduzir as experiências educacionais de determinados grupos sociais, ou seja, as escolhas “do que” e do “para que” ensinar são reflexos de um posicionamento político (quer seja do Ministério de Educação; da Mantenedora – privada ou pública – e suas se-cretarias; da Instituição de Ensino; e do Profissional da educação) que se estruturam no cotidiano escolar, transmitindo visões sociais particulares e interessadas, produzindo identidades individuais e sociais particulares (MOREIRA; SILVA, 1994).

Neste sentido, o currículo tem se tornado durante o processo histó-rico da educação um dos principais instrumentos pedagógico e político. Contribuindo com esta reflexão, Moreira (1990) afirma que a história do currículo no Brasil é resultado da transferência das teorias curriculares ame-ricanas o que implicou no conceito e no contexto da educação brasileira, ou seja, esta foi percebida e construída com base nos princípios das tendências tradicionais e críticas como veremos no decorrer do trabalho.

O currículo é um dos principais instrumentos no processo de ensino e aprendizagem na área educacional e requer um processo complexo de

149

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

debate, cuja concepção demanda entender as relações ideológicas e de poder que perpassam o contexto do currículo vivido e instituído.

Contribuindo com esta reflexão Sacristán (2013) afirma que o conceito de currículo desde os primórdios está relacionado à ideia de seleção de con-teúdos e de ordem de classificação dos conhecimentos. E este aspecto pode--se ser constatado por meio das falas dos sujeitos participantes da pesquisa, quando os mesmos afirmaram que:

[...] o currículo é um elemento de disciplina e conhecimentos específi-cos [...]. (Professor de Português/Espanhol, 49 anos).

[...] o currículo são disciplinas a serem administradas para que os alu-nos tenham a formação básica [...] (Professor de História/Filosofia, 36 anos).

Currículo são conteúdos específicos de determinado curso [...] (Professor de História, 41 anos).

[...] currículo são os conteúdos da base comum que serão trabalhados no decorrer do ano letivo (Professor de Português, 51 anos).

Currículo são conteúdos mínimos que devem ser ensinados [...] (Professora de Português, 46 anos).

De acordo com os dados acima, percebe-se que grande parte dos pro-fessores pesquisados consideram o currículo apenas como grade de disci-plinas e conteúdos, ou seja, que estão diretamente relacionados ao ensino de conteúdos nas diferentes disciplinas e como um conjunto de objetivos de aprendizagem selecionados que devem ser transmitidos para os alunos (SACRISTÁN, 2000, p. 46). No entanto McLaren, (1997, p. 216), afirma que “[...] o currículo representa muito mais do que um programa de estudos, um texto em sala de aula ou o vocabulário de um curso que se traduzem nos conteúdos disciplinares”, ou seja, necessita ser refletido como uma varieda-de de processos que podem ser vivenciados pelo sujeito na sociedade.

Destarte, estes procedimentos (disciplinas e conteúdos) também são importantes elementos curriculares para a formação humana, uma vez que determinam uma série de fatores para que o conhecimento seja apreendido coerentemente pelos alunos e pelos professores no cenário educacional. Para tanto, o conteúdo nos faz percorrer diversos momentos da história, princi-palmente o tradicional, no qual era visto como algo estático, nunca como um elemento que pode ser questionado e transformado.

150

No entanto, é necessário compreender que o currículo não pode ser simplesmente entendido somente como disciplinas e conteúdos, pois este precisa possibilitar uma problematização no que se refere ao ensinar e ao aprender, relacionando-o com o contexto social, político-econômico e cul-tural, possibilitando assim, uma leitura de mundo e não apenas uma leitu-ra da palavra.

Diante disto, Sacristán (1999, p. 62) afirma que, “o currículo é a liga-ção entre a cultura e a sociedade exterior à escola e à educação; entre o co-nhecimento e cultura herdados e a aprendizagem dos alunos”. Sendo assim, o multiculturalismo precisa ser uma questão considerada na construção do currículo, uma vez que a pluralidade cultural aparece no espaço pedagógico trazendo à tona questões relacionadas à poder, identidade, ética, trabalho entre outras que são passíveis de reflexão. Neste sentido, Silva e Moreira (1994, p.43) afirmam que:

Em geral, a realidade da cidadania contemporânea e os direitos cor-respondentes ao status de cidadão são dependentes das relações de poder vividas em situações relacionadas à classe, gênero, raça e polí-tica internacional; porém, a manutenção e a expansão dos direitos de cidadania repousarão, crescentemente, na luta por controle sobre as formas de poder características da sociedade semiótica. Já que muito desse poder é simbólico, a arena cultural é necessariamente espaço e meio de luta política. Ainda que o político não possa ser reduzido ao cultural, a luta política pelos significados e pelo conteúdo da expres-são cultural é crucial para as relações de poder (p. 43).

Desta forma o currículo é percebido como apreensão e entendimento da própria cultura em sua forma regional ou em caráter ampliado. O profissio-nal da educação deve entender as origens do processo educacional na qual atua diretamente ou indiretamente de modo a fomentar a sua produtividade para com o trabalho realizado.

Considerando que o currículo refere-se a uma realidade histórica, cultu-ral e socialmente determinada, este traz consigo um reflexo nos procedimen-tos didáticos, preservando e ligando sua prática e teorização e não apenas como um instrumento de transmissão cultural sem contexto e sem discussão. Contribuindo com esta reflexão, um professor de educação física, sujeito da pesquisa, afirmou que o currículo é apenas uma:

[...] organização de ações e espaços voltados a trabalhar e transmitir parte da cultura [...] – Professor de Educação Física.

151

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

A citação acima nos leva a uma reflexão, pois da forma como foi abor-dado, o papel da escola, por meio do currículo é somente transmitir parte da cultura. É importante ressaltar que a escola é uma instituição constituída historicamente no contexto da modernidade, para transmitir cultura, oferecer às novas gerações o que de mais significativo culturalmente produzido pela humanidade (CANDAU; MOREIRA, 2003).

No entanto, a cultura inserida nos conteúdos do currículo deve ser pen-sada como uma construção cultural e social, ou seja, não é algo fixo ou de-terminado, ela está em constante mudança e transformação. De acordo com Moreira (2004, p. 11)

[...] o currículo constitui significativo instrumento utilizado por dife-rentes sociedades tanto para desenvolver os processos de conservação, transformação e renovação dos conhecimentos historicamente acumu-lados como para socializar as crianças e os jovens segundo valores tidos como desejáveis.

Assim sendo, o currículo precisa ser dialético, pois deve ser compreen-dido como uma construção social, no sentido que está diretamente ligado a um momento histórico, a uma determinada sociedade e as relações que esta estabelece com o conhecimento.

Outro aspecto a destacar é que por meio da pesquisa de campo, os pro-fessores ressaltaram que o currículo pode ser considerado como um norte no processo educacional, como veremos a seguir.

Currículo é a base teórica/metodológica que norteará a educação [...] (Professora de História e Sociologia, 37 anos).

O currículo é um norteador [...] (Professora de Língua Portuguesa, 54 anos).

O currículo será o norte condutor [...] (Professora de Língua Inglesa, 32 anos).

O currículo norteia o trabalho do professor (Professora de Língua Inglesa e Língua Portuguesa, 47 anos).

O currículo deve ser o norte [...] (Professor de História, 44 anos).

De acordo com essas respostas, o currículo é entendido como um norte, um caminho para o desenvolvimento do seu trabalho docente. Não pode-mos deixar de lado que uma das suas principais prescrições em relação à

152

educação é “orientar”. Nesta perspectiva, o currículo é um elemento central, que “sustenta” as práticas pedagógicas do professor.

Evidenciamos também em nosso estudo, que os professores entendem o currículo como uma proposta pedagógica, como formação pessoal e/ou documento pedagógico, quando apresentam que:

O currículo é uma proposta pedagógica embasada na realidade de cada aluno (Professora de Ciências e Biologia, 38 anos).

O currículo é uma formação na graduação; experiência na profissão com as realidades do dia-a-dia (Professor de Ciências e Química, 50 anos).

O currículo são documentos pedagógicos onde se baseia o desenvolvi-mento dos alunos” (Professora de Geografia, 39 anos).

“O currículo informa todos os dados e conhecimento na formação pro-fissional do docente (Professora de Língua Portuguesa, 45 anos).

[...] O currículo é aquele que define o tipo de sujeito que a escola quer formar (Professora de Matemática, 34 anos).

O currículo é a capacidade de organizar a vida escolar [...] (Professor de Filosofia, 28 anos).

Currículo é um documento que consta os dados pessoais, experiências e qualificações profissionais do indivíduo [...] (Professor de Educação Física, 41 anos).

O currículo é uma organização inteiramente necessária dentro da es-cola [...] (Professor (a) de Português e Inglês, 33 anos).

Estes docentes que apresentaram estas percepções qualificaram o currículo em seu sentido etimológico, uma vez que a palavra curriculum é de origem latina, e seu significado tem como base: curso, trajetória, um caminho da vida que é feito por um indivíduo ou por um grupo de pes-soas (SACRISTAN, 2000).

Reconhecemos que desde que seja refletido com consciência crítica, po-demos sim perceber o currículo como uma trajetória, um caminho a ser per-corrido, já que este documento também expõe em sua construção “histórias da vida”, histórias que se relacionaram aos caminhos que foram marcados e que ficou documentado, sejam na educação ou na sociedade como um todo.

Entendendo que a principal questão para qualquer teoria de currículo, consiste em pensar em qual conhecimento deve ser ensinado, perguntamos

153

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

aos docentes o que estes acreditavam que saberes deveriam ser abordados nas escolas, e estes relataram que:

[...] devem ser ensinados técnicas, valores morais, ensinar a conviver [...] – Professor de Matemática.

[...] conhecimento sistematizado (Professor de Filosofia e Sociologia, 50 anos).

Na escola é trabalhado a transmissão de informação das diversas áreas [...] (Professor de Física, 34 anos).

Conhecimentos de ética e o didático (Professora de Língua Portuguesa, 45 anos).

Conhecimentos significativos para cada área de conhecimento [...] (Professora de Ciência e Biologia, 48 anos).

Além das disciplinas relacionadas à Educação, ética e respeito [...] (Professora de Educação Física, 41 anos).

Os conteúdos mínimos do currículo [...] (Professora de Língua Portuguesa, 46 anos).

Estas falas nos levam a pensar sobre a teoria tradicional de currículo, pois esta tem como finalidade ajustar o sujeito à realidade social, trabalhando conceitos que envolvem a eficácia, eficiência e o ajustamento social. Silva (2010) contribui com esta reflexão dizendo que a questão essencial da teoria tradicional pode ser concluída pela transmissão dos conteúdos e objetivos, que corroboram com a classe dominante e com o ajustamento dos sujeitos na sociedade onde estão inseridos, sendo desta forma, uma reprodução sem questionamentos, baseada na cientificidade de maneira descontextualizada.

Outro fator presente nas falas dos entrevistados refere-se à compreensão do currículo numa perspectiva crítica, ou seja, os professores destacaram que:

O currículo escolar é formado para formar cidadãos críticos baseado na realidade da comunidade escolar (Professora de Ciências/Biologia, 38 anos).

Pensar e organizar o currículo escolar de forma que atenda, ou seja, promova o aprendizado do educando, respeitando o contexto social em que está inserido (Professora de Português, 54 anos).

Assim sendo, a teoria crítica do currículo, ao contrário da tradicional, busca refletir sobre as formas dominantes de conhecimento, questionan-do dessa forma, as técnicas para elaboração deste documento. Com este

154

enfoque, enfatiza que o currículo está intimamente relacionado à questão de poder. Na prática educativa, esta questão pode ser percebida a partir da seleção de conteúdos para a sistematização do currículo. Sendo assim, esta abordagem, preocupa-se com os motivos pelos quais determinados conte-údos, e não outros, são escolhidos para serem socializados.

Por esta ótica, os conteúdos devem ser relacionados à realidade dos educandos, a fim de possibilitar uma visão crítica dos estudantes em rela-ção ao contexto social e educacional. Com base na teoria crítica, a forma-ção de sujeitos conscientes das relações de dominação ocorridas no con-texto em que estão inseridos, é fundamental para a emancipação humana. Silva (2000), afirma que esta, consiste em uma teoria oportuna, uma vez que objetiva a formação crítica do sujeito e sua conscientização no mo-mento social do qual participa.

A partir da análise das falas dos professores entrevistados na pesquisa, percebe-se que ao definirem o currículo com base na teoria crítica, aponta-ram a necessidade das práticas educativas conversarem com as realidades dos educandos de maneira mais orgânica, a fim de que as aprendizagens adquiridas no espaço escolar sejam significativas.

Essa compreensão de currículo se destaca, uma vez que oportuniza uma visão crítica da sociedade, permitindo que os educandos tenham no-vos olhares em direção as transformações sociais que tanto buscamos. Isto implica em uma nova maneira de pensar, de entender e julgar os fatos e as ideias, levando estes a se posicionarem criticamente, além de participarem ativamente dos processos de tomada de decisão na escola, na família e na sociedade, exercendo de forma efetiva a cidadania.

Esta é a compreensão defendida por Moreira (1990) quando esclarece que o currículo depende do contexto em que está situado, sendo resultado social e cultural. Para o autor, o currículo deve valorizar o potencial de cada aluno e objetivar o desenvolvimento de sua criticidade e autonomia.

Para tanto, é visível perceber em nossa pesquisa que nas escolas inves-tigadas ficou evidente as concepções diferenciadas dos professores acerca do currículo, isto é, estão presentes nas falas as abordagens do currículo tradicional e crítico, não tendo desta maneira uma uniformidade ou até mesmo uma compreensão clara deste no que tange ao processo de ensino e aprendizagem, o que provoca uma não intencionalidade na proposta peda-gógica, já que cada profissional vê o currículo de uma forma distinta, não tendo desta maneira clareza do currículo enquanto um projeto de nação que precisa da coerência entre a teoria e a prática.

155

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

CONSIDERAÇÕES FINAIS

A análise realizada até o momento nos faz perceber que o currículo exige uma reflexão, no sentido de encontrar-se interligado a um contexto histórico, sendo, portanto, um instrumento político-pedagógico que está co-nectado à ideologia, à estrutura social, à cultura, ao poder e finalmente ao fazer pedagógico.

No entanto, diante dos dados coletados, vê-se que a maioria dos pro-fessores entende que a percepção de currículo se dá de forma equivocada, restringe apenas esse documento como orientador para a seleção de conte-údos e ensino. Logo, “[...] a ação do ensino não pode ser considerada como um mero recurso instrumental, uma técnica para conseguir metas abstrata-mente, porque essas metas não podem ser qualquer fim [...]” (SACRISTÁN, 1999, p. 44).

Por isso é fundamental os professores contestarem sobre: Quais conhe-cimentos pretendem ensinar? Para quem? Para quê e como?

Silva (2010, p. 30) defende que, “para as teorias críticas o importante não é desenvolver técnicas de ‘como’ fazer o currículo”, mas sim, problema-tizar o processo de ensino e aprendizagem a fim de desenvolver conceitos que nos permitam compreender a educação em sua totalidade.

Essas questões nos faz perceber a necessidade de termos clareza em relação à visão de mundo, de sociedade e de educação que acreditamos. Portanto, o saber propiciado pelo currículo na formação humana não deve ser visto apenas como uma conquista individual, mas sim, como uma oportu-nidade de constituição pessoal que irá se refletir na vida social e profissional de cada estudante.

O olhar atento para tais problematizações nos oportunizou reflexões acerca das distintas concepções sobre currículo que se evidenciaram no campo educativo selecionado para pesquisa. Com base nestas constatações, acreditamos ser necessário um aprofundamento teórico e prático dos profis-sionais que hoje atuam na docência, especialmente na educação básica, para as questões relacionadas ao currículo, considerando que as diversas reali-dades sociais, culturais, econômicas e políticas do mundo moderno exigem dos profissionais, e neste caso, dos docentes, novos posicionamentos, com vistas a uma estrutura curricular que seja significativa para todos os sujeitos envolvidos no processo educativo.

Nesta perspectiva, queremos chamar à atenção para necessidade de for-mação continuada em todos os níveis de educação a fim de que os professores

estejam sempre em um movimento de reflexão, de estudo e de discussão sobre as questões relacionadas a esta temática, para que desta forma, se en-contrem conscientes de que é preciso ter intencionalidades muito claras na construção do currículo e para tanto, estabelecer parcerias com a comunida-de educativa é uma alternativa para que este processo seja mais democrático, atendendo as necessidades e os anseios de todos.

Essa problemática não se encerra aqui, muito pelo contrário, desperta--nos interesse na continuidade da investigação da mesma temática, em futu-ras pesquisas, pois precisamos tornar o currículo um território a ser contes-tado e problematizado.

158

REFERÊNCIAS

APPLE, Michael W. Ideologia e currículo. Porto Alegre: Artmed, 2006.

CANDAU, Vera Maria Ferrão; MOREIRA, Antônio Flávio Barbosa. Educação Escolar e Cultura(s): construindo caminhos. Revista Brasileira de Educação, Brasil, v. -, n. 23, p. 156-168, 2003.

CHIZZOTTI, Antônio. Pesquisa qualitativa em Ciências Humanas e Sociais. Petrópolis: Vozes, 2006. p. 144.

MCLAREN, Peter. A vida nas escolas: uma introdução à pedagogia crítica nos fundamentos da educação. Porto Alegre: Artes Médicas, 1977.

MOREIRA, Antônio Flávio Barbosa. Currículos e Programas no Brasil. Campinas, SP: Papirus, 1990.

______. (Org.). Currículo: questões atuais. 10. ed. Campinas: Papirus. 2004.

MOREIRA; SILVA, T. T. (Orgs.). Currículo, cultura e sociedade. São Paulo: Cortez, 1994.

SACRISTÁN, José Gimeno. Compreender e transformar o ensino. 4. ed. Porto Alegre: Artmed, 1999.

______. O Currículo: uma reflexão sobre a prática. 3. ed. Porto Alegre: ArtMed, 2000.

______. O que significa o currículo? In: GIMENO SACRISTÁN J. Saberes e incertezas sobre o currículo. 1. ed. Rio Grande do Sul: Penso. 2013. p. 1-21.

______. Poderes instáveis em educação. Trad. Beatriz Affonso. Porto Alegre: Artes Médicas Sul, 1999.

SAVIANI, Demerval. Pedagogia Histórico-Crítica. 9. ed. Campinas. Autores Associados, 2005.

SILVA, Tomaz Tadeu da. Documentos de identidade: uma introdução às teorias do currículo. 3. ed. Belo Horizonte. MG: Autêntica, 2010.

159

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

SOBRE OS AUTORES

Adriana Regina de Jesus Santos

Possui graduação em Pedagogia e Especialização em Sociologia da Educação pela Universidade Estadual de Londrina (1998), Mestrado em Educação pela Universidade Estadual de Ponta Grossa (2003). Doutorado em Educação pela Pontifícia Universidade Católica de São Paulo. Pós Doutora em Educação pela Universidade Federal Fluminense (Bolsista PNPD/CAPES). É profes-sora do Cursos de Pedagogia, do Curso de Especialização em Docência na Educação Superior e do Programa de Mestrado e Doutorado em Educação da Universidade Estadual de Londrina. Atuou como Diretora Geral do Colégio de Aplicação e como Diretora Acadêmica da Pro Reitoria de Graduação da Universidade Estadual de Londrina. Participou como pesquisadora master no Projeto Aprova Brasil–O Direito de Aprender: Boas práticas em escolas pú-blicas avaliadas pela Prova Brasil em parceria com o MEC, INEP e UNICEF. Participa como Docente selecionado e capacitado para integrar o Banco de Avaliadores do Sistema Nacional de Avaliação da Educação Superior–Básis do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira–INEP-MEC. Líder dos grupos de Pesquisa: Currículo, Formação e Trabalho Docente e Gênero e Docência.

Ângela Maria Franco Martins Coelho de Paiva Balça

Possui doutorado em Ciências da Educação pela Universidade de Évora, Portugal (2005). É Professora Auxiliar na Universidade de Évora. É investigadora do Centro de Investigação em Estudos da Criança da Universidade do Minho (Portugal) Tem experiência na área de Educação, com ênfase em Educação Literária, Formação de Leitores, Literatura Infantil e Juvenil, Ensino da Língua Materna.

Cláudia Chueire de Oliveira

Possui graduação em Pedagogia pelo Centro de Estudos Superiores de Londrina (1985), mestrado em Educação pela Universidade Estadual de Londrina (1998) e doutorado em Educação pela Universidade Estadual de Campinas (2005). É professora do Departamento de Educação (Centro de Educação, Comunicação e Artes-CECA) da Universidade Estadual de Londrina (UEL), atuando com ênfase nas seguintes temáticas: didática, formação superior de professores, avaliação da aprendizagem, ensino superior, e currículo.

Cyntia Graziella Guizelim Simões Girotto

Livre-docente em Leitura e Escrita pela Universidade Estadual Paulista (2016). Pós-doutorado em Leitura e Literatura Infantil pela Universidade de Passo Fundo (2015).Doutora em Educação pela Unesp (1999). Mestre em Educação pela Universidade Federal de São Carlos (1995). Pedagoga pela Faculdade de Filosofia e Ciências–Unesp–Marília (1992). Atuou entre os anos de 1992 a 2000, em instituições públicas e particulares: no CEFAM (Centro de Estudo, Formação e Aperfeiçoamento do Magistério) e em três universidades como professora de Didática e Supervisora de Estágio, além de coordenadora da Pedagogia e de Avaliação Institucional. Ademais foi professora de EJA (Educação de Jovens e Adultos) por 7 anos, bem como de cursos de Pós-Graduação Latto Sensu, mi-nistrando a disciplina de Didática do Ensino Superior. Desde 2000 é professora da Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho, Câmpus de Marília, junto ao Departamento de Didática, onde integra o corpo docente da graduação em Pedagogia, ministrando aulas de Prática de Ensino e Estágio Supervisionado da Educação Infantil e dos anos iniciais do Ensino Fundamental. Compõe, na mesma unidade universitária, o quadro de orientadores do programa de Pós-Graduação em Educação, liderando linha de pesquisa do grupo PROLEAO: Processos de leitura e de escrita: apropriação e objetivação. Participa de mais dois grupos de pesquisa; Implicações Pedagógicas da Teoria Histórico-Cultural; (Unesp–Marília); Formação de professores e as relações entre as práticas edu-cativas em leitura, literatura e avaliação do texto literário (Unesp–Presidente Prudente). Integra, ainda, o grupo de pesquisadores do CELLIJ (Centro de Estudos em Leitura e Literatura Infantil e Juvenil). É orientadora no progra-ma MINTER entre a Universidade Tecnológica Federal do Paraná e UNESP de Marília e no DINTER entre Instituto Federal de Educação Tecnológica do Ceará e UNESP de Marília. Seus estudos e pesquisas estão focados na apropria-ção da leitura e da escrita, com ênfase no papel da literatura infantil na forma-ção de crianças leitoras e produtoras de textos. As articulações com a Educação Literária na infância e o aprendizado e o desenvolvimento de crianças peque-nininhas e pequenas norteiam as publicações recentes de artigos em revistas, coletâneas e organização de livros. Escreveu artigos que compuseram dois li-vros selecionados pelo PNBE–Professor. Realizou e realiza pesquisas financia-das pela FAPESP, na linha políticas públicas e em editais especiais, bem como pelo CNPq e CAPES, como o projeto interinstitucional do Programa PROCAD (Programa Nacional de Cooperação Acadêmica).

Daniela Melaré Vieira Barros

Brasileira/Italiana–Pedagoga USC, Especialista em Instrucional Designer, Especialista em Administração em Educação a Distância, Mestrado em Engenharia das Medias para a Educação Euromime- Erasmus Mundus – Portugal, Espanha e França, Mestrado em Educação pela UNESP – BRASIL,

162

Doutorado em Educação UNESP – BRASIL, Pós-Doutorado pela UNICAMP e a UNED,  segundo Doutorado pela UNED de Madrid, Colaboradora da Open University no proyecto COLEARN. Professora Auxiliar Universidade Aberta.

Diene Eire de Méllo

Graduada em Pedagogia com Mestrado em Tecnologia pela Universidade Tecnológica Federal do Paraná (1997). Doutora em Educação pela UEM (2010). Pós-Doutorado em Educação com foco em e-learning pela Universidade Aberta de Portugal (2015). É docente da Universidade Estadual de Londrina no Paraná na área de Didática, Formação de Professores e Tecnologias Educativas. Tem experiência na área de Educação, com ênfase em formação de professores, atuando principalmente nos seguintes temas de pesquisa: formação de professores, ensino, educação, tecnologias e aprendi-zagem e educação a distância.

Dirce Aparecida Foletto de Moraes

Doutora em Educação pela Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho, UNESP/Presidente Prudente 2017. Possui graduação em Pedagogia, pós em Psicopedagogia Clínica e Institucional pela Universidade Estadual de Londrina e mestrado em Educação pela Universidade Estadual de Londrina. Professora Adjunta da Universidade Estadual de Londrina. Tem experiên-cia na área de Educação, atua na área de Didática, Tecnologia Educacional, Ensino, Aprendizagem, e Avaliação da Aprendizagem, nos cursos de gradu-ação de licenciatura e de pós graduação em Docência do Ensino Superior.

Glaucia da Silva Brito

Possui Graduação em Bacharelado e Licenciatura Português Inglês pela Faculdade de Educação Ciências E Letras de Cascavel (1990), Especialização na Metodologia do Ensino Tecnológico pela Universidade Tecnológica Federal do Paraná (1994), Mestrado em Tecnologia pela Universidade Tecnológica Federal do Paraná (1997) e Doutorado em Lingüística pela Universidade Federal de Santa Catarina (2002). Atualmente é professora Associado III da Universidade Federal do Paraná atuando no Departamento de Comunicação Social e no Programa de Pós-Graduação em Educação da UFPR. Tem expe-riência como pesquisadora nas áreas de Educação e Comunicação, com ên-fase em Tecnologias da Informação e Comunicação, atuando principalmente nos seguintes temas: Comunicação e tecnologias, tecnologias na educação, professor e as tecnologias de informação e comunicação, educação a distân-cia e formação do professor, inclusão digital. Coordena o Grupo de Pesquisa e Estudos, Professor, Escola e Tecnologias Educacionais.

163

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Isabela Aparecida Rodrigues Costa

Cursando Pedagogia pela Universidade Estadual de Londrina (2018).

João Luiz Gasparin

Possui graduação em Filosofia pela Universidade Regional do Noroeste do Estado do Rio Grande do Sul (1966), graduação em Letras Português Inglês pela Faculdade de Filosofia Ciências e Letras de Paranavai (1970), especialização em Métodos e Técnicas do Ensino pela Universidade de Brasília (1974), mestrado em Educação pela Pontifícia Universidade Católica do Rio Grande do Sul(1976) e doutorado em Educação: História e Filosofia da Educação pela Pontifícia Universidade Católica de São Paulo (1992). Atualmente é Professor Associado A da Universidade Estadual de Maringá. Tem experiência na área de Educação. Atuando principalmente nos seguintes temas: Método de ensino, didática, educação. Universidade Estadual de Maringá. Programa de Pós-Graduação em Educação.

Neusi Aparecida Navas Berbel

Possui graduação em Pedagogia pela Universidade Estadual de Londrina (1971), mestrado em Educação pela Universidade Federal Fluminense (1982), doutorado em Educação pela Universidade de São Paulo (1992), pós--doutorado em educação pela UNICAMP (2010). Professora aposentada da UEL / Universidade Estadual de Londrina a partir de abril/2015. Tem expe-riência na área de Educação, com ênfase em Ensino Superior, atuando prin-cipalmente com os temas: metodologia da problematização com o Arco de Maguerez, avaliação da aprendizagem, formação de professores e pesquisa.

Nuria Pons Vilardell Camas

Professora Adjunto da Universidade Federal do Paraná, Doutora em Educação: Currículo, no eixo Tecnologias e Educação (2008) PUCSP, Mestre em Educação no Ensino Superior, no eixo Educação a Distância e Formação de Professores (2002) PUCCamp, possui graduação em Letras pela Universidade Presbiteriana Mackenzie (1985) , especialista em Leitura Crítica (UNESP–2000). Tem experiência na área de Educação, com ênfase em educação e tecnologias, aprendizagem interativa, métodos e práticas na educação a distância, educação semipresencial em ensino superior e educa-ção e uso de tecnologias digitais na educação.

Mara Regina Lemes de Sordi

Possui graduação em Enfermagem pela Universidade de São Paulo (1976), Mestrado em Enfermagem pela universidade de São Paulo (1989) e

164

Doutorado em Educação pela Universidade Estadual de Campinas (1993). realizou Pós-Doutorado na PUC-RJ. Atualmente é professora da Faculdade de Educação, da Universidade Estadual de Campinas. Tem experiência na área de Educação e Saúde desenvolvendo pesquisas ligadas à formação nestes campos tanto na educação superior como na educação básica com ênfase nos temas da avaliação educacional e institucional e projetos peda-gógicos. Tem desenvolvido diferentes assessorias ligadas à implementação e avaliação de projetos pedagógicos inovadores.

Marta Silene Ferreira Barros

Possui graduação em Pedagogia pela Universidade Estadual da Paraíba – UEPB (1991); Bacharel em Psicologia pela Faculdade Ingá–UNINGÁ (2008); Especialista em – O Pensamento Educacional no Brasil – pela Universidade Estadual de Maringá – UEM (1995). Especialização em Terapia de Casal e Família (2012). Mestrado em Educação (Filosofia da Educação) pela Universidade Metodista de Piracicaba – UNIMEP (1998). Doutorado em Educação na área de Didática, Teorias de Ensino e Prática Escolares pela Universidade de São Paulo – USP (2004). Doutorado Sandwich em Sociologie de L'éducation pela Université Charles-de-Gaulle em Lille–França (2002-2003). Pós-Doutorado em Educação pela UNESP de Marília–SP (2016). Formação em Terapia de Família e Casal pela Faculdade Teológica Sul Americana (2009). Atualmente é professora Associada C- TIDE do Departamento de Educação – Curso de Pedagogia da Universidade Estadual de Londrina UEL. É Lider do Grupo de Pesquisa FOCO Formação Continuada: Implicações do Materialismo Histórico e Dialético e da Teoria Histórico Cultural na Prática Docente e no Desenvolvimento Humano. Participa como membro dos seguintes grupos de pesquisa: Leitura e Educação: Práticas Pedagógicas no contexto da Pedagogia Histórico-Crítica- UEL; Processos de Leitura e de escrita: apropriação e objetivação – UNESP – Campus de Marília-SP; Infância, Educação Infantil e Formação de professores – UEL. Coordena o Projeto de Pesquisa: Formação e ação docente: implicações e possibilidades do marxismo e da teoria Histórico Cultural para o desenvolvimento humano. Áreas de atuação: Formação de professores, Educação Infantil, Infância e Aprendizagem; Saberes docentes e Prática pedagógica na Perspectiva Histórico Crítica; Desenvolvimento humano na perspectiva dialética e histórico cultural. E-mail: mbarros_22@hotmail.com/mbarros@uel.br

165

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

Maura Maria Morita Vasconcellos

Possui graduação em História pela Universidade Estadual de Londrina (1974), graduação em Pedagogia pelo Centro de Estudos Superiores de Londrina (1979), mestrado em Educacao pela Universidade Estadual de Londrina (2000), doutorado em Educação pela Universidade Estadual de Campinas (2005) e pós-doutorado pela Universidade Estadual de Campinas (2015). Atualmente é professor associado da Universidade Estadual de Londrina. Tem experiência na área de Educação, com ênfase em Formação de Professores, atuando principalmente nos seguintes temas: ensino superior, formação de professores, avaliação da aprendizagem, formação pedagógica e docência universitária. É docente no curso de Pedagogia e no Programa de Mestrado em Educação da UEL na linha Docência: Saberes e Práticas. É líder do grupo de pesquisa Ensino Superior no CNPq.

Mônica Aparecida Rodrigues Luppi

Doutoranda em Educação pela PUS Paraná.. Possui graduação em Pedagogia e mestrado em Educação pela Universidade Estadual de Londrina. Professora Adjunta da Universidade Estadual de Londrina. Tem experiência na área de Educação, atua na área de Didática, Aprendizagem, e Avaliação da Aprendizagem, nos cursos de graduação de licenciatura e de pós graduação em Docência do Ensino Superior.

Paulo Jaime Lampreia Costa

Doutor pela Universidade de Évora (2007). Licenciado em Ensino de Português e Francês pela Universidade de Évora (1992).

Rogério da Costa

Estudando doutorado em Educação na Universidade Estadual de Maringá–UEM, possui Mestrado em Ciências Sociais pela Universidade Estadual de Londrina; Graduação em Ciências Sociais pela Universidade Estadual de Londrina / UEL (2006); Possui graduação em Teologia pela Faculdade Teológica Sul Americana / FTSA (2001); Especialista em Gestão Escolar e Orientação pelo Instituto de Estudos Avançados e pós-graduação / ESAP 2012. Atua como professor de Sociologia na Educação Básica–SEED/Paraná e no Ensino Superior na Faculdade Univale–Faculdades Integradas do Vale do Ivaí, com experiência na área de sociologia, educação, gestão escolar e Filosofia. Integrante do grupo de Estudos e Pesquisas sobre Atividade de Ensino (GEPAE), vinculado à Universidade Estadual de Maringá, integrante do OBEDUC – Observatório de Educação financiado pela CAPES na Uel.

166

Sandra Aparecida Pires Franco

Possui Graduação em Letras pela UEM, Graduação em Pedagogia, Mestrado em Educação pela Universidade Estadual de Maringá (2003), Doutorado em Letras na UEL(2008) e Pós-Doutorado em Educação pela UNESP de Marília–SP (2016). Tem experiência na área de educação, atuando principalmente nos seguintes temas: Leitura e Educação. leitura, ato de ler, ensino e aprendiza-gem, literatura, planejamento e teorias pedagógicas. O Doutorado em Letras na UEL foi centrado nos Estudos Literários, Linha de Pesquisa Cânones, Idéias e Lugares. É líder do Grupo de Pesquisa Leitura e Educação: práticas peda-gógicas na perspectiva da Pedagogia Histórico-Crítica. Faz parte do Grupo de Pesquisa PROLEAO–Processos de leitura e Escrita: apropriação e objetivação da UNESP–Campus Marília–SP e do projeto PROCAD 2014. Foi professora QPM de Língua Portuguesa até 2010 e PDE- 2007. É professora adjunto do Departamento de Educação da Universidade Estadual de Londrina–UEL, na área de Didática e professora da Programa de Pós-Graduação em Educação–UEL. É coordenadora do Projeto OBEDUC: A práxis pedagógica: concretizando possibilidades para a prática pedagógica na Universidade Estadual de Londrina e bolsista OBEDUC e coordenadora do projeto A leitura e a sua relação conte-údo, forma e destinatário na Educação Básica. E-mail: sandrafranco26@hot-mail.com/sandrafranco@uel.br

167

ENSINO SUPERIOR, PRÁTICA DOCENTE E TRABALHO DIDÁTICO

NA CONTEMPORANEIDADE: contradições, desafios e possibilidades

SOBRE O LIVRO

E-book – Licença Livre

Formato: 16 x 23 cm

Mancha: 12,3 x 19,3 cm

Tipologia: Times New Roman 10,5/12/16/18

Arial 7,5/8/9

Papel: Pólen 80 g (miolo)

Royal Supremo 250 g (capa)